
TODO INDICA que a la 4T le está pegando fuerte una
epidemia: la del narcisismo. Cosa de ver que justo
ayer que se registraron ¡25 mil fallecimientos! por el
Covid19, el subsecretario Hugo LópezGatell dedicó
buena parte de su conferencia a presentar un video
con los discursos de una persona muy cercana a su
corazón: el doctor Hugo LópezGatell.

SE TRATÓ de una recopilación de las reiteradas
ocasiones en que ha advertido que tendremos una
pandemia muy larga... como una manera de justificar
que su pronóstico fue completamente errado. Lo
curioso es que, según el funcionario, sus cálculos no
fallaron, los que fallaron fueron los mexicanos.

ESOS 10 minutos de su video sobre sí mismo habrían
sido más provechosos si los hubiera dedicado a
convencer a su jefe y al resto de los mexicanos de
las ventajas de ponerse un cubrebocas. ¿Alguien
sabe cuándo sale la vacuna contra la soberbia

gubernamental?

POR CIERTO, Graciela Márquez fue puesta en
confinamiento por haber estado en contacto con
Arturo Herrera, quien dio positivo para Covid19.
Entonces, ¿no tendría que hacer lo mismo Andrés
Manuel López Obrador?

LA PREGUNTA viene al caso porque la secretaria
de Economía estuvo con el titular de Hacienda

el martes pasado. Y el Presidente incluso se tomó

una foto a menos de un metro de Herrera

¡un día antes! Ni modo de pensar que el virus
hizo San Lunes

QUIENES siguieron la videoconferencia entre
Santiago Nieto y los líderes empresariales queretanos
se quedaron con la impresión de que Morena ya tiene
candidato para buscar la gubernatura el próximo año.

EL FUNCIONARIO fue insistente, una y otra vez, en
decir que la 4T no está en contra de los empresarios,
y los dirigentes de la IP correspondieron llenando
de flores al titular de la Unidad de Inteligencia
Financiera

QUIENES conocen cómo se peinaba La Corregidora
dicen que Nieto le puso el aguijón donde más
le duele a Francisco Domínguez: el narcotráfico
sí está operando en Querétaro. En específico
señaló al Cártel de Santa Rosa de Lima y al Cártel
Jalisco Nueva Generación, lo cual debe haberle
calado al gobernador panista, pues es un tema
del que nomás no le gusta hablar.

EN un universo tan extenso como paralelo, negarle
el suministro de gas natural a Iberdrola para sacarla
del mercado eléctrico y luego obligarla a negociar con
Rocío Nahle y Manuel Bartlett, sería considerado
extorsión.
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ENTRE MUCHAS

otras cosas que
ni remotamente

esperaban los
constructores de la
Ciudad de México

para este 2020, es que
dejarían de llamarlos
Cártel Inmobiliario...

¡y hasta atenciones
tendrían con ellos!

ANTE la emergencia
sanitaria y la
necesidad de que sean
pilar de la reactivación
económica, cuentan
que desde la CDMX les
han hecho llegar un
mensaje alentador.
QUE BUSCARÁN
que los trámites para
obras se agilicen y —
la cereza del pastel—
que intensificarán el
diálogo con vecinos
para que se realícenlas
consultas, pero que se
reduzca la resistencia

que generalmente
acaba en protestas y
larguísimos procesos
legales.
EN CONCRETO,
que se puede pulir la
relación que antes era
terracería.

• • • •

EL SISMO del martes

sacó a la luz un tema
que ya se había
empolvado para
algunos: la necesidad
de la transparencia
activa y proactiva
en el tema de la
reconstrucción.

DESDE 2017,
organizaciones han
pujado porque toda
la información no

sólo sea pública, sino
que se incorpore
al Atlas de Riesgo
para que las bases

" de datos sobrevivan
a los cambios de
administraciones.

LOS ORGANISMOS
involucrados no

pueden decirse
sorprendidos, pues
en apenas en marzo _
recibieron exhortos
de la sociedad civil
sobre varios temas al

respecto.

¿O DIRÁN
que resultaron
imperceptibles?

circuitointerior a reforma.com

Fecha: 26/06/2020

Página: 24

Area cm2: 128

1 / 1

Columnas Políticas

Circuito Interior

Redacción

Costo: 27,392

Página 5



De todas las montañas que circundan al
Potrero de Ábrego con la que más a gusto
charlo es con el pico que llaman de las
Ánimas.

Ha visto muchas cosas ¿cuántas cosas
no habrá visto una montaña? y me las
dice cuando nadie más nos oye.
Me cuenta de las tribus de irreductibles

indios "los bravos bárbaros gallardos"
que dijo un antiguo coronista que
moraron en estas tierras antes de que
a ellas llegaran los Peña, primeros
moradores de estos bosques y valles en
el sureste de lo que es hoy el estado de
Coahuila. Me habla de los bandoleros

que asaltaban las conductas de muías
o las carretas que llevaban a la Villa de
Santiago o al Saltillo los ricos cargamentos
de trigo, maíz o fruta. Me relata historias
de revolucionarios y cristeros. Evoca
leyendas de amores, de aparecidos,
de sanguinosos crímenes.

Yo quisiera contarle cosas de mi vida,
pero parece ser que las montañas no se
interesan en las cosas de los hombres.

Me limito entonces a escucharla, igual que
un nieto oye las narraciones de la abuela.
Ahora el viento me trae las voces de las
Ánimas. Me hablan de un hombre y una
mujer que...

iHasta mañana!...
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Las declaraciones de LópezGatell
sobre el coronavirus hacen recordar

una frase popular.

Siempre ha habido maridos ta
rambanas que buscan en otro
lado lo que en su casa tienen.

Viene a cuento el viejo cuento del rey
que gustaba de andar en tratos de
entrepierna con las fámulas y cria
das de palacio. Su esposa, la reina, le
pidió al obispo que hablara con el
soberano por ver si lo apartaba de
esos pecaminosos devaneos. En efec
to, el dignatario buscó al monarca y
le afeó su errática conducta ¿Cómo
era posible, lo amonestó, severo, que
buscara la compañía de domésticas
y fregatrices, siendo que la reina era
agraciada, inteligente y llena de vir
tudes? El rey le pidió al obispo que se
alojara unos días en la corte a fin de
seguir oyendo sus piadosas prédicas.
Esa tarde ordenó que en la comida le
sirvieran faisán a Su Excelencia Fai
sán le sirvieron también en la cena, y
faisán igualmente en el desayuno del
siguiente día y en la comida y la cena
otra vez, e igual al día siguiente Des
pués de varios días de comer faisán
a mañana, tarde y noche el obispo
le preguntó, suplicante, al soberano:
"Hijo mío: ¿por casualidad no tienes
unos frijolitos?". "¡Ah, verdad!" ex
clamó el monarca en triunfo. Histo
ria antigua es ésa que no es posible
contar en nuestro tiempo. En el de

Isabel la Católica el poeta y músico
Juan del Encina "del Encina", no
"de la" escribió un coloquio pastoril
cuyo diálogo inicial, si no me traiciona
la memoria, dice así: "Pascuala Dios
te mantenga"./ "Norabuena vengas,
Mingo./ ¿Hoy que es día de domingo/
no estás con tu esposa Menga?"./
"No hay quien allá me detenga/ que
el cariño que te tengo/ me pone un
quejo tan luengo/ que me agobia a
que me venga". Ya lo dijo un filósofo
pardo: algunos adultos gozan más del
adulterio que los infantes gozan de la
infancia A esa nutrida especie la de
los maridos casquivanos pertenecía
Thomas Alva Edison, según cierto
cuentecillo apócrifo. Una tarde se es
taba refocilando con mujer casada en
el domicilio de ésta cuando se oyeron
de repente pasos que llegaban. "Es mi
marido le dijo la señora a Edison, Si
eres tan buen inventor inventa rápi
damente alguna explicación"... Qui
se mucho a ese periódico, El Sol del
Norte, de mi ciudad, Saltillo. En él me
formé, primero como empleado de ta
ller, luego como corrector de pruebas,
después como reportero y finalmente
como columnista Fueron mis guías
dos grandes periodistas regiomon
tanos: don Carlos Herrera Alvarez y
don Cipriano Briones Puebla Al final

de su existencia aquel periódico, per
teneciente a la antigua Cadena García
Valseca, entró en decadencia y perdió
toda credibilidad en los lectores. Eso
dio origen a una frase popular. Cuan
do alguien contaba una mentira o afir
maba algo difícil de creer no faltaba
quien le dijera en son de burla "¡Eh,
El Sol del Norte'.". Escucho ahora las
declaraciones de LópezGatell acerca
del coronavirus y digo aquello mismo:
"¡Eh, El Sol del Nortel"... El chiste que
ahora sigue es de ésos que se llaman
"crueles"... Sir Burton Highrump, fa
moso explorador al servicio de la Real
Sociedad de Geografía, Cartografía,
Orografía, Hidrografía y Mineralogía,
perdió el rumbo en el desierto del
Kalahari. Por varios días lo siguió una
bandada de buitres que desde lo alto
contemplaban su vagar en círculos
por la quemante arena. Cuando lo
vieron dar el último trago de agua a
su cantimplora uno de los buitres
les dijo a sus compañeros: "Ahora sí,
muchachos: ¿cómo lo quieren? ¿Tér
mino medio, tres cuartos o bien coci
do?"... Himenia Camafría le preguntó
al apuesto boy scout: "Dime, joven
escultista: ¿hiciste ya tu buena obra
del día?". "Sí, señorita" respondió el
muchacho. Inquirió otra vez Himenia
"¿Y de la noche?"... FIN.
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Espantar inversión

Si el gobierno quiere fomentar
la ineftciencia y la corrupción, lo puede
hacer; pero ahuyentará la inversión
y aumentará la pobreza. /

"O un país tiene una política
de atraer inversión o un país

tiene una política
de espantar inversión".

Christopher Landau

La pandemia es un fenómeno
internacional que no se puede
achacar al gobierno de Andrés

Manuel López Obrador, aunque se
puedan cuestionar sus políticas para
enfrentarla El desplome económico es
también global, pero el régimen parece
empeñado en agravarlo por ignorancia
o por ideología El resultado será pro
fundizar la pobreza

No es necesario descubrir ningún
hilo negro. La inversión productiva es
la única manera de construir prospe
ridad y reducir la pobreza Un gobier
no puede paliar la desigualdad con
buenas políticas sociales, pero solo la
inversión construye riqueza

Parecería que el Presidente, como
la boa de la canción, lo sabe. Hace un
año, el 13 de junio de 2019, firmó un
Acuerdo para Promover la Inversión
y el Desarrollo Incluyente con el que
las empresas del Consejo Coordina
dor Empresarial se comprometieron
a invertir 35 mil millones de dólares
frescos en sectores estratégicos, como
el energético y el transporte. Pero el
presidente del CCE, Carlos Salazar Lo
melín, advirtió: "Las inversiones no se
dan en el vacío. Quien decide trabajar
su dinero y arriesgar su patrimonio lo

hace cuando hay un ambiente propicio
con condiciones que lo incentiven".

Estas condiciones no están presen
tes en el México de hoy. El embajador
de Estados Unidos, Christopher Lan
dau, dijo ayer en una teleconferencia
con la Concamin: "Tampoco les puedo
mentir [a mis connacionales], tampoco
les puedo decir que es un momento
oportuno para invertir en México...
Cualquier país tiene el derecho de es
tablecer o cambiar sus políticas econó
micas o sociales domésticas, pero esos
cambios pueden tener efectos muy
negativos en cuanto a la inversión...
No se puede decir a la vez 'queremos
atraer inversión y capital de otras par
tes del mundo' y también decir Vamos
a cambiar las reglas'".

La inversión se está desplomando
en México. No es por la pandemia.
El proceso empezó en 2018. En mar
zo de 2020, antes de la emergencia
sanitaria, el índice de inversión fija
bruta mostraba ya una caída anual de
11.1 por ciento. En abril y mayo será
todavía mayor. Las empresas construc
toras tuvieron en mayo un derrumbe
de 32.1 por ciento anual en valor de
producción.

Hemos visto un ejemplo tras otro
de cómo el actual gobierno cambia las
reglas del juego y destruye inversiones
que se hicieron con la idea de que en
México prevalece un Estado de dere
cho. Ahí está el aeropuerto de Texcoco,
en el que por lo menos se indemnizó a
los constructores, aunque cargando el

costo injustamente a los contribuyen
tes, y los gasoductos, en los que se llegó
a un acuerdo con las empresas, pero
que torpemente elevó el costo total
a valor presente. Después vinieron la
cancelación de la cervecera de Mexica
li, tras una inversión de 1,400 millones
de dólares, y los cambios de reglas en
el sector energético para favorecer las
energías sucias de la CFE.

Si el gobierno quiere fortalecer los
monopolios gubernamentales, y fo
mentar la ineficiencia y la corrupción,
como en los tiempos del viejo PRI,
lo puede hacer. El triunfo electoral
de 2018 se lo permite. No obstante,
cambiar las reglas del juego después
de que comienzan los proyectos solo
ahuyentará la inversión productiva y
aumentará la pobreza

Quizá eso es lo que quiere la 4T:
más pobres para entregar más dádivas
que compren votos. Los inversionis
tas, sin embargo, no tienen por qué
arriesgar su patrimonio en un país sin
Estado de derecho.

• AHORRO CASTIGADO
El Banco de México bajó la tasa de
interés de referencia a 5 por ciento. Era
inevitable y por eso el voto de la Junta
de Gobierno fue unánime. Pero es un
golpe a los ahorradores. La inflación
está en 3.17 por ciento y el gobierno
aumentó el impuesto al ahorro a 1.46
por ciento. Ya no vale la pena ahorrar
en pesos.
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AMLOTrump, del odio al amor
Si alguien se caracteriza por cumplir a ca
balidad el amor y paz, nos hacen ver, es
el presidente Andrés Manuel López
Obrador. El mandatario ha dicho en va

rias ocasiones que su fuerte no es la ven
ganza y ahora lo demuestra con hechos.
Hace poco más de tres años, en marzo
de 2017, dijo que iría a la sede de las Na
ciones Unidas en Nueva York a presentar
una denuncia contra el presidente esta
dounidense, Donald Trump, "por la
campaña de odio contra los mexicanos y
por las órdenes para iniciar la construc
ción del muro en la frontera y endurecer
la persecución de migrantes". Hoy, pese a

las recomendaciones de intemacionalistas de que no lo haga, el
presidente irá a Washington a agradecer al presidente Trump la
venta de ventiladores de uso médico durante la pandemia y a re
cibir en persona el agradecimiento de don Donald por el envío de
soldados a la frontera sur mexicana que impiden la llegada de
migrantes centroamericanos a Estados Unidos. Bien dicen que
del amor al odio hay solo una campaña.

¿Juntos harán historia?
En el Senado el cierre de filas a favor del líder de la mayoría,
Ricardo Monreal, ha sido aplastante. Ayer, nos comentan,
sumaban 40 de 60 morenistas quienes lo apoyan Lo último
de los AckermanSandoval fue el reto a reñir en público, que el
doctor John Ackerman espetó en Twitter, y que nadie le con
testó. En tanto, doña Irma Eréndira reenviaba (que es hacer
suyo) un mensaje en el que a don Ricardo lo llaman "caníbal".
En el ámbito senatorial, en la oposición se sorprenden del esti
lo que tiene la autollamada Cuarta Transformación para cum
plir su lema "Juntos haremos historia". Seguro harán historia,
nos dicen, pero antes se harán pedazos.

Migrantes esperan defensa en Washington
A propósito del próximo viaje del presidente Andrés Manuel
López Obrador a Washington, D.C, nos comentan que la visi
ta no es bien vista por organizaciones de migrantes en la
Unión Americana que, consideran, se trata de un encuentro
más político que comercial, pero señalan que ya que López
Obrador estará en la capital estadounidense, debiera abrir es
pacio en su agenda para un encuentro con liderazgos y orga
nizaciones de migrantes mexicanos. Fuerza Migrante, que al
berga a más de un centenar de organizaciones migrantes, ha
levantado la mano para un posible encuentro con el mandata
rio mexicano. Y por lo menos esperan que el Presidente de
fienda de manera pública, en Washington y frente a Donald
Trump, los derechos de los migrantes mexicanos.

La presidenta de la Cámara endurece la pierna
Nos cuentan que la presidenta de la Cámara de Diputados, Lau
ra Rojas (PAN), está convencida de que tiene todo el derecho y
la legitimidad de presentar controversias constitucionales a nom
bre del Palacio Legislativo de San Lázaro, por to que, a pesar de
que las bancadas mayoritarias de Morena, PT y PES le han exigi
do que la retire, la panista mexiquense no la retirará y endurece
la pierna, pues ve venir las patadas en la espinilla de los mcse
nistas. Nos informan que doña Laura está a la espera de que la
Suprema Corte de Justicia de la Nación dé entrada a su contro
versia constitucional, ya que asegura que la presentó en tiempo y
forma, además de que es persona interesada al ser la presidenta
de la Cámara de Diputados y, en consecuencia, del Congreso de
la Unión Esto después de la presión que ha ejercido Morena pa
ra exigirle que retire el recurso debido a que quebrantó el deber
de la neutralidad e imparcialidad y actuó a espaldas del pleno.
Sin embargo, la panista también recibió apoyo del equipo con
trario. Su antecesor en la presidencia de la Cámara, el morenis
ta Porfirio Muñoz Ledo, reconoció el derecho de Laura Rojas
de presentar la controversia, por sí sola, a nombre de la Cáma
ra de Diputados. De manera paralela, nos hacen ver, la banca
da de Morena va a impulsar que el próximo domingo, en el de
bate para citar al periodo extraordinario y se aprueben las cin
co leyes pendientes del TMEC, también se debata y se vote
por el pleno si la Cámara de Diputados debe presentar una
controversia constitucional para definir si es legal o no el de
creto que publicó el presidente, Andrés Manuel López Obra
dor, para que las Fuerzas Armadas continúen en tareas de se
guridad al menos hasta 2024.
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No mentir, no traicionar"... ¿La premisa que no se
le da a Bartlett?
Nos cuentan que al director General de
la CFE, Manuel Bartlett Díaz, lo an
dan invitando a "vacacionar" a la re

gión carbonífera de Coahuila, pero no
para recibirlo con bombo y platillo, sino
para que experimente en carne propia
las necesidades de los mineros, que
además de la pandemia enfrentan falta
de empleo, luego de que tras dar largas,
la Comisión Federal de Electricidad

canceló los acuerdos y promesas de
compra de carbón mineral a Altos Hor
nos de México. El tema es tal, nos di
cen, que del gobernador Miguel Ri

quelme (PRI) a los trabajadores del carbón, han salido a pedir
que don Manuel sea respetuoso de sus acuerdos y no eche pa
ra atrás los contratos ya pactados con los productores de la en
tidad, que según diputados locales del PAN y PRI —quienes
han exhortado al fúncionario a "no mentir y no traicionar" su
palabra—, tendrían un alto costo, al significar la pérdida de 25
mil empleos directos e indirectos.

Manuel Bartlett
Díaz

Eva
María
Vásquez

La Ley Olimpia y los arrepentidos
Desde Baja California nos platican que la Ley
Olimpia va ganando teneno, una vez que la
Comisión de Justicia del Congreso local apro
bara la propuesta por unanimidad. Aunque

buena noticia para garantizar una vida libre de violencia a las
mujeres, nos mencionan que, por otro lado, dicho visto bueno
por parte de los diputados locales también trajo a la memoria
que este no es un tema nuevo, pues ya que en 2016 y 2018 se
presentaron propuestas para castigar la distribución de conte
nido sexual e íntimo sin el consentimiento, pero ambas ocasio
nes los legisladores dejaron el tema en el congelador, incluidos
algunos miembros del Legislativo que se reeligieran y esta vez
votaron a favor como la diputada panista Eva María Vás
quez. No cabe duda, nos dicen, que los tiempos cambian los
intereses.
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Se adelantan morenistas y prenden la mecha
Quienes contrataron el mariachi antes de nacido el niño, nos
comentan, fueron los morenistas de San Luis Potosí, pues a un
año de que se elija gobernador salieron a decir que en este
partido habría la posibilidad de que cualquiera pueda ser su
abanderado, incluso el diputado Federal por el PVEM Ricardo
Gallardo, lo que ocasionó revuelo puesto que dicho legislador
estuvo envuelto en escándalos por un dudoso manejo de re
cursos públicos. Pero eso no es todo, nos mencionan, pues an
te el escándalo, el líder estatal de Morena, Sergio Serrano, re
culó y dijo que siempre no, que Gallardo tiene las puertas ce
rradas por sus antecedentes, pero que lo que es un hecho es
que a nivel nacional se anunció que el Partido Verde y el PT se
aliarán con Morena para hacer un frente común en defensa
del Presidente. Hay puertas que no se cierran, nada más se
emparejan, se escuchó por ahí.

... Y en el Edén no se quedan atrás
Desde Tabasco, nos dicen que quien reapareció fue el excandi
dato a la gubernatura por el PRD, Gerardo Gaudiano Rovi
rosa, luego de que a través de videos en sus redes sociales cri
ticara las acciones del estado y la federación contra el Covid19,
para luego irse contra el acuerdo "Adiós a tu deuda", firmado
con la CFE y que dio fin a la resistencia civil, la cual por cierto
él encabezó como bandera política. El asunto, nos explican, es
que entre los morenistas más de una ceja se levantó, pues su
reaparición se dio a un año de las próximas elecciones locales,
por lo que de inmediato diputados guindas pidieron al Órgano
Superior deFiscalización que investigue al también exedil de

Centro, ya que en 2017, como funcionario
municipal realizó una compra "irregular"
de cuatro camiones conocidos como "Vac

tors". Todo indica que la guerra electoral
en el Edén ya comenzó.
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El escándalo de Watergate según SteveTesi
ch, fue identificado como el punto de infle
xión en el que los ciudadanos empezaron a

rechazar la verdad cuando esta resultaba incómo
da o constituía una mala noticia. A partir de en
tonces el pueblo buscaría en su gobierno una "pro
tección de la verdad", es decir, que le contara lo que
quería oír. Ese cambio caracteriza la posverdad. Pa
ra la revista The Economist el presidente Trump es
el epítome de la política de la posverdad, alguien
que habita en un reino fantástico en el que la emo
ción y lo que siente real y verdadero importan más
que los hechos. De tal manera que la posverdad no
es sino otro nombre para la mentira o para el ejer
cicio de la política basado en la demagogia, el en
gaño y la manipulación.
La posverdad acarrea el menosprecio por la verdad.

El lenguaje de la primera es el de la irresponsabilidad
en política.
En esta transformación no es que el político busque

necesariamente mentir sino loque dice es independiente
de cualquier preocupación por lo verdadero y lo falso.
Moral y política están desconectados como nunca

en la tierra de la cuatroté.
Bastaron ocho meses para que el culiacanazo

emergiera del oceáno de la posverdad presidencial
exhibiendo el embuste de dosmandamientos de Ló
pez Obradon No mentir y no traicionar.
El hecho de un presidente que "todo lo sabe" como

aseveró en agosto del año pasado en Zacatecas, pero
del operativo fallido para detener al criminal Ovidio
Guzmán "no tenía conocimiento"ysu liberación "fue
una decisión de su gabinete de seguridad" y final
mente meses después "yo ordené detener el opera
tivo y se dejara en libertad a este presunto delincuen
te" y se le informó al presidente Trump, expone un
volátil modelo de comportamiento.

Por tanto la primera conferencia del gabinete de
seguridad desde Oaxaca donde un compungido Se
cretario de Seguridad y Protección Ciudadana flan
queado por desorientados titulares de Sedeña, Semar
y CNI informando del fracasado "operativo de ru
tina" sumóse a las posverdades presidenciales.
Y si esto no bastara, el secretario Durazo mintió al

Senado para explicar el batidillo en Culiacán. Esta si
mulada rendición de cuentas y opacidad del primer
círculo de funcionarios con el ejemplo del presidente
al permitir a integrantes de su gabinete de seguridad
mentirle al Poder legislativo y al pueblo, les quita su
cacareada autoridad moral
Se entiende entonces que la verdad pierda relevancia

como criterio de juicio y que las percepciones se apoyen
en afectos o inestables estados emocionales que se re
troalimentan dentro de ese grupo moral de pertenencia
donde la razón pierde su fuerza disuasiva.
En el caótico contexto actual la finalidad no es un

cambio de régimen dentro de la democracia represen
tativa sino otra democracia.
Una que supedite todo a la voluntad de un pueblo

bueno, uniforme, virtuoso y homogéneo que existe
sólo en la narrativa presidencial reduciendo la po
lítica a una competencia entre relatos sin corres
pondencia con los hechos objetivos y sin autolimi
taciones éticas.
Y ahí caben lo mismo la pandemia domada, el pico

de casos, la maldita curva que ya es meseta o cordillera,
los muertos, la recuperación económica, el fraude, el
guardián electoral y la hipocresía del poder moreno
que se bate y debate en arenas inmobiliarias. Todo
mientras se desafía auna sociedad confinada, a sus
víctimas y familiares. Una mezcla, por decir lo menos,
bastante explosiva. •
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Con la decisión del gobierno de lla
mar a cuentas a decenas de factu

reras que han defraudado miles de
millones de pesos, esa forma de libertinaje,
con la que muchos evadieron impuestos,
ha terminado; se cierra una fase del neo
liberalismo, entendido como la insaciabi
lidad de pocos de acumular, a costa de la
penuria y el sufrimiento de los demás.
Ese golpe, lejos de ser terrorismo fiscal,

como lo califican quienes se incomodan
porque las autoridades ejercen sus facul
tades, es susceptible de traducirse al me
nos en dos formas de justicia.
La primera es que el SAT, al aplicar la ley

por igual y obligar a todos a aportar al sos
tenimiento del Estado, empieza a poner
las bases de una nueva cultura que, cen
tralmente, contiene la idea de que no ha
brá excepciones, lo que está en línea con
la decisión presidencial de acabar con
exenciones y condonaciones.
Todos cuantos viven en el Estado y del

Estado, están irrecusablemente obligados
a sostenerlo. Si esa carga es llevada sólo
por unos mientras los demás más ahitos
viven por la evasión, la injusticia salta a la
vista, a la que el presidente López Obrador
ha dicho ¡basta!
EnlaantiguaRoma, fiscus, que significaba

cesto, era presentado a todos para que de
positaran dinero. Era una práctica imposi
tiva. Lo que se juntaba era para mantener al

emperador, encamación del Estado. El era 
rio, parte de las contribuciones, era ejercido
por el Senado en obras públicas.
La figura subsiste con objetivos más uni

versales. Lo que se recauda, se destina a la
mejoría de la sociedad, en todo grado y sen
tido. Si algunos no cumplen, esa posibilidad
es limitada.

Eso explica, en buena medida, las mar
cadas diferencias que hay entre millones
de pobres y algunas decenas de plutócra
tas, lo cual va a empezar a corregirse, en
un acto de justicia indubitable.
La otra vertiente de estapremisabásicade

todo buen gobierno, es que puede materia
lizarse en distintas formas de bienestar para

la población a fin de hacerla más igualitaria
y armónica; saludable y próspera.
Ir contra los grandes evasores, evitará

seguir afectando a los pequeños y media
nos contribuyentes que cautivos que, en
su mayoría, cumplen siempre con sus
obligaciones fiscales.
Si cada contribuyente paga lo que le co

rresponde, el gobierno tendrá más recur
sos; y si los emplea para homogeneizar las
condiciones de vida de la comunidad, in
ducirá cambios de fondo, propósito fun
damental de la Cuarta Transformación.
La evasión fiscal se da por avaricia, co

rrupción e impunidad, vicios con los que
se recrea un círculo perverso. Si esas taras

se extirpan, el paso será colosal. El avance
será enorme.

Además, sobre la base de la justicia tribu
taria que está en marcha, es posible empezar
a ejercer la justicia legal, en la que el delito
sea inhibido también; esta es otra urgencia
que no puede soslayarse ni aplazarse, con
siderando el sangriento y ensangrentado es 
cenarlo nacional y el incremento sin fin de
la criminalidad
Con la justicia económicosocial que es

tá en la simiente del pago generalizado de
impuestos y la ansiada justicia normativa
que tanto necesita el país, el Estado me
xicano tendría un cambio trascendental

que sería la base de la 4T y el arranque de
una nueva época.
Como complemento esencial, faltara in

vestigary auditar alaciase política "enretiro"
y a los "neoempresarios" que han saquea
dores, sobre todo los de la pasada adminis
tración. Así, ellos y sus prestanombres pue
den ser obligados a regresar los miles de mi 
llones de dólares mal habidos que tienen de
positados en bancos del extranjero.
Sotto Voce... El gobernador de Puebla,

Luis Miguel Barbosa, mantiene la pande
mia a raya por la firmeza de sus decisio
nes en la reactivación de actividades. Su

estilo personal de gobernar, que lastima
intereses ilegítimos, es muy eficaz, de re
sultados concretos para sus gobernados.
Y con eso, es suficiente. •
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No mentir, no traicionar"... ¿La premisa que no se
le da a Bartlett?
Nos cuentan que al director General de
la CFE, Manuel Bartlett Díaz, lo an
dan invitando a "vacacionar" a la re

gión carbonífera de Coahuila, pero no
para recibirlo con bombo y platillo, sino
para que experimente en carne propia
las necesidades de los mineros, que
además de la pandemia enfrentan falta
de empleo, luego de que tras dar largas,
la Comisión Federal de Electricidad

canceló los acuerdos y promesas de
compra de carbón mineral a Altos Hor
nos de México. El tema es tal, nos di
cen, que del gobernador Miguel Ri

quelme (PRI) a los trabajadores del carbón, han salido a pedir
que don Manuel sea respetuoso de sus acuerdos y no eche pa
ra atrás los contratos ya pactados con los productores de la en
tidad, que según diputados locales del PAN y PRI —quienes
han exhortado al fúncionario a "no mentir y no traicionar" su
palabra—, tendrían un alto costo, al significar la pérdida de 25
mil empleos directos e indirectos.

Eva
María
Vásquez

La Ley Olimpia y los arrepentidos
Desde Baja California nos platican que la Ley
Olimpia va ganando teneno, una vez que la
Comisión de Justicia del Congreso local apro
bara la propuesta por unanimidad. Aunque

buena noticia para garantizar una vida libre de violencia a las
mujeres, nos mencionan que, por otro lado, dicho visto bueno
por parte de los diputados locales también trajo a la memoria
que este no es un tema nuevo, pues ya que en 2016 y 2018 se
presentaron propuestas para castigar la distribución de conte
nido sexual e íntimo sin el consentimiento, pero ambas ocasio
nes los legisladores dejaron el tema en el congelador, incluidos
algunos miembros del Legislativo que se reeligieran y esta vez
votaron a favor como la diputada panista Eva María Vás
quez. No cabe duda, nos dicen, que los tiempos cambian los
intereses.

Quienes contrataron el mariachi antes de nacido el niño, nos
comentan, fueron los morenistas de San Luis Potosí, pues a un
año de que se elija gobernador salieron a decir que en este
partido habría la posibilidad de que cualquiera pueda ser su
abanderado, incluso el diputado Federal por el PVEM Ricardo
Gallardo, lo que ocasionó revuelo puesto que dicho legislador
estuvo envuelto en escándalos por un dudoso manejo de re
cursos públicos. Pero eso no es todo, nos mencionan, pues an
te el escándalo, el líder estatal de Morena, Sergio Serrano, re
culó y dijo que siempre no, que Gallardo tiene las puertas ce
rradas por sus antecedentes, pero que lo que es un hecho es
que a nivel nacional se anunció que el Partido Verde y el PT se
aliarán con Morena para hacer un frente común en defensa
del Presidente. Hay puertas que no se cierran, nada más se
emparejan, se escuchó por ahí.

... Y en el Edén no se quedan atrás
Desde Tabasco, nos dicen que quien reapareció fue el excandi
dato a la gubernatura por el PRD, Gerardo Gaudiano Rovi
rosa, luego de que a través de videos en sus redes sociales cri
ticara las acciones del estado y la federación contra el Covid19,
para luego irse contra el acuerdo "Adiós a tu deuda", firmado
con la CFE y que dio fin a la resistencia civil, la cual por cierto
él encabezó como bandera política. El asunto, nos explican, es
que entre los morenistas más de una ceja se levantó, pues su
reaparición se dio a un año de las próximas elecciones locales,
por lo que de inmediato diputados guindas pidieron al Órgano
Superior deFiscalización que investigue al también exedil de

Centro, ya que en 2017, como funcionario
municipal realizó una compra "irregular"
de cuatro camiones conocidos como "Vac

tors". Todo indica que la guerra electoral
en el Edén ya comenzó.
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Desde hace algunas semanas, la po
licía ha estado en el foco de la aten

ción pública. Por razones más que
comprensibles: los casos de Giovanni Ló
pez, Alexander Martínez y Oliver López
han puesto de manifiesto el problema sis
témico de la brutalidad policial. Trágica
mente, han mostrado que la arbitrariedad
y el abuso son parte de la praxis cotidiana
en múltiples corporaciones.
Pero eso no surgió de la nada. La vio

lenciade los policías tiene parcialmente
su origen en la brutalización que sufren
los propios policías al interior de sus
instituciones.
Ese fenómeno acaba de ser documen

tado por la organización Causa en Común
por medio de una encuesta realizada entre
integrantes de 28 policías estatales. Los re
sultados son francamente de miedo:

1. Ocho de cada diez policías estatales
reciben un sueldo mensual menor a

15,000 pesos. Algo más de la tercera par
te gana menos de 10,000 pesos al mes.
En algunos estados como Oaxaca o Tlax
cala, el promedio llega con trabajos a
8000 pesos por mes.
2. La mitad de los policías estatales han

pagadodesubolsaporsus botas. Cuatro de
cada diez pagaron por su uniforme. Uno de

cada cuatro ha tenido que hacer erogacio
nes personales para adquirir cartuchos o
reparar su patrulla.
3. Laterceraparte de los integrantes de

las policías estatales tienen jornadas
continuas de trabajo de 24 horas. Apro
ximadamente otro cuarenta por ciento
tiene que laborar sin interrupción du
rante 12 horas.
4. Casi 40% de los policías no son de

rechohabientes de la seguridad social (o al
menos no saben que lo son). Uno de cada

cuatro no cuenta con seguro de vida. Siete

de cada diez no tendrían cubiertos sus gas
tos funerarios si murieran como resultado

de su trabajo policial.
5. Algo más de la quinta parte de los po

licías ha tenido que realizar encargos per
sonales para sus jefes. Uno de cada ocho
afirma que sus mandos superiores los obli 
gan a entregar una cuota. Aproximada
mente tres por ciento recibió una instruc
ción directa de torturar a un detenido.
6. Dos terceras partes de los integrantes

de las policías estatales nunca han recibido
un estímulo o ascenso. En estados con Baja

California Sur, Tamaulipas o Oaxaca, nue
ve decada diez policías nuncahanrecibido
algún tipo de estímulo.
7. A pesar de que los policías son el primer

respondiente en el sistema penal acusatorio,
dos terceras partes no han recibido una ca
pacitación sobre cómo conducirse en una
audiencia frente a un juez. Casi la mitad no
hasido entrenadaen la recepción de denun 
cias. Uno de cada tres no ha sido capacitado
en la conducción de una patrulla.
8. Casi la mitad afirma que ha sido víc

tima de discriminación en su comunidad

por el hecho de ser policía.
Todo lo anterior, valga la aclaración, su

cede en policías estatales. La situación en
la mayoría de las policías municipales es
previsiblemente mucho peor.
¿Qué significa entonces ser policía en

México? Estar en un gremio mal pagado y
poco respetado, obligado a laborar con po
co equipo y muy escaso entrenamiento,
sujeto al maltrato permanente de los jefes,
trabajando jornadas interminables, con
pocas prestaciones y casi ningún estímulo
o posibilidad de ascenso.
No se me ocurre mejor fórmula para in

cubar la violencia y la brutalidad. •
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Cuatro buenas noticias
para Covid 19 en México

En los últimos cinco años, un equipo de inves
tigadores en México ha experimentado cómo
un medicamento puede desinflamar el siste

ma nervioso central. Se llama Dexametasona. En lu
gar de inyectarlo, han propuesto que se use una can
tidad mínima, que llegue al cerebro desde el nervio
olfativo, que está en la nariz. Han tenido buenos re
sultados controlando la inflamación en el sistema
nervioso central, en el respiratorio y todo el organis
mo. Los resultados fueron publicados en revistas es
pecializadas calificadas mundialmente.
En marzo, propusieron que ese tratamiento también

se use para pacientes con coronavirus, que provoca una
inflamación de todas las células del cuerpo humano,
incluyendo los pulmones y el sistema nervioso. "Por eso
creemos que muchos pacientes pierden el gusto y el
olfato, el virus está afectando el sistema nervioso que
controla esos sentidos", explica Edda Sciutto, una de las
autoras del estudio e investigadora del Instituto de In
vestigaciones Biomédicas de la UNAM "Debe ser una
dosis muy específica, en hospital y no en los primeros
días. La inflamación inicial ayuda a que el paciente en
frente el virus; debe usarse cuando empieza a salirse de
control la inflamación".
Hace unos días, el equipo recibió la noticia de que se

hará una prueba experimental de este tratamiento en
60 pacientes del Hospital General de la Ciudad de Mé
xico, uno de los que tienen más pacientes con coro
navirus. El siguiente paso es que sea aprobado como
Protocolo Único, esto es, que todos los hospitales que
atienden coronavirus puedan usar esta terapia

En los últimos meses, investigadores de Europa y Es 
fados Unidos han experimentado con la dexametasona,
pero México lleva la ventaja de que la vía intranasal está
probada en otros padecimientos con inflamación des
controlada, explica Gabriela Meneses, parte del equipo
y quien dirige el departamento de Parasitología en el Ins 
titulo de Diagnóstico y Referencia Epidemiológicos.
Sdutto coordina al mismo tiempo otros proyectos con

muy buenos augurios. Trabaja con 50 investigadores y

estudiantes, de 10 instituciones. Se han organizado para
hacer pruebas rápidas, que no cuesten más de 100 pesos
y diagnostiquen á una persona es inmune al corona
virus, esto es, si ya lo tuvo y fue parte del 80% de la
población infectada que nunca presenta síntomas.
Francisco Suárez, director de la Facultad de Medicina

Veterinaria y Zootecnia de la UNAM, cuenta que en su
Facultad pasarán el verano haciendo miles de pruebas
rápidas, a muestras que ya tienen resultado para co
ronavirus en laboratorio, para confirmar si la prueba rá
pida coincide con ese resultadoyes, por tanto, confiable.
"Para agosto podríamos tenerlas listas", dice.
Al mismo tiempo, Juan Pedro Laclette, investigador

emérito del Instituto de Investigaciones Biomédicas de
la UNAM, trabaja en este proyecto liderado por el INER,
que busca confirmar si un paciente tiene el virus activo
con pruebas y distinguirlo de otras enfermedades res
piratorias que den resultados en apenas unos minutos,
y no en varios días, como las que se están usando ahora.
"Se podrían hacermuchos más diagnósticosyserá mu
cho más barato", explica.
El gran proyecto es la vacuna, que también va avan

zado. Están haciendo pruebas en animales y esperan
para finales del año noticias más alentadoras. "Sabemos
que otros países, que comenzaron a experimentar an
tes, buscan una vacuna, pero no podemos sentamos a
esperar nuestro turno en la fila de países ricos que sal
drán a comprar. Tenemos que seguir en nuestra ruta,
con nuestros investigadores, y creemos que es una ruta
correcta", dice Laclette.
El trabajo de estos científicos no detendrá de inme

diato la ola de muertes que vemos hoy a diario. Tam
poco hará que tengamos una vacuna lista este otoño,
quizá tampoco este invierno. Lo que sí permitirá es que
tengamos una perspectiva de nuestra nueva vida con
más pruebas, más baratas, confiables, accesibles y la
posibilidad de un tratamiento exitoso. Como ellos, otros
equipos de investigadores en el país están trabajando a
un ritmo frenético para hacer propuestas y experimen
tos que ayuden a paliar la crisis. No los vemos, pero allí
están Un enorme gracias a todos ellos. •
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Un Congreso sin diálogo y acuerdos
Urge que alguien sensato ponga or
den, de una vez por todas, en el
Congreso local pues la Junta de

¡¡j Coordinación Política (Jucopo), que
§ preside el panista Mauricio Tabe,
| decide una cosa y la Mesa Directi
< va, que encabeza la morenista Isa
bela Rosales Herrera, hace lo
contrario. Lo que pasa, nos dicen,
es que los dos legisladores traen
una comunicación de "teléfono
descompuesto" y no logran poner
se de acuerdo para citar a la dipu
tación permanente y desahogar los
temas que tienen pendientes. Este

pleito lo vienen arrastrando desde que inició la Legis
latura y sólo ha generado que cada día se les acumule
el trabajo y queden en la congeladora cientos de temas.

Francisco
chíguii
(izquierda)

Le llueve sobre mojado al al
calde de GAM ,
Nos dicen que el alcalde de Gustavo
A. Madero, el morenista Francisco
Chíguil, ya no ve lo duro, sino lo tu

pido en la demarcación. Primero la inseguridad que
no tiene freno y en la que por lo menos seis bandas
criminales han sembrado el tenor. Luego, la pande
mia del coronavirus ha pegado duro y no se ve para
cuándo disminuya el número de contagios y decesos.
Ahora el temblor del pasado martes dejó en la alcaldía
daños que presentó un edificio de la Unidad Habita
cional LindavistaVallejo, por lo que tendrá que desti
nar cerca de millón y medio de pesos para su repara
ción. La situación se ve cada vez más complicada para
el edil y apenas va a la mitad de su gestión.

Valle de Toluca, en semáforo rojo
Ante el presidente Andrés Manuel López Obrador,
el gobernador mexiquense Alfredo del Mazo, confir
mó que las cifras de contagios y personas hospitaliza
das por Covid19 van en descenso. De continuar la
tendencia, nos dicen que a partir del 1 de julio cam
biará el semáforo epidemiológico a naranja, con lo
que, de manera gradual y en orden, se abrirán nuevas
actividades económicas. La ooirációh hospitalaria pa
só de 6¡0% & 67%!"p6t lo que erBaómfex se prepará
para cambiar; aunque no se
rá así en la región de Toluca,
que tardara unos días más.
Dichas medidas son parte de

¿ la estrategia que aplica la ad
ministración estatal sani
taria para evitar más
contagios y muertes.

Alfredo
del Mazo
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El Ejército evitó la noche del martes
un atentado contra la refinería de
Salamanca, confirmaron a esta co

lumna fuentes del más alto nivel del ins
tituto armado.
El aseguramiento de un vehículo aban

donado con doce artefactos explosivos en
esa planta de Pemex, quedó como eviden
cia de la intentona terrorista que la inte
ligencia militar atribuye a la organización
criminal que controla el robo de combus
tible en El Bajío y que disputa a otras el
tráfico de drogas y la extorsión.
Se trata, por lo visto, de otra de las vio

lentas reacciones que José Antonio Yépez
Ortiz alias El Marro y su cártel de Santa
Rosa de Lima han tenido tras los contun

dentes golpes que asestaron las autorida
des en días recientes a su círculo más ín

timo y a su estructura financiera.
El martes, horas antes del aseguramiento

del autobomba —realizado entre los blo

queos carreteros y la quema de vehículos
que se desataron en Salamanca y otras lo
calidades de Guanajuato desde que el fin de
semana fueran detenidasy sometidas afor
mal prisión la madre y la hermana de El
Marro—, efectivos de la Sedeña, la Guardia
Nacional y la SEIDO habían capturado en
San Luis Potosí a Noé Israel Lara Belman

alias El Puma, su exsocio y cofundador del
cártel de Santa Rosa de Lima.

El Puma, presuntamente sobrino de
Juan Lara Mendoza, alcalde del municipio
de Villagrán, traicionó a El Marro meses

atrás al filtrar la grabación telefónica que
éste sostuvo con Hugo Estefanía Monroy,
exalcalde de Cortázar, quien acabó asesi
nado en noviembre del año pasado por si
carios de otro grupo delincuencial.
Y es que Noé Lara Belman El Puma se

había alineado con Nemesio Oseguera El
Mencho, capo del Cártel de Jalisco Nueva
Generacióny archienemigo de Yépez Ortiz
en el control temtorial del Bajío. El Puma
es pieza clave para las autoridades, por su
conocimiento de las estructuras y opera
ciones del cártel de Santa Rosa de Lima.

Se cierra el cerco contra El Marro quien,
como fiera herida, se vuelve cada vez más
peligroso.
Instantáneas: 1. PREOCUPACIÓN. To

do apunta a que el lunes inicie el período
extraordinario del Congreso para adaptar al
TMEC, entre otras, laLey de Propiedad In
dustrial cuyo dictamen, avalado por la Co
misión de Economía del Senado que pre
side el panista Gustavo Madero y que hace
apenas unos días conoció la industria far
macéutica nacional. Ve venir un severo gol 
pe que no solo incidirá en la pérdida de em 
pieos (genera 60 mil), sino que provocará
carestía de medicamentos. La normativi

dad propuesta favorece a las farmacéuticas
transnacionales al blindar la liberación de

patentes y alargar así la autorización de ge
néricos, cuyos precios al público, según se
sabe, sonentre20y 60% más baratos. Aun
que la vida de las patentes se mantiene en
20 años, las farmacéuticas mexicanas ad
vierten ventajas desproporcionadas para

las transnacionales: a) El pazo mínimo de
8 años en biotecnológicos y de 3 en los de
síntesis química antes de que termine la pa
tente, para poder importar insumos y pre
parar la salida al mercado de genéricos,
cuando se requiere más tiempo (cláusula
Bolar); b) El proceso de vinculación, que en 
durece trámites burocráticos y abre la puer 
ta a corruptelas en la resolución de la Co
fepris sobre la no invasión de patente; y c)
El del otorgamiento del certificado de pro
tección por parte del INPI que, sersometido
a más trámites también propicia burocra
tismo y corrupción en la extensión de pa
tentes. Estas reformas, a juicio de los labo
ratorios mexicanos, darán lugar en la 4T a
la ley más neoliberal del mundo.
2. JALONEOS POTOSINOS. Una even

tual alianza del PVEM y Morena, con Ri
cardo Gallardo Cardona como candidato al

gobierno de San Luis Potosí, encabeza con
28 puntos las preferencias electorales en
ese estado, de acuerdo con reciente en
cuesta de Mtofsky. Supera a una probable
alianza PANPRD (21.7 puntos) y al PRI (13
puntos). Gallardo, diputado del Verde, re
cibió el martes por la noche a líderes y mi
litantes del PRD que abandonaron ese par
tido para adherirse a su proyecto. Lo que
quedó del perredismo potosino insistirá en
una alianza con el PAN y el MC, que abriría
la puerta a la candidatura del presidente
municipal de la capital del estado, Xavier
Nava Palacios, quien no tiene hasta ahora
partido que lo abandere. •
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1 Copia para región 4. Se proyecta un ingreso mínimo
•vital para México, El coordinador de Morena, Mario

Delgado, celebró la disposición de la Cámara de Diputados
para escuchar y construir propuestas ante la crisis econó
mica derivada del covid19. La discusión puso de manifiesto
el consenso que esa iniciativa tiene para atender a los afec
tados económicamente por el covid19, incluso entre legis
ladores de Morena, así como entre especialistas en el tema,
y la relevancia que esa política pública ha tenido en España
y Argentina. La presidenta de la Cámará baja, Laura Rojas,
reconoció y agradeció la disposición de Delgado como pre
sidente de la Jucopo para construir alternativas frente a las
cifras preocupantes que ya alertan que la población mexi
cana en condiciones de pobreza aumentará. Juntos se ven
más bonitos, y ayudando a los pobres, más.
2 Bravos. Los senadores del PAN llamaron al gobierno

•federal a dar resultados en seguridad, ante la crecien
te violencia que ejercen los grupos del crimen organi
zado. Informaron que presentarán un punto de acuerdo
para exigirlo, además de un informe a la Secretaría de Se
guridad Pública sobre el avance de la Guardia Nacional
y demandar que dejen de echar culpas. "Es evidente que
estamos metidos en una ola de violencia y la inseguridad
está fuera de control. Tan sólo en los últimos días hemos
visto casos de violencia por el crimen organizado en Gua
najuato, Sinaloa, Oaxaca, Veracruz y otros estados", indicó
el senador Damián Zepeda. Además, comentó que la de
lincuencia organizada parece haberles tomado la medida
a las autoridades federales. Sí, está en lo cierto... desde la
época de Felipe Calderón.
rl Animado. Después de meses en los que el presiden
i3«te Andrés Manuel López Obrador recorrió el país sin
salir de las fronteras, por fin lo hará. "Mi viaje a los Esta
dos Unidos será una visita de Estado", advirtió, y dijo que
no busca involucrarse en actividades políticoelectorales,

esto al responder a las críticas respecto a que su visita po
dría ayudar a su homólogo Donald Trump en las encuestas
para reelegirse como presidente de EU en noviembre próxi
mo. "Es una visita que tiene que ver con el inicio del tratado,
esto es de ayuda para México y por eso voy y, riesgo, la po
lítica es como caminar siempre en la cuerda floja, hay que
correr riesgos; hay que tomar decisiones", aseveró. Lo han
criticado por no salir del país, y esta determinación marca
su deseo de que a México llegue el desarrollo. Visita de Es
tado que traerá buenos dividendos.
W Frente al espejo, A casi dos años de su victoria, More
i «na busca reestructurarse rumbo a las elecciones del

2021. Alfonso Ramírez Cuéliar, presidente electo del par
tido, aceptó que enfrenta un gran reto, ya que desde el 2014
no hay la presencia necesaria en comités delegacionales
y municipales. Al participar en un encuentro virtual con
la diputada federal Aleida Alavez, el presidente de More
na señaló que, sólo cuentan con 7 estados que mantienen
sus comités directivos, y los estados que no cuentan con
estructuras de representación estatal son Sinaloa, Duran
go Tlaxcala, Quintana Roo y Jalisco. Y si a eso le sumamos
que funcionarios y militantes morenistas se la han pasado
dando tumbos en esta administración, las cuentas no les
van a salir a la hora del voto. Peligro.
¦¦ Hay confianza. Andrés Manuel López Obrador, pre
w3*sidente de México, reveló que la empresa española
Iberdrola se comunicó con él para reafirmar sus intencio
nes de seguir invirtiendo en el país y mantener las más de
25 plantas termoeléctricas que poseen a lo largo de México.
El panorama no es catastrófico, como han querido que se
vea. El mandatario mexicano dijo que la compañía le envió
una carta en la que le hizo saber sus intenciones, por lo que
calificó como "información no oficial" la cancelación de la
nueva planta de generación eléctrica en Tuxpan, Veracruz,
como lo dio a conocer Juan Antonio Aguilar Mancha, al
calde de ese municipio. ¡No hagan olas! Todo va bien.

Fecha: 26/06/2020

Página: 15

Area cm2: 250

1 / 1

Columnas Políticas

Frentes Políticos

Redacción

Costo: 17,777

Página 1



¿Necesita ayuda,
doctor Gatell?
Las reglas de la cortesía dictan que si uno quiere decirle
a alguien, de forma educada, que va mal en lo que está
haciendo o que, de plano, no tiene la más remota idea, la
mejor manera, para que no se ofenda, es ofrecerle ayuda.

El miércoles pasado, el subdirector de la Organización
Panamericana de la Salud (OPS), Jarbas Barbosa da Silva,
se refirió a la situación del covid19 en México mediante
una fórmula de urbanidad que parecía sacada del Manual
de Carreño.

"Tomamos a México como un país que en las últimas
semanas tiene una tendencia muy evidente de crecimiento
en el número de casos", dijo el brasileño durante una con
ferencia de prensa virtual.

Y agregó: "Las autoridades de México están contando
con el apoyo de la Organización Panamericana de la Salud
para revisar todos los datos y definir qué nuevas medidas
se pueden adoptar o lo que se puede hacer para que las
medidas de distanciamiento social sean más efectivas".

En el lenguaje de los organismos multilaterales, donde
siempre se evitan las frases que puedan herir la suscep
tibilidad de los países miembros, lo dicho por Barbosa
significa que el gobierno mexicano está atendiendo mal
la pandemia y que necesita modificar lo que ha venido
haciendo.

Eso quedó más que evidenciado horas después, cuando,
en la conferencia vespertina en Palacio Nacional, el subse
cretario de Salud, Hugo LópezGatell, dijo que México se
encuentra en "un periodo de estabilización en la pandemia
del coronavirus covid19, en el cual está disminuida la ve
locidad en la presentación de los casos".
¿En qué planeta puede considerarse "periodo de esta

bilización" un brote epidémico que tardó 36 días en arrojar
su primer millar de muertos, nueve días para el segundo,
seis días para el tercero, cinco días para el cuarto, tres días
para el quinto... y que sólo 40 días después se encuentra en
25 mil decesos, con una quinta parte de ellos registrados
en la última semana?

Pese a que es de sobra conocido su desparpajo para dar

cuenta de los fallecimientos que ha causado la enferme
dad, no dejó de sorprender al menos a mí que el doctor
LópezGatell dedicara varios minutos a hablar de la nube de
arena del Sahara que llegó a territorio nacional luego de cruzar
el Atlántico, como sucede cada año, cuando hay un elefante *'
que llena el espacio del salón Tesorería todas las tardes.

Ese elefante es el hecho de que en México, un país azo
tado por la violencia, hay tres veces más posibilidades de
morir por covid19 que de ser asesinado. Y es que las balas
se llevan a unos 80 mexicanos todos los días un horror,
pero las espigas del coronavirus siegan la vida de 250.

Cuando no se tiene una estrategia y cuando indolente
mente no se quieren adoptar los remedios que han funcio
nado en otros países pruebas masivas, rastreo de casos
y uso general de cubrebocas, entre otros no queda sino
hablar de la polvareda. Olvídese de la pandemia. Quédese
en casa, porque no vaya a ser que las partículas de la arena
del desierto se le metan en los alvéolos.

A LópezGatell ninguna cuenta le ha salido. Hizo pro
nósticos sobre el número de muertos (6 mil), sobre el pico
de la curva (6 al 8 de mayo) y el final de la epidemia (25 de
junio, es decir, ayer) y no atinó en ninguno de ellos. Aun así,
sigue convencido de que descubrirá el agua tibia y que el
mundo cantará loas a la manera en que el gobierno mexi
cano aplanó la curva de contagios y domó a la pandemia.

Por supuesto, eso no va a suceder. Pero no tenga usted
duda: cuando llegue la hora de rendir cuentas, saldrá con
excusas. Dirá que hay todo tipo de culpables menos él. Que
si el neoliberalismo, que si los grupos de interés, que si los
medios, que si la gente no guardó la sana distancia, que
si no hizo caso de los semáforos epidemiológicos, que si
descuidó su salud...

Entre los pecados que puede cometer una autoridad,
la necedad está en los primeros lugares de la lista. La de
LópezGatell me recuerda a la de esos hombres que no
saben cambiar la llanta del auto y atribuyen la falla al fabri
cante. Con esos, si se quiere ser amable, sólo cabe decirles
"¿necesita ayuda?".
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El Gral. Miguel Ángel Godínez Bravo, exjefe
del Extinto EMP. para asegurar la integridad
del expresidente José López Portillo y siendo
conocedor en logística de seguridad en to
das las áreas, ordenó en una acción buscar a
8 elementos lo más parecidos físicamente a
don José, el objetivo de Godínez era que se
confundieran con el Presidente y hacerlo un
blanco difícil ante cualquier situación de ries
go, ya que después de la nacionalización de la
banca, el EMP tenía información sobre grupos
de poder afectados que atentarían contra el
Presidente. Entre la prensa de Presidencia les
llamaban Los Pelones.

¿A qué viene esto? Que al
igual que mi padre, como co
nocedor en SN y FA, estoy con
vencido de que un mandatario
debe contar con un grupo ex
perto en seguridad. Tal como lo
he señalado en este importan
te espacio, manifiesto mi total
desacuerdo en que el Presiden
te se niegue por razones mera
mente populistas, a la seguridad
¡e debe ofrecerle el Estado,

seguridad para él, su familia,
secretarios, gobernadores, jue
ces o quien lo requiera por la importancia de
su cargo, seguridad profesional para servir
con tranquilidad a México.

El Ejército cuenta con personas capa
citadas y entrenadas, incluso por el FBI y
policía israelí para cumplir cabalmente con
tiic elementos del EMP que pasaron a for
mal parte del EM y que debiera aprovechar
e! mand itario, quien tiene que entender que
es el Presidente y que su seguridad es la se

guridad del Estado.
En la gira del fin de semana a varios es

tados pudo constatar que el pueblo, ni es
tan bueno ni está feliz. Puso al descubierto
la vulnerabilidad en la que como jefe de Es
tado se encuentra por voluntad propia. In
cansables han sido las recomendaciones del
Gral. secretario, quien lo ha acompañado de
cerca resguardando su integridad en medio
de la adversidad que el mismo Presidente
ocasiona. La Presidencia habla de operacio
nes secretas como la BOA, conservadores o

neoliberales, sin olvidar las amenazas por
detenciones importantes que han merecido
la afrenta abierta del crimen organizado.

En EU, donde la seguridad es extrema,
atentados a Kennedy o Reagan o, en Mé
xico, a Colosio y Massieu, nos recuerdan
la sensible seguridad de un Presidente. Así
como el Gral. Sandoval, el almirante Ojeda
y el Gral. Bucio, el Gral. Audomaro, direc
tor del CNI, han tratado de convencerlo de
prever cualquier incidente en el trayecto por
carreteras inseguras y en donde la misma
gente interrumpe su paso, aun poniendo en

riesgo la vida, tal como lo vimos
cuando una de las 8 camione
tas Suburban que le acompañan
atrepellara a una persona. Inci
dentes como el de la no primera
dama, pero sí esposa del Pre
sidente, al ser increpada por un
pasajero en su vuelo comercial
a Cancún. Qué necesidad de pa
sar por esto, cuando existe una
flota aérea dispuesta para él, su
familia y su gabinete. En un mo
mento álgido de seguridad y de

crisis económica agudizada por
la pandemia, es urgente que se

tomen medidas para su seguridad.
López Obrador confirmó su encuentro

con Trump calificándolo de visita de Estado,
volará en línea comercial y sin vuelo directo
a Washington, tendrá que hacer una esca
la en donde su seguridad estará a cargo del
servicio secreto coordinado por el agregado
militar de México como lo ordenó el Gral.
Sandoval, tendrá que acatar lo dispuesto en
el protocolo oficial, llevándolo en helicóp
tero a Blair House, residencia en donde se
hospedan las visitas de Estado.

HiDE IMAGINARIA
Lo temas de mi interés serán la coordinación
y cooperación, así como el intercambio de
información sobre los cárteles que operan
en ambos países, el tráfico de armas y el
combate al lavado de dinero. Confío en que
en éste, su primer viaje internacional a los
EU, cambiará su parecer con relación a su
seguridad y a la del País.

Existe
una flota aérea

dispuesta
para
el presidente
López Obrador,
su familia

y su gabinete.
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Ahora sí, mi (in)estimado John, que ¡en boca cerrada!...
¡Vaya contundente y, sin duda, atinada crítica!, la que, ayer,
hizo el embajador estadunidense en México, Christopher
Landau de la errática estrategia política que respecto de
la inversión extranjera directa viene implementando el go
bierno de Andrés Manuel López Obrador cuando, huelga
destacar, éste y los suyos preparan su primera visita —con
tintes claramente electoreros— a la Casa Blanca.

Al igual que todos los países, expuso el diplomático en
el marco del Encuentro covidindustrial, organizado por
la Concamin, de Francisco Cervantes, "México tiene en
sus manos la decisión de atraer inversiones o espantarlas",
aunque hoy, "tampoco puedo decir que es un momento
oportuno para invertir", aquí sí, como está claro, se ven co
sas muy desalentadoras —"en lo que a cambio de reglas" se
refiere, había dicho— para la inversión extranjera y (cuan
do) "en varios sectores hemos visto cosas preocupantes".

Duras expresiones éstas, sí,
aunque no por ello menos cer
teras cuando están a la vista los
casos de Iberdrola, el cúmulo
de firmas vinculadas a la ge
neración de energías limpias,
Constellation, la cervecera que
bloqueó una consulta patito y
más, muchas más que son ape
nas el ejemplo de lo dicho por
el embajador que, por otra parte,
lo externó en el peor momento
de la crisis sanitaria y económi
ca producto de la pandemia del
coronavirus.

El peor momento, porque
empata con el desfavorable pro
nóstico que para la economía
nacional ofreció apenas el FMI,
ubicando en 10.5% la caída de
la misma para este año, en línea

con las previsiones cada vez más negativas de una veintena
de instituciones financieras y corredurías del país y globa
les que, en los hechos, validan la pérdida ya de más de un
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millón de empleos en los tres últimos meses o la pérdida
de ingreso por parte de 12 millones de mexicanos, que,
hoy por hoy, comienzan a engrosar las filas de la pobreza.
La inversión extranjera, pues, es siempre una oportu

nidad, pero hay que fijar reglas claras para garantizar su
acceso y operación y, sobre todo, respetarlas.
e ASTERISCOS

* Dice el dicho, y dice bien, que "el que se quema con le
che..." y ello es lo que parece estar pasando en Morelos,
donde el Centro Empresarial, que preside Carlos Pérez,
activó ya toda suerte de mecanismos para impedir que, en
un momento dado, el Congreso local de mayoría morena
avale una ley de educación estatal similar al absurdo ex
propiatorio aprobado en Puebla. Bien.
* Si bien, la comisión senatorial de Economía aceptó ya
modificar el predictamen de la Ley de Propiedad Indus
trial en lo referente a la "cláusula Bolar", lo cierto es que la
instancia no lo hace aún respecto de la "cláusula de vincu
lación (linkage)", que condiciona comercializar un genérico
y, más, no existe en ningún otro acuerdo comercial signado
por México.
* Inusual cierre de filas de priistas, emecistas y perredis
tas, además de panistas y el siempre controversial Porfirio
Muñoz Ledo, moreno ahora, en torno a la decisión de la
presidenta de la Cámara, Laura Rojas, de promover una
controversia constitucional contra el acuerdo del Ejecutivo
que "militariza" la seguridad pública, que vulnera el régi
men de división de Poderes.
Veámonos el domingo, con otro asunto De naturaleza

política.

Una veintena
de instituciones
financieras vali

dan la pérdida de
más de un millón

de empleos en los
3 últimos meses.

10.5
POR CIENTO
es la caída en la economía
nacional que pronostica el
FMI para este año.
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ISLANDIA
¿Cuál es el plato nacional de ¡slandla? Otra.
¿El platillo nacional nuestro es el mole pobla
no, sólo o con pollo, o con pavo?
R. El hákarl, que es carne fermentada de tibu
rón durmiente. Se le puede encontrar en casi
todas las tiendas de comestibles en Islandia,
y es notable su fuerte olor a amoníaco. Lo in
teresante es que esta carne se fermenta por
que es realmente venenosa si se come fresca.
Finalmente, la concentración de urea y óxido
de trimetilamina lo hace tóxico si no se des
compone químicamente antes de la ingestión.
Me quedo con nuestro mole, aquí y allá.
Nuestro mole va acompañado de arroz blan
co, frijoles negros, pollo y tortillas de maíz en
un número suficiente para que alcancen con
todo el mole, sin que sobre nada de ambos.
Otra regla más es que por nada debe acom
pañarlo con aguacate ni arroz rojo. Para esto
hay que ser puristas.

CAMADA

¿Hay alguna forma de saber de qué tamaño
será la carnada de un animal?
R. Curiosamente, sí se puede estimar el ta
maño medio de la carnada de un mamífe
ro siguiendo la regla de la mitad. Esta regla
se basa en la observación de que el tamaño
de la carnada de un mamífero es aproxima
damente la mitad del número de mamarias
que tiene la hembra. Esto asegura que haya
espacio para que todos los descendientes se
alimenten y, por lo tanto, presenta una cla
ra ventaja evolutiva. Sin embargo, como con
cualquier regla, siempre hay excepciones.

COSQUILLAS
¿Nos podemos hacernos cosquillas a noso
tros mismos?
R. Estudios al respecto en el University Co
llege London han demostrado que el cerebe
lo puede predecir las sensaciones cuando su
propio movimiento las causa, pero no cuan
do alguien más lo hace. Cuando intentas
hacerte cosquillas, el cerebelo predice la sen
sación y esta predicción se usa para cance
lar la respuesta de otras áreas del cerebro a
las cosquillas.

LAS UÑAS
¿Me puede confirmar que las uñas cre
cen parejo? Me da la impresión que las
de la mano derecha me crecen más que las
de la izquierda.
R. Su impresión es correcta, sus uñas crecen
más rápido en su mano dominante y asumo
que ésta es la derecha. No se preocupe.

GPS

¿Cuánto tiene que pagar la compañía para
usar el GPS. y a quién pertenece?
R. Aunque el GPS es gratuito para el mundo,
su funcionamiento cuesta $2 millones de dó
lares por día y estos fondos provienen de los
ingresos fiscales estadunidenses.
GPS es propiedad y está operado por el go
bierno de los Estados Unidos como un recurso
nacional. El Departamento de Defensa es el
administrador del GPS. Hay países que ope
ran a través de sus sistemas GPS locales. Cin
co de ellos son India, Rusia, China, la Unión
Europea y Japón.
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"Si fuera el canciller, habría
renunciado": Castañeda

Dice )orge Castañeda que habría renunciado como can
ciller si le hubiese tocado organizar la visita del presidente
López Obrador a Washington, para reunirse con Trump.

—¿Por qué? preguntamos.
—Es una visita a Washington en plena campaña electo

ral. Se trata de un espaldarazo a Trump, de rendirle plei
tesía a un güey que nos ha insultado todos los días durante
cinco años, incluyendo lo del muro hace tres días.

"Si tü estás de acuerdo con eso, pues te quedas y apoyas.
Pero si estás en contra... yo creo que es el tipo de decisiones
de un canciller que sí son definitorias.

"No tengo idea si Ebrard está de acuerdo. Pero si no está
de acuerdo con este tipo de asuntos de gran importancia,
pues en ésta no vas", respondió.

Parece que Ebrard sí está de acuerdo.

*Ya encarrerado, el que fuera canciller de Fox (2000
2003) estimó que la visita de AMLO va a crear un "mal am
biente" con el demócrata loe Biden, quien está 14 puntos
arriba de Trump en las encuestas.

Cuenta que un relevante demócrata de origen hispano,
Daniel Restrepo, ex de seguridad nacional para América
Latina con Obama ya manifestó su inconformidad en Twitter.

Nos sugirió buscar ese tuit. Lo encontramos. Un hilo de
nueve partes donde queda claro que, a su juicio, ni Pefla ni
López Obrador "han mostrado el mismo nivel de respeto
al pueblo estadunidense que Blden demostró, y seguirá
demostrando, para el pueblo mexicano".

Restrepo recuerda que en 2012, el entonces vicepresi
dente Biden se reunió, en orden alfabético, con los can
didatos presidenciales en México: López Obrador, Peña
Nieto y Vázquez Mota. No entiende que Peña, en su tiem
po, y López Obrador, en los próximos días, hayan querido
reunirse con "un personaje que ha construido su narrativa
nativistay racista sobre México y los mexicanos".

A la charla brincó el argumento de que el actual jefe
de la Casa Blanca quiere usar la visita del Presidente mexi
cano para ganar el voto latino en noviembre.

"No creo que la gente de Trump sea tan ingenua para
pensar que una foto con López Obrador le ayude con
el voto latino en estas circunstancias. Eso es una jalada
mexicana.

"Trump sí lo quiere en Washington, pero para verse
presidencial, dominando la agenda, actuando como pre
sidente; en contraste con Biden, que está encerrado en el
sótano de su casa.

"Estos días se escucha que tiene que ir porque es muy
importante la relación bilateral. Por supuesto que lo es,
pero si es tan importante, por qué han pasado dos años
desde que lo eligieron (a AMLO) y no se ha encontrado con
Trump. "La tontería que dicen del tratado, pues va a entrar
en vigor con o sin reunión".

'•Vaya señal que el embajador de EU en México envió
a la 4T. Pareció un jalón de orejas por la embestida, verbal y
con decretos a extranjeros que invirtieron en generadores
de energías limpias, o en la abortada cervecera Conste
llation Brands o la hidroeléctrica de Iberdrola en Tuxpan.

En reunión con la Concamin, Christopher Landau dijo
textual:

"Tampoco les puedo mentir a mis connacionales y decir
que es un momento oportuno para invertir en México. Sí se
ven cosas muy desalentadoras para la inversión extranjera.
En varios sectores hemos visto cosas preocupantes.

Luego de reconocer que México es un país soberano,
con derecho de cambiar sus políticas económicas o socia
les, advirtió que esos cambios pueden tener efectos muy
negativos en cuanto a inversión.

"Estamos en un momento dorado para México de atraer
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inversión..., pero corresponde al gobierno mexicano si
quiere tomar el sendero de traer inversión o espantarla".
Horas después, Landau sacó un tuit en el que negó

haber dicho que no es momento oportuno para invertir
en México. "Lo que dije es que los inversionistas buscan
certidumbre y no hay nada peor que cambiar las reglas de
juego", aseguró.

*E1 titular de la SHCP, Arturo Herrera, pasó a formar
parte de las estadísticas. Es uno de los 6 mil 104 nuevos

contagios de covid19 reportados ayer por la SSA
"Me acaban de comunicar que di positivo. Tengo sín

tomas muy menores y continuaré trabajando desde casa",
escribió en Twitter.

Apenas el lunes estuvo con López Obrador, y la secre
taria de Gobernación, Olga Sánchez Cordero, sin guardar
el distanciamiento social y, obvio, sin cubrebocas.

El martes asistió a la conferencia vespertina sobre cré
ditos en la que estuvieron la titular de Economía, Graciela
Márquez, y el de la Sedatu, Román Guillermo Meyer.
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Una de las cosas más políticamente indignas que he visto en
los últimos tiempos es que un académico con ínfulas de pe
riodista (escribir textos de opinión no convierte a nadie en
periodista), como John Ackerman, para defenderse de las
acusaciones sobre las propiedades acumuladas por él y su
esposa, la secretaria de la Función Pública, Irma Eréndira
Sandoval, hubiera demandado la destitución del coordinador
de los senadores de Morena, Ricardo Monreal, y lo haya acu
sado de traidor, porque Ricardo cometió el gravísimo pecado
de ofrecer una entrevista, en la que nunca criticó al presidente
López Obrador, al periodista Carlos Loret (que fue quien de
nunció las propiedades de John e Irma).
Pero el ataque de (os ultras de la 4T contra Monreal no

se quedó ahí, recuperaron en redes acusaciones
contra Monreal de 1998 (¿?) sobre su supuesta
relación con el narcotráfico. Son falsas, es pú
blico, y lo sé porque me tocó ser protagonista en
torno a aquellas acusaciones.

Comenzaba el año de 1998 y Monreal, enton
ces un duro legislador priista, no sería, como era
su legítima aspiración, candidato a gobernador por
su partido en Zacatecas. Cuando lo supo, rompió
con el PRI y luego de un acuerdo con el presidente
del PRD, Andrés Manuel López Obrador, se con
virtió en candidato del sol azteca. Desde entonces
la relación de Monreal y López Obrador ha sido,
con altibajos, leal y sólida.

a
Hace 22 años, era un reportero mucho más jo
ven, pregunté en el gobierno federal encabeza
do entonces por el presidente Zedillo por qué
Monreal no sería candidato del PRI, cuáles eran
las causas de fondo. Se me dijo que era por una
presunta relación de sus hermanos y otros fa
miliares con el narcotráfico. Para reafirmar ese
dato desde los más altos niveles del gobierno federal se me
hizo llegar un voluminoso expediente con documentación
oficial sobre esas relaciones. Pregunté a las mismas muy altas
fuentes si la información era publicable, se me dijo que sí y
que era parte de una investigación en marcha que deven
dría en unos días más, hablamos de febrero de 1998, en una
acusación formal contra esos familiares de Monreal que lo
descalificarían como candidato.
La información fue publicada en esta columna, que en

tonces salía en El Financiero, y circuló profusamente, sobre
todo en Zacatecas.

Pero nunca hubo una investigación. Las mismas fuentes
que me habían entregado la información, semanas después
me dijeron que no había acusación alguna contra Monreal o
sus hermanos, que no tenía sustento la acusación que ellos
mismos habían elaborado.

Me tocó estar en Zacatecas el día de la elección de go
bernador en 1998, que ganó Monreal, y como entonces lo
publiqué, sostuve que si desde esas muy altas fuentes gu
bernamentales se había distribuido esa información y luego
desde allí mismo se la había desmentido, sólo existían dos
opciones: la información era falsa y no estaba sustentada, o
la investigación no había tenido otra intención de que el ex
priista no llegara a la gubernatura y, por lo tanto, fracasado
el objetivo, había sido desechada.

De una u otra forma, si no había investigación, la acusación
era falsa y Monreal (que no aparecía él mismo en
la investigación, sino algunos hermanos y otros
familiares) no era responsable de nada y todo
había sido una manipulación fallida, en la que,
tenía que reconocerlo, me habían utilizado. Lo
escribí y lo dije en radio y en televisión, poco
antes de las elecciones de 1998, el día de los co
micios y la misma noche que Monreal ganó las
elecciones, quien en un acto que siempre lo ha
dignificado, me ofreció la única entrevista que
concedió (yo trabajaba entonces en televisión y
radio para MVS), donde hablamos de ese y otros
temas.

Tuve oportunidad de platicar muchas veces
del asunto con el propio Monreal, con quien he
mos tenido a lo largo de los años puntos de vista
comunes y diferencias, dirimidas con amistad y
con un recíproco respeto personal y profesional.
Pero siempre he pensado que aquella acusación,
fuera de que hubiera algunas bases ciertas, no
era más que una jugada sucia, como las que ve
mos cotidianamente en nuestra vida política.

Once años después, en 2009, se volvió a uti
lizar, ahora desde el PRD, la misma información, con el con
dimento del decomiso de unas toneladas de mariguana en
una bodega que era propiedad de uno de sus hermanos. Era
la misma historia. Y eso volvió a suceder esta semana: una
información que había sido empleada hace 22 años desde el

Fecha: 26/06/2020

Página: 12

Area cm2: 428

1 / 2

Columnas Políticas

Jorge Fernández Menéndez Razones

Jorge Fernández Menéndez

Costo: 30,435

Página 9



gobierno para frenar su candidatura a gobernador, vuelve a
ser utilizada, otra vez, para dirimir una lucha interna, primero
en el PRD, y ahora en Morena.

Se puede o no estar de acuerdo con un político, pero otra ¦
cosa es acusarlo de narcotraficante. "Las pruebas" que exhi
bieron Ackerman and bots contra Monreal son las mismas
de hace 22 (y luego once) años. Son falsas, es público. Se trata
de una burda manipulación.

Siempre
he pensado
que aquella
acusación, fuera

de que hubiera
algunas bases
ciertas, no era

más que una
jugada sucia.

• Ricardo Monreal
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Columna invitada
Luis Manuel Román
lmarech@hotmail.com

La cabaña
El temor a la muerte deriva

del temor a la vida
MarkTwain

El año 2020 ha traído consigo una realidad
que cada día nos deja sorprendidos no sólo
por la aparición del covid19, sino también
por el comportamiento alrededor de este su
ceso, pero sobre todo, nos hace reflexionar
sobre el camino que tomaremos para incor
porarnos a la vida diaria.

Al declararse el estado de alarma en todo
el mundo en forma de cuarentena, los que he
mos podido realizar esta acción nos refugia
mos en nuestros hogares como prevención y
acato de las órdenes sanitarias establecidas

por cada país.
Es aquí donde la palabra encierro tomó

protagonismo entre familiares y amigos. Co
legas de trabajo nos llamábamos para man
tenernos al día y preguntarnos, sencillamente
con un "¿cómo te va en el encierro?". Así co
menzaban juntas, pláticas casuales y has
ta los ligues amorosos. Poco a poco fuimos
presos de la ansiedad, la tristeza, y en casos,
depresión.
No poder ser dueños de nuestra libertad

creó conflictos internos de muchas maneras
y en diferentes niveles, afectando desde ni
ños hasta personas de edad avanzada. Todas
nuestras actividades normales tuvimos que
aprender a desarrollarlas y llevarlas a cabo
dentro de nuestro hogar, lugar al que cono
cíamos sólo como el refugio para descansar,
para compartir intimidades, incluso para lle
var a cabo proyectos independientes. Hoy es
un lugar donde realizamos todo y no solos,
también lo hacen todos aquellos que en nues
tro hogar habitan. El tema se vuelve complejo.

Con el tiempo, los resultados de la pan
demia no han mejorado, de hecho, han sido
peores, los números de infectados, así como
de fallecidos son alarmantes por lo que la
cuarentena que en un comienzo serían 15 días
(a mediados de marzo), actualmente en junio
se pide que continuemos en casa y que de
manera escalonada y progresiva mediante un
semáforo se pueda salir a la calle nuevamente
y de manera ordenada.

Sin embargo, existen personas que han de

sarrollado el Síndrome de la Cabaña, que se
explica como un miedo creciente a no que
rer exponerse a un cambio de ambiente tras
un lapso, ya que esto lo vuelve vulnerable, es
decir, el individuo se siente protegido y en re
fugio en su casa y el hecho de enfrentarse al
"medio ambiente contaminado" lo altera y se
siente en una situación de peligro, por lo cual
evita a toda costa el salir a la calle y regresar
a la normalidad.

' SINTOMAS
No todas las personas que padecen fiebre

de la cabina experimentarán exactamente
los mismos síntomas, pero muchas personas
informan sentirse intensamente irritables o
inquietas. Otros efectos comúnmente expe
rimentados son:

Letargo
Tristeza o depresión
Dificultad para concentrarse
Falta de paciencia
Los antojos de alimentos
Disminución de la motivación
Dificultad para despertarse
Siestas frecuentes
Desesperación
Ante la nueva realidad es claro que necesi

taremos ayuda profesional, y tendremos que
buscarla, pero ¿qué podemos hacer?

—Será importante plantearnos objetivos a
corto plazo y que podamos incluir en nuestra
vida cotidiana.

—Pedir ayuda profesional. En caso nece
sarios priorizar la salud mental, ya que en cir
cunstancias como estas se detonan problemas
graves de conducta antisocial en el hogar,
donde los integrantes de la familia pueden
caer en agresión verbal y sicológica, incluso
física; las cifras de incremento en violencia
intrafamiliar se han incrementado de ma
nera alarmante, por lo tanto es fundamental
estructurar el día de nuestra nueva realidad,
por ejemplo.

—Mantener horarios. Creemos que al estar
en casa podemos estar y responder, principal
mente al trabajo, a cualquier hora y no es así,
es importante el esfuerzo, pero también lo es
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el respeto a nuestro tiempo personal.
— Convivencia sana con quienes vivimos.

Interésate en lo que hacen las personas que
viven contigo, participa en pláticas y juegos,
planeen una primera salida juntos.

—Realiza ejercicio. A tu ritmo, a tu tiempo
y a tu edad.

—Descansa. Duerme lo necesario y sin
pesares.
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Como se dice coloquialmente, al académico
John Ackerman le salió el tiro por la culata
al tratar de poner a la bancada de Morena en
contra de su coordinador parlamentario en
el Senado, Ricardo Monreal.

Tras ser balconeado junto con la secre
taria de la Función Pública, su esposa Irma
Eréndira Sandoval, Ackerman buscó el
apoyo de los senadores de su partido para
que publicaran un desplegado de apoyo a
su causa, pero la petición fue rechazada por
Monreal.

Según una publicación del diario Refor

ma, que cita fuentes senato
riales, al no obtener el apoyo
deseado, el académico inten
tó vengarse grillando entre la
bancada al zacatecano, que
una vez más dio muestras del
control que trae en el grupo.

No sólo falló en su intento
por grillar al líder del Senado,
sino que logró que entre sus
propios compañeros le reco
mendaran mejor aclarar las
denuncias periodísticas de que
tan sólo en nueve años se hizo
de seis propiedades, seis de
ellas pagadas en efectivo.

Aunque lo intentó, Ackerman tampoco
logró el apoyo de Palacio Nacional, donde
tienen muy claro el papel tan importante
que juega Monreal para el proyecto de la
4T, sobre todo a unos cuantos días de la
entrada en vigor del TMEC.

En su intento por victimizarse, la secre
taria Sandoval declaró ayer que es atacada
por cuestión de género, lo cual queda des
acreditado pues los señalamientos de en
riquecimiento no son sólo contra ella, sino
contra el matrimonio que conformó con
Ackerman.

Luego de tanto escarceo, en la opinión
pública quedan serias dudas de por qué
el matrimonio no se atreve a esclarecer el
asunto, y con ello erradicar toda sospecha de
corrupción que pudiera haberse generado.

Incluso hay morenos que piden a Irma
Eréndira separarse indefinidamente de la

Función Pública para permitir una investi
gación imparcial, y si es exonerada, regresar
con su nombre completamente limpio.

Porque el hecho de que ambos se dedi
quen solamente a cuestionar a quienes los
critican y a llamarse atacados por los ene
migos del proyecto de nación en el que par
ticipan. no les ayuda en nada con respecto a
la duda sobre sus bienes.
Hasta entre los más radicales existe a

seguridad de que los inmuebles, que según
la nota periodística original alcanzarían los
60 millones de pesos, no fueron obteni
dos de una forma muy clara,
pero de todos modos hay que
defenderlos.

El escándalo le pega direc
tamente al Presidente, pues
cuando pida que la Función
Pública investigar a cualquier
funcionario, sea del régimen
o no, ¿con qué calidad moral
Sandoval va a presentar resul
tados confiables?
Independientemente de

cómo termine este asunto,

tanto ella como su esposo ya
quedaron manchados y esa
marca no se la podrán quitar
ni aunque los exonerara su jefe, pues en el
imaginario colectivo quedará grabado que
se negaron a explicar sus riquezas.

Incluso, Ackerman se llevó un venenoso
dardo de Alejandro Rojas Díaz Durán, as
pirante a presidir Morena, quien en sus redes
escribió: "varios gringos radicales en Lati
noamérica terminan siendo infiltrados de la

Fecha: 26/06/2020

Página: 22

Area cm2: 300

1 / 2

Columnas Políticas

Adrián Rueda, Capital Político

Adrián Rueda

Costo: 21,333

Página 11



CIA para sabotearnos: cuidado con el John".
Por esa razón es que todo mundo piensa

que al académico le salió el tiro por la culata.

CENTAViVOS
México reüa:ó ayer oficialmente los 200
mil contagios y los 25. mil muertos por la
pandemia de covid19/con lo que entra al
top de los países más afectados; en Palacio
Nacional presumen que el gobierno evitó la
explosión de contagios.

En la opinión pú
blica quedan serias
dudas de por qué
el matrimonio no
se atreve a escla

recer el asunto, y
con ello erradicar

toda sospecha de
corrupción.
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• De este fajín se elaboraron 32 piezas a menor escala y 10 medallas como reconocimiento
honorífico a las grandes historias que hoy por hoy no dejan de escribirse.
La resiliencia es entendida como el proce
so que permite recuperarse con normalidad
y en armonía a ciertos individuos o grupos
que enfrentaron entornos adversos para se
guir proyectando el futuro, a pesar de ha
ber experimentado situaciones conflictivas
y que, no obstante, les permite desarrollar
recursos que se encontraban latentes y que
desconocían hasta el momento (Werner,
1984).
Los múltiples héroes re

silientes que han surgido en
medio de la pandemia del co
vid19 son producto del enfren
tamiento con una realidad que
ha superado por mucho la fic
ción de un mundo envuelto en
la incertidumbre y con penurias
de carácter sanitario, económi
co, social y político, motivo por
el que la iniciativa del Conse
jo Mundial de Boxeo, Scholas
Ocurrentes México, fundación
creada por el papa Francisco y
medios de comunicación, tiene
por objeto reconocer a los hé
roes por la humanidad que se
han personificado en las más
diversas expresiones profe
sionales y laborales, en donde
destacan médicas y médicos,
enfermeras y enfermeros, es
pecialistas, camilleros, personal
de intendencia, administrativo,
conductores, personal funerario, de seguri
dad y quienes han apoyado con despensas,
material médico y donaciones diversas para
los propósitos de todos conocidos y que con

una gran entrega y poniendo en riesgo su sa
lud y la de los suyos han generado un sínto
ma de esperanza en medio de un escenario
por demás complejo.
De tal suerte que, el premio materiali

zado en el cinturón mazahuaotomí, ma
nufacturado para quien resultara ganador
de la contienda entre Saúl Canelo Álvarez
y el británico Bllly Joe Saunders, diseñado
con base en el prestigiado cinturón de la co
lección Adolfo López Mateos, revestido de
culturas prehispánicas, con lo que su signi
ficado se enaltece para refrendar un reco
nocimiento de la sociedad civil a múltiples
heroínas y héroes de México.

Cabe destacar que de este fajín se elabo
raron 32 piezas a menor escala
y 10 medallas como reconoci
miento honorífico a las gran
des historias que hoy por hoy
no dejan de escribirse.
Es por ello que te invito a

participar como promotor de al
guna candidatura, ya que estoy
cierto que todas y todos hemos
testificado actuaciones sobresa
lientes en los diferentes escena
rios sociales y de salud pública
que han mostrado la calidad y
la calidez profesional y humana
con la que se ha podido atender
preventiva y correctivamente a
quienes han sido afectados y
también a quienes, dolorosa
mente, han perdido a uno de
sus seres queridos.

Mención de elemental jus

ticia es el reconocimiento
que hacemos a los hermanos
Héctor y Mauricio Sulaimán
Saldívar, por generar iniciati

vas de recompensa social y, de paso, enar
bolar los principales valores de excelencia,
respeto, solidaridad y paz como signos des
criptivos de lo que se puede y debe de hacer
al enfrentar adversidades que impactarán
globalmente durante los próximos años, no
habría viabilidad para la humanidad si no
se contara con una resiliente actuación de
quienes dan todo, tradicionalmente, a cam
bio de nada, por ello lo trascendente de esta
iniciativa.

Los héroes que
han surgido
en medio de la

pandemia del
covid19 son

producto del
enfrentamiento
con una realidad

que ha superado
la ficción.

CMB premiará a quienes
pelearon contra el coronavirus
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Aun sin pandemia, sabíamos que éste sería un año compli
cado. México tenía ya una agenda saturada de pendientes:
malas condiciones económicas e incertidumbre, inseguridad
y violencia, inicio del proceso rumbo a la elección intermedia,
por decir algo. Además, teníamos presente que nuestro país
sería, otra vez, elemento discursivo en aquella otra contienda
electoral, la que sucederá en noviembre próximo y definirá a
quien despache en la Casa Blanca los próximos cuatro años.
Para Donald Trump, México es un dardo que dispara cada
que desea y necesita emocionar a sus bases; con un panora
ma poco alentador al interior de su campaña, ¿por qué sería
distinto esta vez?

En 2016, Enrique Pefla Nieto lo recibió en Los Pinos. Le
dio la mano frente a cámaras de todo el mundo y ante la
mirada atónita de quienes escuchamos las tantas veces que
Trump se refirió a nuestros connacionales como delincuen
tes: "Cuando México nos manda gente, no nos manda a los
mejores. Nos manda gente con un montón de problemas, que
nos traen crimen, droga, violadores...". A esto se le sumó la
promesa de un muro fronterizo pagado por México. El candi
dato republicano usó ese momento para su campaña: pese a
todo, recibió el visto bueno de México, a diferencia de Hillary
Clinton, la aspirante demócrata que no se encontró ni con
el Presidente ni con representantes del gobierno mexicano
de aquel entonces.

Cuatro años después, parece
que esa postal volverá a llegar.
Las razones, las mismas. Será
Andrés Manuel López Obrador
quien se encuentre con Trump,
esta vez en Washington, D.C. La
entrada en vigor del TMEC, el
pretexto. El agradecimiento por
los respiradores vendidos por

empresas estadunidenses al gobierno mexicano, el plus. Sin
embargo, en la sombra está la urgencia que Trump tiene por
validarse ante sus seguidores. Du/ante su mandato, México
continuó como ese dardo que lanza al blanco cada que ne
cesita un factor de disfrazada legitimidad. Cuando no con
siguió fondos para el muro, aseguró que, de alguna forma u
otra. México lo pagaría. Cuando aparecieron las caravanas
migrantes, celebró la presencia de la Guardia Nacional en la
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frontera, no sin antes lanzar amenazas arancelarias. Aunque
siempre dirigiéndose con amabilidad a López Obrador, un
gesto que no tuvo con Peña Nieto.

Y este 2020, su carrera por la reelección no camina sobre
alfombra. En encuestas publicadas por Fox News, su medio
aliado, Trump aparece 12 puntos debajo de Joe Biden, el
rival demócrata. Las protestas tras el asesinato de George
Floyd atizaron el debate sobre el racismo y el abuso policial.
Su respuesta no fue distinta a lo esperado; a inicios de esta
semana, en Twitter, Trump dio eco a videos en donde se
ven agresiones de hombres afroamericanos, una provocación
para alimentar el encono en sus seguidores. La pandemia,
además, llegó a EU con una fuerza no vista en otros países.
Casi 2 millones 500 mil contagios y 122 mil muertos en un
territorio donde el presidente no usa cubrebocas y justifica las
protestas de quienes están contra el confinamiento.

A Trump le urge validación. Y México parece estar a punto
de repetir un episodio que en 2016 le costó mucho descrédi
to al gobierno de aquel entonces. Y parece que el trazo es el
mismo, pues tampoco habrá encuentro con Biden, el candi
dato demócrata, ni siquiera hay confirmación aún de Justin
Trudeau, el otro involucrado en el nuevo tratado comercial.
Resta esperar si el momento tiene bono electoral allá y cuál
será costo político acá.
ADDENDUM. Contra lo que se ha venido inflando en torno
al caso Cruz Azul, el presidente de la Federación Mexicana
de Fútbol, Yon de Luisa, puso el dedo en la llaga y enfrió la
calentura que traen varios disidentes y quienes desean sacar
al azul de la liga. Advirtió que mientras no se pueda probar
la culpabilidad de Billy Álvarez y de la gente de La Máquina
en los casos de supuesto lavado de dinero y evasión fiscal,
desde la FMF considerarán que son inocentes y les brindarán
todo el apoyo, al igual que a las autoridades investigadoras.

El asunto del Cruz Azul es un tema personal, no de la
institución y apoyaremos dijo no sólo a la gente de Cruz
Azul, sino a cualquier persona que en su momento pueda
ser investigada. Agregó que estarán abiertos a colaborar
también con la UIF o la FGR.

Para Trump la
reelección no
camina sobre
alfombra.
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El matiz del embajador
Luego del revuelo por sus declaraciones, el embajador estadouni
dense, Christopher Landau, quiso matizar. "Se está reportando
que yo comenté esta mañana a la Concamin que no es momento
oportuno para invertir en México. Eso no lo dije (..aseguró
en Twitter. Y en efecto, así tal cual, textualmente, no fue como lo
dijo. Pero lo que sí señaló consta en registros y para el caso es lo
mismo, es que una parte esencial de su trabajo como embajador
es "tratar de fomentar la inversión de mis connacionales, pero tam
poco les puedo mentir y tampoco les puedo decir que, bueno, es un
momento oportuno para invertir en México, si se ven cosas muy
desalentadoras para la inversión extranjera". ¿Alguien diría que
hay una diferencia pertinente?

¿Yel cubrebocas?
"Tengo una alergia, no es Covid, no se preocupen", dijo Arturo
Herrera durante una transmisión televisiva en vivo, apenas el
19 de junio. Ahora, luego de estar en contacto en los últimos días
con varios funcionarios públicos, incluyendo el Presidente de la
República, admite el secretario de Hacienda que se contagió del
virus SARSCoV2. La secretaria de Economía, Graciela Már
quez, ayer recordó que convivió con el responsable de las finanzas
y, por precaución, se iría a trabajar desde casa. Si tan sólo hubieran
usado cubrebocas...

Poco aprendizaje feminista
Parece que el Presidente no aprendió mucho de la crisis que vivió
por las protestas feministas allá por los lejanos días de principios de
marzo. Ayer, en el Estado de México, López Obrador tuvo a bien
considerar que aveces "se quiere cambiar el rol de las mujeres, y
eso es una de las causas, es una de las causas justas del feminismo,
pero la tradición en México es que las hijas son las que más cuidan
a los padres, nosotros los hombres somos más desprendidos".

Apapacho a gobernador
deEdomex
El presidente Andrés Manuel López Obrador estuvo ayer en Tex
coco, Estado de México, donde llamó la atención el reconoci
miento que hizo al trabajo del gobernador Alfredo del Mazo.
"Ha trabajado muy bien", expresó el titular del Ejecutivo fede
ral, al precisar que se ha dado una relación ejemplar en todos los
asuntos públicos, "sin discrepancias ni diferencias". En el encuen
tro se habló de la disminución del 17.4 por ciento en los delitos de
alto impacto en la entidad más poblada de la República, así como
en el número de pacientes hospitalizados por Covid19, por lo
que se habla de que el 1 de julio cambiará a naranja el semáforo
epidemiológico.
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Avizoran otro choque oposición
Morena
Un nuevo encontronazo nos dicen se espera en el Congreso, en
tre los partidos de oposición y Morena. Aseguran que "nada bien
cayó" ayer "el palo" que recetó el jefe de la bancada morenista,
Mario Delgado, cuando dijo a los opositores que su propuesta
de crear un "ingreso mínimo vital" durante la pandemia no pro
cede. En un foro virtual de parlamento abierto para este tema, les
dijo que "esta propuesta tiene que analizarse en el contexto de la
ruta que este gobierno ha establecido, o sea no es así nada más".

Preparan diputados recibimiento
de Zoé
Apenas recién salido de su confinamiento por haber contraído Co
vid19, en la Cámara de Diputados ya se preparan para recibir, aun
que sea de manera virtual, al director del IMSS, Zoé Robledo. Nos
dicen que el funcionario chiapaneco es el que sigue en la lista de los
que deberán dialogar con los líderes parlamentarios en la Junta de
Coordinación Política, principalmente sobre el manejo en general
de la pandemia, la entrega de insumos y equipo al personal médico,
apoyos económicos a las empresas, entre otros temas.
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En una, diría Monsiváis, escrupulosa declara
ción patrimonial de sus bienes intelectuales, el
Presidente soltó desde el fondo de su alma una

frase lapidaria: "Aveces no gusta mucho porque,
también con razón, se quiere cambiar el rol de las
mujeres y eso es una de las causas, una de las cau
sas justas delf eminismo, pero la tradición en Mé
xico es que las hijas son las que más cuidan a los
padres, nosotros los hombres somos más des
prendidos". Desde el fondo del auditorio el fan
tasma de Melchor Ocampo, entusiasmado,
aplaudía. ¿Cómo no se me ocurrió antes?, pensó.
Ahí en el segundo párrafo de mi epístola donde
dice que la mujer "debe dar y dará al marido, obe
diencia, agrado, asistencia, consuelo y consejo,
tratándolo siempre con la veneración que se de
be a la persona que nos apoya y defiende..po
demos agregar una línea que diga: "Y fieles a la
tradición mexicana, cuidarán a sus padres para
queelhombrepueda ser, como es, desprendido".
Si se agrega la frase el fantasma Melchor no tie
ne inconveniente que en lo sucesivo la epístola
lleve el nombre OcampoLópez.

López Obrador es, o quiere ser, un liberal del
siglo XIX, pero es un conservador del siglo XXI.
Más allá delpitorreo, elproblema es que esta con
cepción anacrónica de la familia se refleja en las
políticas públicas del gobierno. El Presidente
apuesta un día sí y otro también a una familia me
xicana idealizada que sólo existe en su cabeza y
en la de uno que otro obispo. No es la primera vez
que el Presidente hace este tipo de declaraciones.

Comenzando el Gobierno anuló el subsidio a las

guarderías y dij o que lo mejor era que a los niños
los cuidaran los abuelos. Luego pidió a las femi
nistas no afectar los monumentos en sus mar

chas y poco después con su decálogo con el que
pretendía reivindicarse escribió que violentar a
las mujeres era cobarde y anacrónico, pero nun
ca dijo que se trata de un delito. "¿Maltrato al in
terior de las familias? No, no, al contrario.,.", di
jo el 20 de mayo pasado, negando el incremento
de violencia intrafamiliar durante el confina

miento. Prometió que mostraría una encuesta
donde se demostraba lo contrario. Nunca llegó.
Las cifras oficiales de violencia intrafamiliar si

guen creciendo y cada reporte mensual es peor.
No tengo la menor duda de que haya fami

lias funcionales, incluso que en la mayoría de las
familias el saldo sea positivo, que la estrategia de
sobrevivencia en los sectores más pobres de la so
ciedad se basa en la familia, pero negar o minus
valorar el problema de violencia familiar y que
parte esencial de esa violencia es la reproducción
de conductas machistas que impone a las muje
res doble o triple jornada, no sólo es retrograda,
un retroceso de dos siglos, sino criminal.

Hay machismo enlas alturasy enun Gobier
no tanpersonalizado, tan centrado en la persona
del Presidente, esta concepción no sólo permea
el discurso, sino que está detrás del desmantela
miento de las instituciones de protección a mu
jeres y víctimas de violencia.
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La hora del INE

Algunas de las peleas
del Presidente tienen

tiempo, no son nin
guna novedad. Haciendo a un
lado a su némesis y uno de los
grandes motivos de su vida:
Felipe Calderón, creo que el
INE, antes IFE, es otra de sus
pesadillas motivadoras. In
cluso cuando ganó, hace dos
años, no suelta su ánimo de
derrota, su gesto de que algo le
robaron, que si ganó es porque
hay algo oscuro e inconfesable
de parte de las autoridades.
Atendió las reglas porque su
estrategia es, siempre, entrar
al juego para jugar en el borde
y en la medida de lo posible
reventar la contienda, destruir
el escenario. Solamente sobre
las cenizas parece contento
este señor. Ni hablar, así es el
Presidente.
La embestida contra el INE

tiene tiempo de haber sido
anunciada. Ahora precedida
de la pulverización, a manos
del Presidente, de la CNDH,
Conapred y otros órganos
autónomos, es claro que el
turno del instituto electoral se

acerca. A saber bien a bien qué

es la llamada cuatroté, pero
sin duda es un tiempo para la
revancha, un espacio para el
odio. En esa medida, la actual
clase gobernante despliega sus
talentos y limitaciones y es
coge a sus víctimas.
El instituto responsable de

la organización electoral es
un triunfo que tardó décadas
en construirse AMLO era un

furibundo priista cuando se
reclamaban elecciones limpias
al gobierno totalitario de ese
entonces, es un triunfo que
involucró la lucha de miles

de valientes mexicanos y que,
una vez logrado, nos puso en
el sendero de la democracia y
la modernidad, ambas cosas
han sido indispensables para
la carrera y el triunfo político
de López Obrador y su movi
miento. Por eso mismo habrá

que defenderlo del embate del
hoy Presidente, porque sabe
que el INE garantiza el triunfo
de quien gane no de quien
quiera el Presidente en turno,
y eso no le gusta a López Obra
dor. Sabe que llegó con votos y
con votos se irá.

Por supuesto el INE tiene sus
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cosas que debiera arreglar. Los
sueldos excesivos e insultantes

de los consejeros son inadmisi
bles en estas épocas de penu
ria económica, su resistencia a
bajarse los sueldos no sólo es
un abuso sino una actitud poco
solidaria; lo mismo su gigan
tesca burocracia, cada con
sejero debe costar al año, en
estructura, millones de pesos.
La soberbia de algunos de sus
integrantes no solamente es
irritante, sino que resulta ofen
siva. Si uno busca la descrip
ción de arrogante aparece la
foto del consejero Ciro Mura
yama. Es el Ackerman del INE.
Pero una institución es más

que los problemas y complejos
de alguno de sus integrantes.
En este periodo extraor

dinario del Legislativo se
recrudecerá la embestida

contra el INE y la encabezará
el Presidente. Apostarán a
desprestigiarlo y socavarle su
autoridad en la medida de lo

posible y para eso justificarán
meter a sus cuatro conseje
ros. Por eso hace bien el INE

en contestar todas y cada una
de las agresiones del Presi
dente y sus secuaces. Dejarle
el campo abierto es cavar la
propia tumba. El Presidente lo
quiere desaparecer porque ya
cuenta con otro órgano para
las elecciones que es la instan
cia última: el tribunal electo

ral, el TRIFE, absolutamente
corrompido y plegado al poder
presidencial.
El INE, desde hace años, es

parte de la retórica del ahora
Presidente. Siempre los ha
detestado y, la verdad, en un
pasado siempre le han mos
trado miedo. Bueno, pues
llegó la hora de ser víctimas o
de su miedo o del Presidente:

en una podrán defenderse y
contarán con el apoyo no lo
dudo de millones, en la otra
se quedarán solos, humillados
y vilipendiados.

El INE, desde hace
años, es parte de ¡a
retórica del ahora

Presidente. Siempre
¡os ha detestado
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¿Contra quién va
el ataque al INE7'

Los procesos electorales en
México son imperfectos. El
dinero "bajo la mesa" que

se mueve en los comicios puede
superar quince veces el monto
legal (Casar & Ugalde dixit), Y a
pesar de eso, en 2018 los candi
datos presidenciales perdedores
llamaron prontamente al gana
dor, haciendo de esa jornada lo
más parecido a un día ejemplar
en un país donde sólo 30 años
antes la elección de presidente
derivó en una crisis nacional tras
la famosa "caída del sistema".
El sistema electoral de nuestro

país está compuesto por cinco
columnas. Un padrón electoral
confiable, un sistema de parti
dos lleno de regulaciones, dos
instancias para articular los pro
cesos y dirimir conflictos INE
y el coloquialmente llamado
Trifeymiles de ciudadanos
que en cada jornada de comicios
montan casillas, reciben, cuen
tan y reportan los votos de otros
ciudadanos.
Esos elementos del sistema

carecerían de sentido si la ciuda

danía se desistiera de participar
el día de las elecciones, si los vo
tantes creyeran que sus vecinos,

esos que pasarán un larguísimo
día esperando, con lluvia o calo
rones, votantes y resguardando
las boletas y las urnas, se prestan
a una farsa, a una trampa prefa
bricada en la que no vale la pena
involucrarse.
Las elecciones en México son

muy caras, demasiado quizá en
un país con tantas carencias. Sin
embargo, el verdadero valor de
la democracia mexicana reside
en la confianza ciudadana en los

comicios, que se ha construido
entres décadas,
Para cuidar tal confiabilidad

se ha llegado, incluso, polémica
mente, a despedir a integrantes
del exIFE hoy INE, a cambiar la
ley tras procesos electorales dis
putados, a ceder ante reclamos
de quienes han perdido, a una
mejora continua de un proceso
siempre imperfecto e imposi
ble de blindar al cien por ciento

frente a políticos que se afanen
en burlar las leyes.
Esos cambios de funcionarios,

en la manera de elegirlos o en
sus atribuciones, e incluso de las
leyes electorales para auditar las
campañas y su financiación, han
sido relevantes, pero lo esencial
de nuestra democracia sigue
siendo que el control de la jor
nada electoral está en manos de
nofuncionarios. Los votos van
de ciudadanos a ciudadanos.

A unos meses del arranque de
un nuevo proceso electoral fede
ral, el presidente de la República
Andrés Manuel López Obrador,
elegido en un proceso electoral
sin impugnaciones, ha manifes
tado que quiere convertirse en
un vigilante activo de las elec
ciones y, sobre todo, de actores
como los gobernadores o los fun
cionarios del INE.

Con esas expresiones, el jefe
del Estado mexicano renun
cia a su deber de no interferir

en procesos partidistas. Pero,
más importante aún, siembra
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cizaña sobre la esencia del juego
democrático: la confianza. Al

vapulear al INE, el Presidente
no repara en que las víctimas de
su suspicacia no serán sólo los
consejeros, sino sobre todo las
elecciones que, otra vez, tienen
un doble y esencial componente
ciudadano.

La explicación más lógica
para tan irresponsable proce
der es que AMLO tiene miedo
de perder las elecciones el año
entrante, ciclo en el que se reno
varán la Cámara de Diputados,
quince gubernaturas y cientos de
presidencias municipales.
Otra explicación podría ser

que el Presidente busca intimi
dar, con todo el poder de su in
vestidura, al árbitro y a los otros
jugadores. Es decir, quiere in
fluir por miedo o por irrespon
sable en los procesos en los que

ya no va a ser candidato.
Una tercera hipótesis: Andrés

Manuel nunca perdona lo que
considera agravios. Y como no
pudo ganar en 2006, por lo que
haya sido, es incapaz de conte
nerse y pasar la página. Así que
machará al INE porque su recelo
es mayor que su estatura.
Sea cualquiera de las causas,

la víctima de este proceder no
son las instituciones electorales
o los funcionarios de las mismas.

El mayor daño, acaso irreversi
ble en el corto plazo, que el man
datario podría causar, es que
menos gente confíe en las elec
ciones, que electores renuncien
a votar, que ciudadanos pierdan
interés en participar en la capta
ción y conteo de los votos.
México ya no vive en 1988 ni

en 2006. El triunfo de AMLO, pa

radójicamente, habría ayu dado
a que algunos recobraran la fe
en el sistema electoral. Y eso que
se ganó, con mucho trabajo de
muchos (incluidos compañeros
de batalla del tabasqueño), hoy
el Presidente busca vapulearlo.
¿Por qué? Porque no le gustan
las instituciones ni la ciudada

nía. Así, con todas sus letras.
Le gustan las clientelas y los

militantes. Le disgustan los libre
pensadores (como él les llama)
que, dejando sus filias lejos, se
juntaban esos domingos de elec
ciones a montar casillas y urnas
para que otros confiaran en que
los votos se contarían puntual
mente y que resultaría gana
dor aquel que hubiera logrado
convencer a más votantes, dijera
lo que dijera el Presidente de
la República. Contra ellos va el
ataque.
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Ya entró el caballo de 'roya al INE
Una cosa quedó clara

después de las agresivas
declaraciones de John

Ackerman contra el senador

Ricardo Monreal y no es preci
samente el nivel de escisión que
prevalece en las filas de Morena,
sino que el esposo de la secre
taria de la Función Pública no

representa ninguna garantía
para participar en el proceso de
selección de los candidatos al

INE, con criterios imparciales,
al contrario, es tanto el veneno
que destila en contra de otras
fuerzas políticas y de personajes
que impulsan nuevos partidos
políticos como Felipe Calderón,
que obnubila su juicio.
El clamor en redes sociales

y en los medios de comunica
ción por su renuncia al Comité
Técnico de Evaluación del INE,
que elegirá a las quintetas para
elegir a cuatro consejeros es solo
una llamada de atención que
se suma el rechazo generali
zado de los partidos políticos de
oposición.
No representa ejercer su res

ponsabilidad con imparcialidad
y menos alejar el sesgo parti
dista a las decisiones que tome
en cuanto a la selección de aspi
rantes, sobre todo en el contexto
de que el mismo presidente de la
República descalifica al Insti
tuto Nacional Electoral con mi
ras a la elección intermedia del

próximo año.

Si bien es cierto que no os
tenta cargo oficial alguno en el
gobierno de la 4T o en alguna
posición partidista en Morena, la
realidad es que es un personaje
con notable influencia en este

partido, a tal grado que "ordenó"
a los senadores radicales que le
quiten el liderazgo de la bancada
en el Senado a Ricardo Monreal.
De igual manera, participa ac

tivamente con posturas irreduc
tibles defendiendo con todo el

proyecto político de López Obra
dor, por lo que resulta inverosí
mil, por decir lo menos, cómo es
que fue nombrado en esa posi
ción en donde se debe privilegiar
la objetividad e imparcialidad
en la selección de los cuatro nue

vos consejeros del INE, y cuya
participación colegiada va ser
definitiva en la inclinación de los

acuerdos que emita la autoridad
electoral.

En cualquiera de los casos, es
menester que el INE y la Cámara
de Diputados federal reconside
ren la conformación del Comité
Técnico de Evaluación, toda vez
que, como un caballo de Troya,
se han infiltrado sujetos de du
dosa reputación para dinamitar
las entrañas de este organismo
ciudadano.

El diputado Iván Arturo Ro
dríguez Rivera (PAN) pidió
expulsar al académico John Ac
kerman Rose del Comité Técnico
de Evaluación de la Cámara de

Diputados para evitar la conta
minación de ideologías en la se
lección de candidatos.
"Ackerman es un académico

de la UNAM que ha sido autor de
señalamientos oscuros contra el

organismo electoral por su filia
con el partido Morena. Tenerlo
como integrante del Comité Téc
nico de Evaluación de candida

tos al organismo electoral es el
insulto más grande a la demo
cracia mexicana", agregó.
Apuntó que el presidente de

la República se ha brincado
normas electorales en sus in

tervenciones mañaneras y ha
intervenido prácticamente a
diario sobre asuntos electorales,
cuando es él quien debe poner el
ejemplo de no afectar los comi
cios federales del año entrante.

El INE vivirá tiempos muy
adversos y no por la organiza
ción de los comicios de 2021, ya
de suyo complicado, sino por
que AMLO no descansará hasta
desaparecerlo o por lo menos
cooptarlo.

Es menester que
el INE y la Cámara
de Diputados
reconsideren la.

conformación del
Comité Técnico de
Evaluación
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Bye, bye, inversiones

E1 día de ayer, en el Foro Virtual sobre el nuevo
tratado comercial de México, Estados Unidos y
Canadá (TMEC), organizado por El Financiero,

hubo consenso en que si bien el tratado abre una gran
oportunidad para la inversión foránea en México, ésta
no va a llegar sola.
Jesús Seade, Eugenio Salinas y Luis de la Calle, parti

cipantes en el Foro, coincidieron en que se requiere un
esfuerzo de promoción y atracción para la inversión
extranjera.
Al mismo tiempo que se hablaba de lo anterior, el

embajador de Estados Unidos en México, Christopher
Landau, señalaba en un foro organizado por la Conca
min, lo siguiente: . .tampoco les puedo mentir a mis
connacionales y decir que es un momento propicio para
invertir (en México). Sí, se ven cosas desalentadoras
para la inversión extranjera, en varios sectores hemos
visto cosas preocupantes."
Luego trató de matizar su mensaje, pero sus dichos

fueron completamente claros.
Y en el mismo sentido, en una carta enviada al pre

sidente Trump, Chet Thompson, presidente y CEO de
American Fuel & Petrochemical Manufacturers,
expresó que acciones recientes del gobierno mexicano
amenazan a las inversiones actuales y futuras de
empresas norteamericanas en el sector energético y se
cuestiona si las decisiones tomadas son válidas en el
marco del nuevo tratado comercial.

Va otro hecho. El presidente López Obrador y la se
cretaria de Energía, Rocío Nahle, se refirieron ayer a
la decisión de no vender gas a la planta que la empresa
Iberdrola construía en Tuxpan, señalando que "México
ya no es tierra de conquista", en obvia alusión al ori
gen español de la firma.
Cuando se ponen estos hechos en el tablero se per

cibe que nuestro país puede perder la extraordinaria
oportunidad que se abre con la entrada en vigor del T
MEC y los conflictos comerciales que enfrentan China
y Estados Unidos, que pueden conducir a empresas
establecidas en China a considerar a México como un

destino apatecible.
No solo se perdería una extraordinaria oportunidad

para atraer inversiones, sino que se apagaría uno de
los pocos motores que podrían empujar la recupera
ción de la economía en el contexto del desplome que
vivimos.

Sin aprovechar los efectos positivos que puede traer
el TMEC, no se extrañe que en el futuro cercano, las
perspectivas del año aunque usted no lo crea podrían
empeorar.
Hasta ahora la decisión de diversas empresas

extranjeras que están en México ha sido aguantar.
Muchas llevan años o incluso décadas en el país y con
sideran que las inversiones que se realizan deben tener
un horizonte de largo plazo, mientras que las decisio
nes que toman los gobiernos solo puede tener efecto
por pocos años.
Esta percepción ha conducido a que casi la totalidad

de las empresas extranjeras instaladas en México man
tengan sus inversiones.
Pero, de acuerdo con algunos puntos de vista que em

piezan a circular en grupos empresariales, esta visión
podría cambiar si se percibe que hay un ataque sis
temático a instituciones que dan garantías de estabi
lidad en el largo plazo como son el Instituto Nacional
Electoral (INE) o la Comisión Federal de Competencia
Económica.

Para la sociedad mexicana puede ser muy importante
la Comisión Nacional de los Derechos Humanos o el

Conapred. Pero las empresas no van a irse porque esas
instituciones se debiliten.

Pero si quienes son amenazados son el Poder Judi
cial, el Banxico, el INEGI o el INE, por citar solo algu
nos casos, entonces las luces rojas van a encenderse.
No sé si el gobierno de Trump esté haciendo esta eva

luación. Pero, si la estuviera haciendo, a través de los
ojos de su embajador, va a ser positivo fuera de consi
deraciones electorales que AMLO vaya a Washington
para que reciba una advertencia del gobierno nortea
mericano, que parece ser el único al que escucha.
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La defensa
de un crimen social

Las políticas del gobierno para
enfrentarlas dos crisis que
golpean al país constituyen

un crimen social que ya no se puede
tapar con demagogia ni argumen
tos falsos.

Es indefendible lo que están ha
ciendo. Hiere. Lastima. Un crimen,
pues.
Veinticinco mil millones de pesos

es lo que anunció el Presidente,
el ocho de abril, como apoyo a las
Pymes. Son 25 mil pesos a cada una
de las beneficiadas, a entregar entre
el 4 y 10 de mayo según dijo.
Yhasta el 22 de junio sólo se ha

bían entregado a 518 mil 613 (El
País de ayer).
Eso ha sido todo: una limosna:

0.1 por ciento del PIB.
Ayer se conoció que el gobierno

bloqueó la inversión de Iberdrola en
una planta generadora de energía a
gas en Tuxpan: mil 200 millones de
dólares desechados y que pagare
mos del presupuesto pues CEE hará
el complejo.
Lo que pudo gastar la IP lo hará

el gobierno, porque al Presidente le
caen mal los españoles, y el monto
para sufragar ese berrinche es supe
rior a los 25 mil millones de pesos

que se destinarán a Pymes.
Hay 600 mil empresas paradas,

sin ingresos y sin ningún tipo de
apoyos del gobierno, que no sa
ben si podrán volver a la actividad
productiva.
Concanaco calcula que van a

desaparecer 800 mil empresas de
las cuatro millones (formales) que
existen.

De ahí, y de la informalidad que
también quedó desprotegida, salen

las 12 millones de personas sin in
gresos ni trabajo reportadas en abril
porelINEGI.
Eso es desempleo que se tra

ducirá en hambre. Entre seis y 10
millones no podrán comer a diario,
diceelJNEGI.
Para fin de año, señala EQUINE

de la UIA, habrá 95 millones de po
bres en México. Siguen haciendo
historia.

Criminal es la noestrategia
del gobierno frente a la crisis
económica.

Que quiébrenlas empresas, dice
el Presidente, porque "ya no es
como antes".

¿Y de qué viven las doce millones
de personas (dos millones de em

pleos fomiales ya están perdidos) ?
Por ahora, tal vez, de sus ahorros

o del apoyo familiar, pero eso se
acaba. Lo que viene es hambre. Y
delincuencia.

Lo que hace el Presidente es
"mandar a la base de la pirámide
todos los recursos que se pudieron
juntar para tratar de que se queda
ran en casa y protegieran a sus em
pleados", me escribió una lectora de
nombre Patricia Armendáriz, que
se presenta como "empresaria so
cial enfocada a aliviar la pobreza".
¿Cuáles recursos? Veinticinco

mil millones de pesos es lo que "se
pudo juntar".
El gobierno anterior les dejó un

Fondo de Estabilización Presupues
taria (EE1P) con 280 mil millones
de pesos, precisamente para emer
gencias como la que vivimos.
¿Qué hicieron con ese dinero? La

mitad lo tiraron en gasto corriente.
A Pemex le inyectaron 65 mil mi

llones de pesos (quitándole carga
fiscal), y a los desempleados nada.
Alas empresas para que sigan vi

vas y sostengan salarios, nada.
"Que se mueran". Eso es un cri

men social.

Además, ¿cuál dinero es el que
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mandan a "la base de la pirámide",
como dice la lectora Armendáriz?

Los programas sociales, que si
guen igual. Bueno, igual que el año
pasado. Dinero adicional, sólo para
Pemex y el Tren Maya.
Con un apunte importante: en el

actual gobierno, dijo el Presidente
en su informe del 8 de abril, sus
programas benefician a 22 millo
nes de personas.
Pues resulta que en el sexenio

anterior los programas de Sedesol
eran para 40 millones de perso
nas: nueve millones de familias,
auditadas.

Lo que han mandado "a la base
de la pirámide social" es a entre seis
y doce millones mexicanos que son
nuevos pobres alimentarios.
Ya no podrán comer a diario, y

antes sí lo hadan.

El Presidente, dice la "empre
saria social enfocada a aliviar la

pobreza", ha evitado "a toda costa
endeudar al país".
Pues qué irresponsable, pues la

economía caerá 10 por ciento del
PIB y se necesita dinero para defen
der el consumo de las personas y la
permanencia de las empresas, que
dan el 94 por ciento de los empleos
del país.
Y, por cierto, sí han solicitado

préstamos. Al Banco Mundial, en
días pasados: mil millones de dóla
res que no serán para ayudar a ate
nuar los efectos de ninguna de las
dos crisis, sino para hacer sucursa
les del (inútil) Banco del Bienestar.

LaCepal, encabezada poruña
mujer de izquierda (en el sentido
progresista de la palabra), expresó
que México tiene espacio para apo
yar empresas y prorrogar el pago
de impuestos.
No la oyó el Presidente. Como

tampoco oyó ninguna de las 68
propuestas de reactivación de la
economía que le hicieron los em
pleadores del país.
Defender la política de salud del

gobierno de AMLO es ser cómplice
de un crimen a la vista de todos.

Según la lectora Armendáriz, el
dinero recuperado de los impues
tos se está usando para atender la
emergencia sanitaria, rehabilitar
cientos de hospitales y contratar a
miles de profesionales de la salud.
La realidad dice otra cosa.

El presupuesto de la Secretaría
de Salud para este año aumentó en
apenas 0.18 por ciento.
De ese dinero le recortaron mil

500 millones de pesos (presupuesto
aprobado vs presupuesto modifi
cado) en este año de pandemia.
Eso, junto al apoyo extra de 65

mil millones de pesos a Pemex para
que pierda dinero a raudales, es un
crimen señora.

Trajeron médicos cubanos,
con un gasto que debió hacerse
para proteger a nuestro personal
de salud que lucha, se contagia y
también muere por salvar a otros
mexicanos... pero con equipo in
adecuado. No hay dinero, les dicen.

Cuando un grupo de gobernado
res protestó y enseñó el material de
pésima calidad que Salud enviaba
a su personal médico que atendía
a enfermos de Covid, la secretaría
respondió que las batas y cubrebo
cas que mandaron no son de uso
clínico. Entonces, ¿para qué los
mandaron?
Esos ahorros son criminales.

Matan gente. El personal médico
(doctores, enfermeras y paramé
dicos) en México tiene el más alto
índice de contagio en el mundo (20
por ciento).
¿Saben por qué? Porque no solta

ron recursos a tiempo ni suficientes
para equipo de calidad con el cual
defenderse.

No sólo eso. Al principio de la
pandemia los trabajadores de los
hospitales debían comprar sus mas
carillas y gel. Todavía ocurre en no
pocos hospitales.
La salud no es prioridad del go

bierno "para el pueblo".
En 2019, todos los hospitales de

especialidades tuvieron recortes
presupuéstales. "Son retenciones,
no recortes", explicó Hacienda.
Y tampoco compraron a tiempo

los pesticidas para evitar el dengue
hemorrágico: aumentó en400 por
ciento respecto a 2018.
Un crimen tras otro.

Ah!, pero el gobierno federal
gastó 511 millones de pesos para
comprar un estadio de béisbol en
Hermosillo, el deporte favorito del
Presidente.
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AMLO: espantapájaros
de inversiones
El único sorprendido de

que los capitales extranje
ros evadan a México es el

inquilino de Palacio Nacional.
Con su arrogancia habitual, Ló
pez Obrador cree que puede ac
tuar sin consecuencias. Cancela

un aeropuerto y una cervecera,
ambos proyectos ya avanzados
en su construcción, con el pre
texto de unas farsas disfrazadas

de consultas populares. Tam
bién trata de cerrar el paso a
la energía verde, anula nuevas
rondas petroleras y subastas de

energía, se pelea con gaseras,
pone contra la pared a empre
sas con disputas fiscales y hace
cenas con tamales para forzar a
empresarios a comprar boletos
de su rifa del noavión.

Después de todo eso, espera
que siga llegando el dinero a
raudales. Porque el Presidente
es un político bananero con
mentalidad del México seten

tero. Los extranjeros, piensa,
salivan por entrar en México,
ese cliché tan sobado por los
nacionalistas y que hace mucho

mostró ser patentemente falso.
Cree que con los inversionis
tas se alcanzan componendas
o se transa. ¿Te afecté? Pues te
compenso y tan contentos. ¿Te
quité ciertos contratos? Te doy
otros.

AMLO no entiende de insti
tuciones y reglas, de la certeza
que otorga un Estado de dere
cho. Lo suyo es el personalismo
autoritario. El papel que sabe
jugar no es del Jefe de Go
bierno de un país entre los más
importantes del orbe (por su
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territorio, peso económico, po
blación y ubicación geográfica)
sino de cacique con un hori
zonte delimitado por los límites
municipales de Macuspana.
No cae en la cuenta que, tras

19 meses de desgobierno, ha
destrozado la credibilidad de

un país que se percibía como
serio y abierto al comercio e
inversión, entusiasta de in
tegrarse a la globalización y
competir contra los mejores por
mercados y recursos. La econo
mía que buscaba rivalizar con
Chile y explotar al máximo su
ubicación en América del Norte

es hoy vista como un aliado ca
ribeño de Venezuela y Cuba.
Porque el tabasqueño cree

en el poder de su palabra como
imán, compromiso y garantía.
No entiende que ha devaluado
a su persona, y palabra, con
sus ocurrencias, payasadas y

abiertas mentiras. Sacar amu

letos para clamar protección
frente a un virus que devasta al
planeta no es chistoso, menos
decirse honrado y rodearse
abiertamente de rateros. López
Obrador preside un gobierno
inepto y corrupto y ya no en
gaña a nadie con sus frecuen
tes peroratas de honestidad y
pureza. Riquezas inexplicables
afloran entre sus cercanos, fa
miliares y colaboradores, y el
Presidente tan campante sonríe
y proclama que las escaleras se
barren de arriba para abajo.
El gobierno de Enrique

Peña Nieto puede haber sido
corrupto hasta la médula,
pero los esquemas y proce
dimientos para atraer inver
sión extranjera eran abiertos
y transparentes, conducidos
por profesionales. La admi

nistración obradorista no es

eficiente, menos honesta, y
sus personeros destacan por
su prepotencia y arbitrarieda
des. A diferencia de los empre
sarios nacionales que tienen
que tragar camote (o tamales),
comprar boletos y sonreír si los
invitan a una mañanera, los ex
tranjeros mejor ni se acercan.
La reciente cancelación de

una inversión importante por
parte de la española Iberdrola
solo será un ejemplo notable
por su monto y visibilidad. A
saber la cantidad de recursos

que habrían llegado a México,
pero que terminarán muy lejos
porque el país es un apestado.
El titular del Ejecutivo abre los
brazos y cree que es un gesto
de bienvenida, cuando es un
espantapájaros que manda los
capitales a otras tierras.
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s tiempo de definiciones, no es tiempo de simulaciones, o so"E mos conservadores o somos liberales, no hay para dónde hacerse; o se
está por la transformación o se está en contra de la transformación del

país. Se está por la honestidad y por limpiar a México de corrupción o se apuesta
a que se mantengan los privilegios de unos cuantos", dijo el Presidente hace un
par de semanas desde Veracruz.
Días después, Morena anunció que van en sociedad con el PT y el partido

Verde, sí el de Jorge Emilio González, mejor conocido desde hace décadas
como el Niño Verde que, al pasar de los años, pues de niño ya no tiene nada y de
verde... sólo los dólares.

PERO ¿SERÁ ÉL, JORGE EMILIO,
LA PAREJA IDEAL AMLO?

No siempre es fácil saber
si la persona que tie
nes al lado es la ideal, así

pues, hagamos este test para
descubrirlo...

1. La honestidad es muy valorada
por AMLO, Jorge Emilio, es:
a. Muy honesto

b. Poco honesto
c. Nada honesto

2. Para AMLO, no hay que comer
cosas exóticas, sino frijoles y arroz,
Jorge Emilio los come:
a. Muy seguido
b. Una vez al mes
c. Nunca

3. Para AMLO, ser austero es muy
importante, Jorge Emilio es:
a. Muy austero
b. Austero
c. Nada Austero

El tema del bienestar del alma

y la felicidad es muy importante
para nuestro Presidente; así pues,
sigamos...
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4. ¿AMLO y Jorge Emilio con sólo
verse se entenderán?

a. Cierto
b. Falso

5. ¿Serán capaces de arreglar sus
diferencias sin gritos ni broncas
monumentales?

a. Muy probable
b. Poco probable

6. ¿Jorge Emilio le caerá bien a la
familia y amigos de AMLO?

a. Mucho
b. Nada

7. ¿Los orígenes del Partido Verde
con Carlos Salinas de Gortari, serán
un impedimento?

a.  Muy probable
b. Poco probable

8. ¿Se le habrá olvidado que Jorge

Emilio con su Partido Verde fue

ron aliados del PAN con Felipe
Calderón?
a. Nunca
b. A veces
c. Jamás

9. ¿Su proyecto de futuro es simi
lar, Santa Lucía, el carbón, Dos Bo
cas, combustóleo y el Tren Maya?
a. Mucho
b. Poco
c. Nada

10. ¿Es capaz AMLO de ver los de
fectos del Verde y aceptarlos?

a. Obvio No
b. No

c. Claro que No

PARA CONOCER EL RESULTADO,

Deben sumar las respuestas
"a" más las "b" y las "c", di
vidirlas entre el año de su

fecha de nacimiento y multiplicarlas
por el horóscopo y la respuesta es:

NADA tienen en común,

PEEEEEEERO,

Jorge Emilio es camaleónico
y con tal de seguir en el presu
puesto del erario su partido ha

pasado del verde, al rojo, al azul
y ahora está sufriendo su cuarta
transformación al color Morena.
Y como el Partido Verde es un ne

gocio familiar, y Morena un nego
cio de la familia...

¡Son la Pareja Ideal!
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Justificaciones mentirosas

Al responder un cuestio
namiento de la prensa
sobre la convenien

cia de su reunión con el presi
dente Donald Trump en la Casa
Blanca, el presidente Andrés
Manuel López Obrador, en sólo
12 palabras, dijo una mentira y
un falso positivo. No pudo jus
tificar lo injustificable, pero la
manera de esquivar preguntas y
tratar de imponer su narrativa,
no convenció. El tabasqueño no
goza del consenso en la opinión
política para responder en este
momento al llamado de Trump,
pero tampoco le importa. Se dice
estar dispuesto a caminar en la
cuerda floja y a tomar riesgos.
Veamos.
Primero la mentira: "Es una vi

sita de Estado". El viaje de López
Obrador no será una visita de Es
tado, cuyo protocolo incluye ho
nores en el momento que llega a
Washington, normalmente por
avión a la Base Aérea Andrews,
y una ceremonia oficial de bien
venida en el jardín sur de la Casa
Blanca. Dura al menos dos días,
y alojamiento en la Casa Blair,
frente a la Casa Blanca, donde
se organiza una cena de Estado

con decenas de invitados. Asiste

a diferentes reuniones y en oca
siones, habla en una sesión con
junta en el Capitolio.
Lo que habrá ahora es una

visita oficial, sin ese protocolo
y con duración de al menos 45
minutos, difícilmente más de
dos. Entrará y saldrá de la Casa
Blanca sin fanfarreas ni hono

res. La visita de Estado se otorga
a países con quien hay una ex
traordinaria relación; la se
gunda, es de trabajo.
Segundo, el falso positivo:

"No voy a cuestiones político
electorales". Puede no ser su

propósito, pero al viajar a Wash
ington a menos de cinco meses
de la elección presidencial, en
plena campaña, López Obrador
se está echando un clavado en

el entorno políticoelectoral al
lado de Trump, cuyas posibilida
des para lograr la reelección han
disminuido.

En la encuesta publicada por
The New York Times, este miérco
les, Trump aventaja al aspirante
demócrata, Joe Biden, sólo en el
voto de blancos, blancos sin edu
cación, republicanos y conser
vadores o muy conservadores.

Pierde en todos los demás, como
los hispanos, que se inclinan
mayoritariamente por Biden, los
negros, los moderados, los libe
rales, las mujeres y los hombres,
culpa, dice el Times, a "su errá
tica gestión".
El contexto desmiente a López

Obrador en su dicho de que no se
enredará en cuestiones polí
ticoelectorales. En la negación
busca sostener otro dicho: que
está actuando con criterio, y que
como es importante la relación
para México, tomará los riesgos
que se necesiten. Eso procede
cuando puede haber un buen
puerto de destino, pero en este
caso no existe. La entrevista es

un perderperder para el presi
dente de México, y añade una
trampa retórica: el que es muy
relevante su presencia en Wash
ington con motivo de la entrada
en vigor del acuerdo comercial
con Estados Unidos y Canadá,
De hecho, ni siquiera estará el 1
de julio, que es el arranque del
nuevo tratado, porque estará ce
lebrando su victoria en las elec
ciones de 2018

Sus contradicciones no pare
cer importar a nadie. Hasta hace
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unas semanas, el interés por
reunirse con Trump era agrade
cerle personalmente el envío de
equipo médico para apoyar en la
lucha por el Covid19, y sumó al
presidente de China, Xi Jingpin,
expresando su deseo de viajar a
Beijing.
Ahora ya se le olvidó el líder

chino y cambió el discurso. En
los dos últimos días ha subra

yado que lo importante es ir a
la Casa Blanca en el marco de
la entrada en vigor del acuerdo
comercial con Estados Unidos
y Canadá. Todas esas declara
ciones sin una línea de continui

dad, mete a todo su entorno en
permanentes problemas para
alinear sus dichos y acciones con
la realidad.

En el caso de la visita a Trump,
el canciller Marcelo Ebrard ha

trabajado con su equipo desde el
miércoles para darle el spin co
mercial a la visita, a fin de evitar,
por lo que sugiere su énfasis, que
se enmarque como un encuentro
bilateral. No lo ayuda mucho el
Presidente con su desdén hacia

el primer ministro de Canadá,
Justin Trudeau, de quien dijo
que si no llega, no importa, y que
él sí tomará su vuelo comercial,
con escala de por medio, a Wash
ington. Entonces, ¿dónde queda
la relevancia de un acuerdo tri

nacional? López Obrador, según
diplomáticos mexicanos, planteó
la posibilidad del encuentro tri
partita a Trudeau cuando habla
ron por teléfono hace 10 días,

sin que el canadiense expresara
entusiasmo. Aquello pareció más
una cortesía, porque en los he
chos, López Obrador lo hace ver
desechable.
La visita no es comercial. Es

irrelevante que esté en Washing
ton, o en Ottawa o en su despa
cho en Palacio Nacional, reunido
con sus colegas el día en que
entre en vigor, y cuando sostiene
que el viaje "es de ayuda para
México", está engañando. El
acuerdo ya está hecho, aprobado
por los cuerpos legislativos de los
tres países, y es irreversible. Si
no está junto a Trump, tampoco
afectará a México, ni a los mexi
canos, ni al comercio trinacional.
Pero estar junto al jefe de la Casa
Blanca es un riesgo que nadie
puede calcular, por su impredic
tiblidad y lo explosivo.
López Obrador quedará ex

puesto a que Trump le dé un des
colón con el muro y su pago, o
que lo colme de miel por estarle
haciendo el trabajo sucio en el
Suchiate, o le reclame el cam
bio de reglas para los inversio
nistas, como acaban de reiterar
las empresas involucradas en el
sector energético, y que sintetizó
el embajador de Estados Uni
dos en México, al afirmar este
jueves que no hay condiciones
para invertir en México. ¿Qué no
está entendiendo el presidente
mexicano? Todo el contexto y
el momento está oscurecido por
nubarrones. ¿Cuál es el verda
dero fondo de la visita? No se ve

nada en el horizonte, salvo in
fatuaciones personales. Cierta
mente, la ansiedad por reunirse
con Trump es superior a toda
razón.

Primero la mentira:
"Es una visita de

Estado", pero ¡a visita
deAMLO no tiene

el protocolo de una
El falso positivo:
"No voy a cuestiones
político electorales,
pero va durante un
proceso electoral
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Cómo subirse a la ola de
la reactivación turística

Resulta sorprendente ver
que mucha gente que
trabaja en la industria tu

rística no se ha quedado quieta
durante el confinamiento al que
nos ha obligado la pandemia
del Covid19 desde hace ya tres
meses.

Algunos ejecutivos de todos
los rubros y segmentos de esta
actividad desde sus casas orga
nizan conferencias, reuniones
virtuales y mesas redondas, al
gunas con más calidad que otras,
pero todas suman y aportan
algo; en tanto que otros realizan
encuestas, análisis, ensayos o es
tudios, muchos de ellos enfoca
dos a cuantificar los estragos de
la crisis económica generada por
la paralización del mundo, o a
prever qué sucederá cuando este
mal sueño pase y se pueda salir
de nuevo a la calle, regresar a la
oficina y recomenzar una labor
que se vio truncada desde finales
de marzo, con la sensación de
quien sobrevive a una catástrofe.
Uno de estos documentos, de

los más serios que han apare
cido, se edita desde mayo y lleva
ya dos números con el nombre
de "Radar Turístico". Lo elabo

ran tres reconocidas empresas
como son PR Central, de Alethia
García y Jorge Morfín, quienes
además cuentan con la colabo

ración de Magdalena Bermea;

Sta Consultores, de Arik Staro
polsky; y José Ramón Mas, de
Oghen Consulting, quienes defi
nen su publicación como un "es
tudio práctico del momento que
viven los viajeros y la industria
del turismo en México".

Aún más, sostienen que Ra
dar Turístico "surge como un
fuerte aliado para acompañar
a la comunidad empresarial de
la industria turística en el país
y ante la necesidad esencial de
apoyar su reactivación utili
zando lo último en marketing,
estadística, servicio al cliente y
comunicación.
"El estudio es una herra

mienta de orientación para la
toma de decisiones en materia

de mercadotecnia turística y
negocios, con acciones basa
das en el continuo análisis de

datos precisos sobre el contexto
vigente. A través de métodos
cuantitativos y cualitativos en
plataformas digitales, encues
tas a actores de la industria del

turismo, así como el procesa
miento y análisis de ftientes se
cundarias, ofrece información
concreta y fiable para el sector".
Su segunda edición apareció

a principios de junio y lleva por
título "Cómo subirte a la ola de la

reactivación turística", en la que
uno de los datos más significati
vos que aporta es la predicción
de que el gran banderazo de

salida para la reactivación de los
viajeros de vacaciones no será en
este verano, sino que se puede
dar durante el asueto de las Fies

tas Patrias, a mediados de sep
tiembre próximo, seguido del fin
de semana largo de noviembre.
Asegura que los consumido

res están buscando aprovechar
lo que queda del año para re
activarse en muchos aspectos
y uno de ellos es viajando, por
lo que están buscando a dónde
ir, paquetes, ofertas e, incluso,
ya fechas tentativas, aunque
advierte que esta intención del
potencial viajero aún no se con
creta en ventas.

Por tanto, para todo aquel
vendedor de un producto o
servicio turístico que se quiera
subir responsablemente a esta
ola, le dan cinco consejos bási
cos, comenzando por generar
confianza en los consumidores

en cuanto a responsabilidad sa
nitaria. Aquí destacan, además,
que es muy importante no com
prometer la experiencia de los
viajes y no descuidar la repu
tación de la marca incitando a

viajar en momentos que todavía
no son adecuados.
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El segundo es profundizar en
las necesidades y hábitos actua
les o futuros de los clientes, para
mantener vigente la propuesta
de valor y adecuar la estrategia
de comunicación; seguido de ac
tualizar la base de datos de clien
tes o elaborar una si no se tiene.

En cuarto lugar sugieren ge
nerar contenidos en los que el
destino o empresa sea el pro

tagonista, dejando el viaje en
segundo plano, porque hablar
del destino desde las emociones

que se viven al hacer un viaje,
sin necesariamente invitar a via

jar, puede provocar la venta de
manera indirecta; y, finalmente,
pensar en iniciar una estrate
gia de ventas con paquetes muy
flexibles, pensados enviajes a
mediano o largo plazos.

Finalmente, hay que tomar
en cuenta que, de acuerdo con
la percepción de la gente de la
industria consultada por Radar
Turístico, el turista de placer será
el primer en volver. Así que, des
pués del encierro, hay muchos
dispuestos a vencer sus miedos
y correr lejos de casa, ya sea a la
playa, la montaña, una ciudad
colonial o un Pueblo Mágico.

"Los consumidores están buscando

aprovechar ¡o que queda del año para
reactivarse en muchos aspectos"
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Liberales y conservadores:
las identidades

Una nueva versión de una

vieja división política se
está gestando en México:

la pugna entre liberales y conser
vadores. Quien está reactivado
los términos es el Presidente, al
diferenciarse como liberal y lla
mando conservadores a sus opo
sitores. ¿Hasta qué punto están
arraigando estas etiquetas políti
cas en el electorado mexicano?

La respuesta tiene por lo me
nos tres aspectos a considerar en
las encuestas: uno es el sentido

de identidad que evocan esas
etiquetas: qué tanto los mexica
nos se identifican como liberales

o conservadores. El segundo es el
significado que se les da: qué se
entiende por liberal y conserva
dor, y si eso tiene implicaciones
en preferencias de política pú
blica o proyecto de nación. El ter
cero es la conexión con el voto, si
los liberales votan de una manera

y los conservadores de otra. Me
ocupo hoy del primer aspecto, las
identidades, y espero retomar los
significados y la conexión con el
voto más adelante.

En Estados Unidos, la base
electoral demócrata ha sido li

beral por varias décadas, y la
republicana, conservadora. No
es accidental, refleja la continua
movilización de esas etiquetas en
la política norteamericana. La re
ciente encuesta New York Times/

Siena College confirma esa divi
sión rumbo a las elecciones de

noviembre, aunque Trump luce
debilitado entre los conservado

res light. EnNeither LiberalNor
Conservative (Chicago 2017),
los politólogos Kinder y Kalmoe
nos recuerdan que el presidente
Roosevelt introdujo el termino
"liberal" al discurso político en
su país, refiriéndose así a su par
tido y al New Deal, para diferen
ciarlo de las políticas progresistas
previas y para defenderse de los
ataques que calificaban a sus
programas como antiamerica
nos. A los republicanos les tildó
de conservadores. Eso sugiere
que las etiquetas políticas y sus
significados no son del todo fijos
y estáticos, sino que son políti
camente adaptables, y pueden
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ser una fuerte base de identidad

sociopolítica.
Cuando el presidente López

Obrador habla de liberales y con
servadores, marca una línea divi
soria, un "nosotros contra ellos",
y al hacerlo continuamente va
fraguando una identidad, un sen
tido de pertenencia a un bando u
otro. En la más reciente encuesta
nacional de El Financiero casi

tres cuartas partes (74%) de los
entrevistados adoptaron alguna
de esas dos etiquetas: el 41 por
ciento se considera liberal y el 33
por ciento conservador.
Es un alto de nivel de identifi

cación, pero eso no quiere decir
que todos lo entiendan igual, o
que tengan la mism a intensidad
o estructuración. Lo que indica
es que esas etiquetas sí tienen un
amplio alcance entre los mexi
canos hoy en día y sí son un refe
rente de identidad política. Para
eso es la pregunta, para captar un
sentido de identidad. Ya en otr a

ocasión (Los consejadores, 28
diciembre 2018) habíamos visto
que las actitudes conservadoras
en México pueden ser propor
cionalmente más grandes, de
pendiendo del tema, por lo que
aún quienes se dicen liberales
podrían expresar alguna actitud
conservadora y viceversa. Habrá
que ver hasta dónde la identidad
se relaciona con la convicción.

Por lo pronto, la encuesta in
dica que los entrevistados libe
rales tienden a ser más jóvenes y
más escolarizados, mientras que
los conservadores tienden a ser

de mayor edad y de menor nivel
educativo. Geográficamente, la

zona más liberal es el centro del

país, y la más conservadora es el
sur. Esto sugiere que las identi
dades políticas no están vacías,
las respaldan el perfil social y las
experiencias políticas que eso
implica.
Dejo pendiente discutir los

significados y la conexión con el
voto. Respecto a lo primero, es
factible que esta división política
refleje un poco la influencia del
vecino país del norte. Pero habrá
que buscar también en la heren
cia del conflicto liberalconserva

dor mexicano del siglo 19 (v.g.
tolerancia religiosa, Estado laico,
libertad de expresión, separa
ción de poderes, federalismo,
estado de Derecho, igualdad vs.
privilegios, entre otros), y en una
versión más actualizada bajo la
óptica de los temas de hoy (v.g.
derechos de minorías, derechos
de la mujer, migración, cambio
climático, entre otros). Respecto
a lo segundo, el Presidente no
está errado en movilizar estas

etiquetas políticamente: sí hay
un amplio mercado para ello. Por
eso hay que entenderlas.
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El costo de la
incompetencia

plicación de pruebas de laboratorio con recur
sos propios, contratación de personal médicoA1o capacitación a colaboradores en la materia y
cierre total de actividades durante 14 días de rec

¦ gistrar un solo caso de Covid19, son algunos de
los requisitos que deberán cubrir las empresas en la CDMX
para reanudar labores.

A las mencionadas medidas se debe sumar una inversión obli

gatoria en equipo de protección personal, como cubrebocas, ca
retas o lentes de seguridad, así como la modificación de espacios
de trabajo o hasta la sustitución de mobiliario para asegurar la
distancia mínima de 1.5 metros que establece la sana distancia.

La iniciativa privada había calculado estos costos en alre
dedor de 10% de las inversiones totales de cada empresa para
todo 2020. Pero ante nuevos requisitos que contemplan la aplicación semanal de pruebas de
coronavirus a por lo menos 5% del personal, los organismos estiman que el porcentaje de la
inversión dará un brinco hasta 25%.

El golpe es brutal, en medio de una crisis sanitaria que el gobierno del presidente Andrés
Manuel López Obrador tiene fuera de control por haber creído y depositado toda la es
trategia fallida en un charlatán como lo es Hugo LópezGatell, el todavía subsecretario de
Salud, y su jefe, el igualmente inepto secretario Jorge Alcocer.

La aplicación de pruebas es obligatoria para las empresas con más de 30 empleados, algo
así como 16 mil unidades económicas en la CDMX, las que se encontrarán con un mercado
de servicios de laboratorio que cotiza en un mínimo de 3 mil pesos el procedimiento más
efectivo de detección de la enfermedad, el ya famoso RTQP.

A esto se agrega la inversión ya realizada en tecnologías digitales, en específico en la ad
quisición de redes privadas de trabajo, mejor conocidas como VPN s, indispensables éstas
para mantener sesiones de trabajo virtuales con estándares suficientes de seguridad y de
protección de información.

Se estima que antes de iniciado el periodo de emergencia sólo 20% de las empresas en
la CDMX estaban preparadas para enfrentar el reto de la digitalización, y que a 4 meses de
haberse detectado el primer caso de coronavirus, la cantidad de firmas capaces de operar
en home office asciende a 35% del total, como resultado de una inversión que en el caso más
extremo fue de 3% de los ingresos totales anuales.

El escenario apunta entonces a la extensión de las modalidades de trabajo en casa y, ante
la detección de oportunidades de reducción de costos, a la permanencia del modelo en un
escenario de plena normalidad. En números, según los datos recabados por Coparmex, el
trabajo remoto ofrece a los empresarios oportunidades de ahorro de hasta 30% de sus gas
tos totales, específicamente en el pago de servicios, espacios de oficina y bienes de capital.

Por otro lado, la modalidad a distancia ha llegado a registrar en diversas partes del
mundo, en escenarios diferentes a una emergencia sanitaria, un incremento en productivi
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dad laboral de 28%, nada despreciable para una economía en la que se pronostica una con
tracción anualizada de dos dígitos.

Parece entonces que los empleadores de la capital del país decidirán mantener a sus em
pleados trabajando desde casa, aún cuando el semáforo se coloque en color verde, hasta que
el desarrollo de una vacuna les permita eliminar el riesgo de cerrar intermitentemente sus
instalaciones ante los riesgos de rebrote.

HASTA AYER AEROMÉXICO, que di
rige Andrés Conesa, alcanzaba su
nivel de pre
cio mínimo
en la historia:

6.01 pesos por
acción, lo que
la lleva a una
valorización
de mercado

de aproxima
damente 190
millones de dó

lares. También ayer su competidora,
Volaris, registró un valor de merca
do de 540 millones de dólares. Así, la
aerolínea más grande de México, que
controlan Eduardo Tricio, Valen
tín Diez Morodo y Delta Airlines,
que preside Ed Bastían, vale ya una
tercera parte que la de menor tamaño
que preside Enrique Beltranena. Y
lo que todavía estamos por ver.
YLOQUEya vimos ayer fue el sono
ro default de Posadas. Ya le veníamos

anticipando que
el grupo hotele
ro se encamina

ba al impago del
cupón por 15.70
millones de dó

lares que vence
el 30 de junio.
Para muchos

era obvio que la
firma dirigida
por José Carlos Azcárraga no iba a
distraer recursos de caja para liquidar
esos intereses del bono de 450 millo

nes de dólares que expira en el 2022.
DD3 Capital, de Martín Werner,
está abocada de lleno en su reestruc

tura. Apenas le informé ayer que los

principales bondholders son Ashmor,
Doubleline Invesco y Credit Agricole.
GRUPO KALTEX, de Rafael Moisés
Kalach, es otro que tiene un puerta
un vencimiento. Son 14.2 millones
de dólares, que equivalen al cupón
de 8.875% del bono que por 320 mi
llones de dólares colocó hace unos

tres años con liquidación al igual que
Posadas en 2022. Kaltex redujo en
50% los sueldos de sus trabajadores
como efecto del golpe del corona
virus que la obligó a bajar la cortina
desde el 13 de marzo. La compañía
textilera tiene su bastión en Tepe
ji del Rio, Hidalgo, donde posee seis
plantas de producción y una plantilla
de unas 4 mil 500 personas.

IOS OFFICES SE está apoyando en la
flexibilidad de su modelo de nego
cios para hacer frente al impacto del
Covid19. La empresa de coworking
de Adrián Gar

cía Iza posee
elementos de

fensivos, como
deducibilidad

total de gas
tos y contratos
de corto plazo
para sus 5 mil
clientes. Ofre
ce en subarren
damiento 80 mil metros cuadrados
a una comunidad de 20 mil personas
a nivel nacional. Además de Dahnos
de José Daniel tiene acuerdos con
Carso de Carlos Slim, Abilia de Ma
ría Asunción Aramburuzabala y
Gicsa de Abraham Cababié.

LE REFERÍ HACE un par de días del
paquete Sureste de mantenimien
to, rehabilitación y operación de 523

kilómetros. Hablamos del puente El
Zacatal, los subtramos La TinajaAca
yucan y AcayucanCosoleacaque y las
autopistas CárdenasAgua Dulce, Las
ChoapasOcozocoautla y la Champo
tónCampeche. Se trata de un contra
to de Asociación Público Privada que
licitará Banobras, dirigido por Jor
ge Mendoza. El 4 de septiembre se
entregan posturas y ese día se abre la
técnica. El techo presupuestal es de
poco más de 14 mil millones de pesos.
OTRA OBRA QUE pinta interesan
te es el Viaducto Elevado Playa del
Carmen. Es una infraestructura
complementaria del Tramo 5 del
Tren Maya, que todo apunta será
para la dupla BlackRock, de Larry
Fink, Prodemex, de Olegario Váz
quez Aldir. La convocatoria para
este segundo piso será lanzado en
octubre por el Fonatur, de Roge
lio Jiménez Pons. Requerirá una
inversión cercana a los 3 mil millo
nes de pesos. Vaya apuntando como
fuertes interesados a La Peninsular

de Carlos Hank Rohn y a CAABSA
de Luis y Mauricio Amodío.
A PROPÓSITO DEL Tren Maya, nos di
cen que quien se está despachando
con la cuchara grande con los con
tratos de obra es el sindicato de Pe
dro Haces. Nos referimos al líder
de la Confederación Autónoma de

Trabajadores y Empleados de Mé
xico (CATEM). El senador por Mo
rena, quien no pierde oportunidad
para decirse "amigo" del presiden
te Andrés Manuel López Obrador,
está rebasando por la izquierda a su
rival Napoleón Gómez Urrutia,
quien tampoco se queda atrás y anda
muy metido con los contratos de obra
del nuevo aeropuerto Felipe Ángeles.
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ESCAPISTA. Luego
.deq U®el seciBtar jo
de. Hacienda, Arturo
Herrera, diera positi
Voal Covid19, la fc
larde la Segob, Ol
ga Sánchez Cordero,
¦descartó tener el virus.
Al ser cuestionadaso
bre si se realizaría la
prueba, tras haber es
tads eñcontacto con
.el funcionario, Carde
ro respondió qte ya
se ha realizado cinco
pruebas.

BALA HUMANA.

El PRD Gonsidef&que
la visita que hará
el presidente López
Obrador, a su homo
logo de EU, Donald
Trump un "gran in
.sultoy una vergüenza
para los mexicanos",
al señalar qúfiqsé
encuentro sólo bene

jicietrá y posidonaH
al mandatario esta
dounidstise para las
elecciones de iu país
en noviembre.

MALABARISTA.

El IMSS informó que
el polvo del Sahara
qtig avanza por la
penírsula de Yuca
tán no representa yii
riesgo alto para la
población, pero las
personas con asma,
alergias o Covid19,
entre otros, sí deben
tomar medidasde¡
precaución, como
permanecer en casa,
.y encasocb salir, ;uf

HOMBRE FUERTE.

El consejero presiden
te'del INE. Lorenzo
Cordova, manifestó
que una de las princi
pales funciones qus
tienen bs partidos
políticos .Sé ha debi
litado. ComentáqB®
para revertir esta cri
sisde representación
Ss necesarW Ofi aná

lisis autocrítico sobre
su papel comogo
bierno, oposiciones e
identidad ideológica.

PALOMITAS. El ti
tillar del IMSS, Zoé
Robledo, confrontó a
qutenes aseguraron
en redes sociales que
nunca había contraí
do Covid19, pues
señaló qiedifundir in
formación falsa sobre
el estado f¡j§ salud dg
las personas sapera
los límitesdelas dife
rencias políticas. El
fincionarió tecotdo

quBQutorizó la difb
sión del lesultado,.
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La capacidad de México
para salir de la crisis
Siempre he sido un apasionado del modelo de

economía social de mercado que aplicó du
rante cerca de 15 años su creador Ludwíg
Erhard en Alemania y que dieron origen al
conocido como "milagro económico alemán".

Cuando le preguntaban sobre el motivo de su logro, no
le gustaba el epíteto de milagro, pues decía que su cau
sa era el del trabajo de los alemanes, que de un país de
vastado por la II Guerra Mundial y muy poco apoyados
por el Plan Marshaíl, en diez años ya tenía el 70% del
poder adquisitivo norteamericano y era la segunda po
tencia exportadora del mundo.

Pero como siempre, las cosas no son tan fáciles. Er
hard tuvo la osadía de apostar por un cambio de mone
da y fomentar la actividad de los empresarios alemanes
en un régimen de libre competencia, dejando al merca
do la negociación de los salarios entre patrones y traba
jadores, y dejando que éstos ocupasen parte del órga
no de dirección de las empresas, para que la economía
social de mercado empujase a los alemanes a recupe
rarse de la tragedia de la II Guerra Mundial, en un mo
delo económico liberal, que confiaba en el mercado, li
mitado por el control de los excesos de la competencia y
por un estado que otorgaba un sistema completo de se
guridad social a cambio de elevados impuestos. Esta es
la historia contada a posteñorí, que suena más bonita.
Los estudiosos de las causas de la eficacia del mo

delo argumentan que los alemanes mantenían no ha
bían perdido sus habilidades técnicas de producción,
que la Guerra no destruyó, y eso fue suficiente para, a
pesar de los bajos salarios, las altas horas de trabajo,
los escasos víveres, la corrupción, la presencia negati
va de los norteamericanos, que buscaban atomizar la
economía alemana y la falta de viviendas, comenzaran
otra vez el círculo virtuoso de creación de riqueza des
pués de la reforma monetaria, que en pocos años cam

bió el rumbo del país. ¿Qué situación tendrá el país des
pués del coronavirus? ¿Qué tiene México comparado
con la situación tan complicada de los alemanes de la
posguerra? No tenemos una mano de obra de la cuali
ficación de los alemanes, pero México posee un espíri
tu de empresa que podrá levantar la economía a pesar
de que desaparezcan casi la totalidad de ciertos secto
res, miles de mipymes (muchas de ellas informales), au
nado a decenas de miles de trabajadores. Empresarios
y obreros pueden aprender las habilidades empresaria
les necesarias para reactivar la actividad empresarial y
la creación de empleo creemos que a pesar de la falta
de crédito por contar con espíritu de iniciativa, un "ejér
cito de reserva" de trabajadores, un gobierno de corte
liberal y quizá dos factores que aporten al crecimiento
de la economía del país: las ganas de formación de su
personal y la apuesta por nuevos sectores económicos
de mayor futuro y una mayor apuesta por gastos en in
vestigación y desarrollo, así como por una apuesta por
el mercado interno. La II Guerra Mundial, con muy poco
ayuda norteamericana, no impidióa pesar de su per
sistencia que la química y el sector automotriz alemán
fuesen de calidad mundial. Se crearon hasta la fecha
pymes de calidad de exportación; los salarios se nego
ciaban por negociación colectiva; había créditos para
pequeñas empresas; los trabajadores participaban en
cogestión en la dirección de las empresas, y esto aumen
tó su competitividad. La confianza en la nueva moneda
de 1 949 dio las señales de lo que valían las cosas y la
gente comenzó a trabajar. ¿No podría México adoptar
algunos elementos de la economía social de mercado?
*Máster y Doctor en Derecho de la competencia. Profe
sor investigador de la Facultad de Negocios de la Uni
versidad De La Salle Bajío y miembro nivel I del Sistema
Nacional de Investigadores.
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Recuperando el
futuro: TMEC
y subconratación
No es exagerado afirmar

que el próximo miércoles
1 de julio inicia una nueva
etapa para México y para
América del Norte con la

entrada en vigor del TMEC. Aunque des
de 1994 tenemos un Tratado de Libre Co

mercio (TLCAN), este nuevo acuerdo no
es exclusivamente comercial y económi
co, pues contiene también consideracio
nes laborales y ambientales que apuntan
a una mayor integración de la región. Teó
ricamente, esto permitirá mejorar las con
diciones de trabajo en México y con ello
resolver algunos de los problemas que lle
van desgarrando al país durante tantos
años: la informalidad, el desempleo y la
precarización
El primer semestre del 2020 fue glo

balmente dramático. Como si las muer

tes por el coronavirus no fuesen suficien
tes, las medidas de distanciamiento social
derrumbaron la economía global, espe
cialmente en naciones como la nuestra,
que no tienen una estructura laboral sóli
da ni han podido modernizarse en ámbi
tos tan importantes como el uso de nuevas
tecnologías.

Un claro ejemplo de lo anterior es que
hasta abril de este año los intercambios

comerciales entre México y su vecino del
norte cayeron casi en un 45%, situación
por demás alarmante dado que nuestra
economía depende en gran medida de
los lazos que tenemos con Estados Uni
dos. Asimismo, otro síntoma de la crisis es

que según la Encuesta Telefónica de Ocu
pación y Empleo (ETOE) realizada por el
Instituto Nacional de Geografía y Estadís
tica (Inegi), cuando menos 12 millones de
personas abandonaron la fuerza laboral
en abril. Justamente las serias dificulta
des que estamos enfrentando nos obligan
— más que a una reactivación hacia una
nueva normalidad— a recuperar el futu
ro que en los meses pasados se ha pues
to en entredicho. Por este motivo, México
debe hacer las modificaciones normativas

necesarias e instrumentar las acciones que
se requieren para cumplir con los términos
del TMEC y de ese modo salir adelante.

En el mismo sentido, como parte de la
nueva y estratégica integración laboral
del TMEC, debemos impulsar a gran es
cala modelos como la subcontratación la

boral —muy difundida en Estados Unidos
y Canadá—, que permitirá recuperar em
pleos, fomentar el trabajo a distancia, ha
cer crecer la formalidad laboral y articular
cadenas productivas internacionales con
nuestra región. En este momento, tenemos
que apostar por cualquier herramienta res
ponsable que sirva a que la gente tenga
un empleo digno, a que pueda cuidarse
la salud de las personas y a que nuestro
país se modernice y multiplique sus lazos
—económicos y de toda índole— con el
resto del mundo.

*EI autor es director general de
TallentiaMX
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Choques por el etiquetado
Una campaña coemitida, que involucrará a media

docena de secretarías del Gobierno de México,
estará al aire dentro de una semana, para con
cientizar a los jefes de familia sobre la importan
cia de una buena alimentación. En la nueva nor

malidad, el consumo de productos saludables y la orientación
nutricional serán los pilares del nuevo esfuerzo informativo de
la Cuarta Transformación.

Un estreno tardío, por la contingencia sanitaria. Los pro
ductos comunicacionales llevan seis meses preparándose
serán dispersados en los medios tradicionales y alternativos,
pero también llegarán a las escuelas, a través de los libros de
texto gratuitos.
La comunicación gubernamental tratará de incidir en los

hábitos alimenticios de la población. El etiquetado de alimen
tos y bebidas no alcohólicas tiene alcances limitados... y liti
gios en curso. La implementación de la Norma Oficial Mexi
cana 051 cumple un semestre en la congeladora.

Hace tres semanas, la Secretaría de Economía y la Comisión
Nacional de Mejora Regulatoria circularon un borrador de en
miendas a la Ley General de Salud en el campo de la publici
dad. Estas enmiendas fueron propuestas después de la aproba
ción de la nueva versión de la Norma Oficial Mexicana 051
para alimentos preenvasadosy productos de bebidas no alcohó
licas, que se publicó en el Diario Oficial justo hace cuatro meses.
El borrador propone que las etiquetas de los productos di

rigidos a niños no deben contener elementos que inciten, pro
muevan o fomenten su consumo, compra o elección; ni hacer
referencia a otros elementos con el mismo propósito.
La publicidad de productos preenvasados cuyas etique

tas incluyen calorías excesivas, nutrientes críticos y otros in
gredientes que representan un riesgo para la salud en el con
sumo excesivo, debe incluir los sellos y leyendas establecidos
por la NOM051, y no debe incluir sellos o leyendas de reco
mendación o reconocimiento por organizaciones profesiona
les o asociaciones.

De acuerdo con la Norma Oficial Mexicana citada, la pu

blicidad de productos preenvasados que incluyen uno o más
sellos de advertencia o una leyenda de edulcorantes en sus
etiquetas, no debe incluir personajes infantiles, animaciones,
dibujos animados, celebridades, deportistas o mascotas, ele
mentos interactivos, tales como juegos visualesespeciales o
descargas digitales, todos dirigidos a niños, que inciten pro
muevan o fomenten el consumo, la compra o la selección de
dichos productos.
Las enmiendas a la NOM051 y ahora, las enmiendas a la

Ley General de Salud pendientes de aprobación, violan varias
leyes federales y tratados internacionales, insisten industria
les del ramo alimenticio y diversos organismos empresariales.
La fecha límite para presentar comentarios a esta propuesta

vence el 1 de julio del 2020.
Dentro de una semana habrá de confirmarse que distintos

despachos legales, en representación de compañías mexicanas
y organismos empresariales, desplegarán una estrategia legal
para responder a la aprobación de estas modificaciones. Ya
están listas las controversias constitucionales en su contra, pues.
Efectos secundarios
LÍMITES. Vaya movimiento que realizaron los diputados de
Movimiento Ciudadano y Acción Nacional en el Congreso
de Jalisco, al madrugar a la oposición reduciendo el perio
do de campañas a 30 días. El partido emecista impulsa la
reelección del Ismael del Toro como alcalde de Guadala
jara, quien por su cargo tendrá acceso a ¡a prensa y al elec
torado hasta que llegue la fecha de pedir licencia para hacer
campaña. Esta reforma podría ser impugnada ante los tribu
nales electorales.

LLAMADO. El Servicio de Administración Tributaria exhor

tó a los contribuyentes a recurrir exclusivamente a los canales
oficiales de la institución para informarse sobre su situación. Y
es que ante la aparición en el Diario Oficial de la Federación
de un listado de empresas factureras con operaciones al mar
gen de la ley, precisó que conforme al Código Fiscal de la Fe
deración se publicó ese listado.
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La importancia de la
próxima elección del
Director General de la OMC
Roberto Azevédo, Di rector General de la Organiza

ción Mundial de Comercio (OMC), anunció que
adelantaría su salida del organismo para el 31 de
agosto, un año antes de lo esperado. El debate so
bre quién es la mejor persona para encabezar la

organización se mezclará inevitablemente con cuál es el fu
turo, la relevancia y el rol que debe tener la OMC.

Hasta este momento se han registrado cuatro candida
tos: el mexicano Jesús Seade, el egipcio Hamid Mamdouh,
la nigeriana Ngozi Okonjolweala y el moldavoTudor Ulia
novschi. La fecha límite para presentar candidaturas es el 8
de julio, por lo que seguramente veremos más candidatos.

¿Por qué es tan importante la OMC? Primero, debemos
recordar que es la institución responsable de reducir las
barreras al comercio, además de promover negociaciones
entre los países para que éstos progresivamente ofrezcan
mayor acceso a sus mercados a otros países. Adicional
mente, la OMC establece las disciplinas comerciales que
los países deben respetar, y en caso de que exista alguna
violación a éstas, funciona como un foro para resolver di
chas disputas.

Las decisiones que toma la OMC en esas diferencias co
merciales son obligatorias para las Partes; en caso de no
cumplir con las recomendaciones, la Parte afectada tiene
el derecho de suspender beneficios comerciales a la Parte
que trasgredió dichas normas, es decir, a ejercer "medidas
de represalia", como se dice en el argot comercial.

Como podemos ver, la OMC tiene mucho peso en el sis
tema internacional. No obstante, es evidente que la OMC
está pasando por una etapa crítica; incluso, en fechas re
cientes, en el Congreso de Estados Unidos se promovieron
iniciativas legislativas que proponían retirar a Estados Uni
dos de la OMC. Eso en gran medida refleja el rechazo ac
tual a la globalización y al libre comercio, además de ser

congruente con las posturas de países que buscan reafir
mar su soberanía y nacionalismo.

Pero estas críticas son inmerecidas, y nos desvían del te
ma realmente importante: la OMC es un factor crítico para
la promoción del desarrollo económico y el mantenimien
to de la paz a nivel internacional. Podemos debatir acerca
de si su mandato es adecuado para el siglo XXI, si ha en
cauzado adecuadamente los intereses de los países menos
adelantados, o si ha sido ineficaz para impedir las guerras
comerciales, pero lo que está fuera de discusión es que, en
la ausencia de la OMC, tendríamos un escenario de discri
minación comercial permanente, donde reinaría la incerti
dumbre para los operadores económicos y donde los paí
ses más fuertes impondrían sus posturas a los países más
débiles.

No podemos permitir que la OMC caiga en la ¡relevan
cia; ante estos embates, es más importante fortalecer a la
organización para sacar al comercio internacional de los
retos inmediatos que enfrenta:

* Reactivar el órgano de apelación, que no tiene el nú
mero mínimo de miembros para asegurar una solución ágil
de las disputas comerciales;

* Promover la negociación de nuevas disciplinas comer
ciales, incluyendo el actuar de las empresas propiedad del
estado, los temas del ambiente digital y las nuevas áreas de
propiedad intelectual;
* Instaurar una agenda que refleje nítidamente los be

neficios del comercio en el desarrollo económico, como ha
sido la justa demanda de los países menos desarrollados.
A través de la atención de estos temas y de la construc

ción de puentes de diálogo entre los países, podremos
construir un sistema multilateral de comercio ágil, fuerte y
con capacidad de entregar los resultados que el mundo re
quiere con urgencia.

Fecha: 26/06/2020

Página: 28

Area cm2: 221

1 / 1

Columnas Políticas

Juan Carlos Baker

Costo: 178,742

Página 6



Miedo en Palacio
El panfleto sobre el Bloque Opositor

Amplio ¡BOA), redactado en Pala
cio Nacional y dado a conocer por
el presidente en una de sus infames
comparecencias mañaneras, refleja

los miedos y preocupaciones del mandatario
y su partido frente a la oposición.
Visualiza, desde su miedo, cuál pudiera

ser la estrategia de sus adversarios políticos
de cara a las elecciones de! 2021 por la Cá
mara de Diputados, 15 gubernaturas, casi
2,000 presidencias municipales y la compo
sición de 30 congresos locales, pero también
frente a la revocación de mandato en 2022.

Los objetivos que se proponen en el texto
deben ser, si todavía no lo son, centrales pa
ra las fuerzas opositoras del país: desplazar
a Morena de la mayoría de la Cámara de
Diputados en el 2021 y revocar el mandato
presidencial en el 2022.
En cualquier democracia la oposición tra

ta, por la vía electoral, de ganar las eleccio
nes. Para eso participa. El elector es quien
decide y tiene la capacidad de renovar o qui
tar a quien ejerce el poder.
El masivo voto de rechazo al gobier

no del presidente Peña Nieto y también al
PAN, que antes había estado en la Presiden
cia, permitió que el candidato López Obra
dor y Morena ganaran las elecciones en el
2018. Por la vía del voto también pueden ser
desplazados.

En versión del gobierno, sus flancos débi
les que pueden ser aprovechados por la opo
sición son: La destrucción de la economía, el
aumento de la pobreza, el aumento de des
empleo, el crecimiento de la inseguridad, la

destrucción de las instituciones democráticas

y el autoritarismo político.
La posible agenda opositora propuesta

por el panfleto señala, con objetividad, algu
nos de los puntos más débiles del actual go
bierno que tiene como centrosobre él gira
todo al presidente, que en buena medida es
quien genera, por su manera de gobernar,
los problemas anteriores.
Se señala también que la oposición apro

vecharía en su campaña criticar a Morena
por sus problemas internos, el divisionismo,
la rijosidad, pero sobre todo su incapacidad
de gobernar. Análisis que también es cierto.

Según el documento redactado en Palacio
Nacional, el núcleo central de la estrategia
opositora es la unidad. Y en ese marco, acor
dar candidaturas únicas en los distritos elec

torales de mayor rentabilidad. Y esto a partir
de la selección de candidatos de buen perfil
y con reconocida fama pública.

La oposición, del panfleto presidencial,
puede derivar cuáles son tres de los miedos
del grupo en el poder: perder las elecciones
a partir de la unidad de las fuerzas oposito
ras; que éstas presenten muy buenos candi
datos; y que articulen una narrativa convin
cente a partir de los errores y fracasos del
gobierno.
El propósito del presidente al dar a co

nocer el documento anónimo supuestamen
te redactado por el Bloque Opositor Amplio
(BOA) era victimizarse y acusar, una vez
más, de que se preparaba un complot en su
contra. El texto es tan burdo y su autoría tan
evidente, que no logró su objetivo.

Twitter: @RubenAguilar
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Restauración del Ángel
de la Independencia
• Conservación. De acuerdo con
Claudia Sheinbaum, jefa de Gobier
no, étesde el terremoto da 1957, el
monumento ha sido sometido a va
rios trabajosde mantenimiento. Los
trabajosde rehabilitación se realizan
en coordinación con la Secretaría dé
Cultura local, el INBAL y el IrtstítQto de
Ingeniería de la UNAMyculminarán
en agosto.
FOTDí fíUÁffiOSCURO
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Videgarav Reloaded
Dos rasgos truncaron la carrera política de Luis Vi

degaray: su soberbia y la invitación que le ex
tendió a Donald Trump para que visitara Los Pi
nos el 31 de agosto de 201 ó.
El 5 de septiembre la periodista Georgina

Morett me llamó para preguntarme mi opinión sobre el sal
do de la visita del entonces candidato republicano a la pre
sidencia de Estados Unidos.

"Luis Videgaray tiene que renunciar", le comenté a Mo
rett. En efecto, el entonces secretario de Hacienda lo hizo
dos días después, el 7 de septiembre.
A pocos meses de que el presidente de Estados Unidos

concluya su gobierno, no es desconocida en todo el mun
do una premisa categórica sobre sus interacciones con per
sonal de la Casa Blanca, congresistas republicanos y de
mócratas, y ¡efes de Estado: la palabra de Donald Trump
carece de valor.

Videgaray apostó por las relaciones personales y no ins
titucionales para plantear un escenario diplomático: el go
bierno del presidente Peña Nieto le daría un espaldarazo
al candidato republicano y, a cambio, recibiría un giro en
la actitud de Trump sobre el muro y la migración. No solo
eso. Propinaría un duro golpe en contra de la candidatura
de Hillary Clinton quien había manifestado críticas al go
bierno de Peña Nieto siendo secretaria de Estado.
Error. Trump pudo haber traicionado a su propio yerno

Jared Kushner con tal de seguir con las pautas electorales
planteadas por Steve Bannon. En su retórica de consumo
doméstico incubó odio hacia México.

La visita del presidente López Obrador a la Casa Blan
ca la próxima semana estaría dejando al margen un esce
nario de enorme importancia: Donald Trump ha provoca
do una crisis social en su país no vista desde los últimos 50
años a través de su indolencia voluntaria frente al asesina

to de George Floyd a manos de un policía. Los 400 metros
que caminó desde su oficina a la iglesia St. John's con una
Biblia en la mano, lo marcarán como uno de los episodios

más desafortunados de su gobierno. William Barr ordenó
el uso de gases para dispersar a los manifestantes que se
encontraban en la plaza Lafayette protestando por su acti
tud supremacista.
Merkel negó su presencia en la Casa Blanca en una reu

nión del G7 en este mes. Pocos desean una foto con Trump.
El gobierno de México no puede pasar por alto un esce

nario que, ¡unto al deficiente manejo de las crisis de la pan
demia, han descolocado a Trump frente al candidato de
mócrata Joe Biden.
En la historia de las campañas presidenciales en Estados

Unidos nunca se había presentado un fenómeno en el que
un candidato, sin hacer prácticamente un solo acto de cam
paña, se encuentre por arriba en las encuestas de intención
de voto sobre un candidato que ocupa el Despacho Oval.
Videgaray pudo haber reducido los efectos de la visita

de Trump si la hubiera condicionado a la visita de Hillary.
López Obrador lo podría hacer en esta ocasión si condicio
na su visita a Washington a la presencia de Justin Trudeau.
Es poco probable que el primer ministro canadiense lo ha
ga por su mala relación con Trump.
También reduciría el impacto en caso de haber viajado

a Washington el año pasado, pero no lo hizo. El último día
de este mes sumará 578 días sin viajar al extranjero.
La realidad: AMLO acudirá a un acto de campaña de

Trump y no será una visita de Estado como lo ha venido co
mentando AMLO, a menos, que Trump cambie de opinión
y le organice un desfile en su honor.

La soberbia de Videgaray la confirmé el último día que
lo vi. Fue en la cancillería durante su presentación como se
cretario de Relaciones Exteriores en enero de 2017. Nos
conocimos en la época de estudiantes en el ITAM. Al termi
nar el desayuno, Videgaray salió del comedor del piso 22
sin dirigirme la palabra. Entendí que su soberbia ya lo ha
bía consumado. Lo escrito por Georgina Morett le molestó.
Ayer, al comentar con la periodista Martha Anaya la visi

ta de AMLO a Washington, me dijo: Videgaray Reloaded.
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Rayuela
No todos los que

aconsejan al Príncipe lo
hacen de buena fe ni,

necesariamente, piensan
en la patria.
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El "oportuno" embajador I midan// "Desaliento"
a inversiones tí Iberdrola, Calderón y saqueo//
Demanda mercantil a Yeidckol
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

EL EMBAJADOR DE Estados Uni
dos en México, Christopher Landau,
sumó ayer su imperial voz al coro
que augura un grave retraimiento
de la inversión extranjera en nues

tro país a causa de las políticas económicas
asumidas por el gobierno de Andrés Manuel
López Obrador en lo general y, en particular,
respecto a Iberdrola, la empresa española se
ñalada en la matutina conferencia presidencial
de prensa como un ejemplo de saqueo de la
riqueza nacional que no se va a permitir más.
LANDAU FUE INVITADO a hablar durante

la presentación del decimoprimer informe
semanal CovidIndustrial de la Confederación
Nacional de Cámaras Industriales, Concamin.
Allí dijo en esencia, con amplitud y claridad, lo
que luego buscó escurrir mediante el clásico
recurso de atribuir a la prensa una pifia, que no
hubo. Parte de su encargo diplomático, señaló,
es tratar de arreglar problemas y de fomentar
la inversión de sus connacionales en México,
pero "tampoco les puedo mentir, tampoco les
puedo decir que, bueno, es un momento opor
tuno para invertir en México si se ven cosas
muy desalentadoras para la inversión extran
jera, y en varios sectores obviamente hemos
visto cosas preocupantes".

MÉXICO, COMO PAÍS soberano, tiene
derecho a establecer y cambiar sus políticas
públicas, pero ello puede generar efectos "muy
negativos" en la inversión, estableció Landau,
para quien "algunas de las acciones de los
pasados meses, sobre todo en el sector energé
tico, han creado incertidumbre sobre esa pro
mesa del gobierno de respetar lo que se hizo en
el pasado y de no cambiar las reglas del juego"
(https://bit.ly/2Yxrxl9, nota y audio).
ANTE EL BARULLO que provocaron sus pa
labras, el embajador estadunidense recurrió a
la pretensión de culpar a otros de lo que él ha
bía señalado. Tuiteó: "Se está reportando que
yo comenté esta mañana a la Concamin que no
es momento oportuno para invertir en México.
Eso no lo dije. Lo que dije es que los inversio

nistas buscan la certidumbre, y que no hay
nada peor que cambiar las reglas del juego".
Como puede comprobarse con la transcripción
de sus palabras y del audio, colocados líneas
atrás, lo que dijo el diplomático fue mucho más
de lo que ahora acepta.
LAS ADVERTENCIAS DE Landau se
producen en el contexto de la cascada de
comentarios adversos al obradorismo por los
señalamientos que en Palacio Nacional se han
hecho contra el "saqueo" que en México han
practicado empresas como Iberdrola, a una de
cuyas empresas concurrentes luego fue a parar
Felipe Calderón Hinojosa como consejero in
dependiente, así como Georgina Kessel, quien
fue secretaria de Energía en un tramo del go
bierno fraudulento y funerario 20062012.

LA POSTURA DEL representante de Donald
Trump en México tiene particular relevancia
porque se produce a unos días de que el presi
dente López Obrador viaje a Washington para
participar en un acto oficial relativo al tratado
norteamericano de libre comercio, entre
críticas y advertencias en México respecto al
uso electoral que el caprichoso presidente de
Estados Unidos podría dar a esa visita. Por lo
pronto, Landau ya aportó tema a los periodis
tas del vecino país para la probable conferencia
conjunta de prensa que se llegue a organizar
en la Casa Blanca.

ASTILLAS: ALFONSO RAMÍREZ Cuéllar,
presidente provisional de Morena, con visos de
quedarse en el cargo hasta después de las elec
ciones de 2021, declaró ayer que aparte de la
denuncia en el ámbito penal que se ha presen
tado contra Yeidckol Polevnsky hay otra en ma
teria mercantil, que busca la recuperación de
casi 400 millones de pesos de presuntas irregu
laridades cometidas por quien aún es secretaria
general del comité nacional morenista (https://
bit.ly/3dD WrsZ)... Justo cuando crece la polé
mica por los impuestos digitales a plataformas
como Uber y Netflix, el secretario de Hacienda,
Arturo Herrera, ha dado positivo en Covid19 y
estará en cuarentena, trabajando desde casa...
La secretaria de Economía, Graciela Márquez,
en prevención, también se retira unos días a su
domicilio... ¡Hasta el próximo lunes!
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• AMLO y Del Mazo, sin discrepancias
Notorio y notable, nos dicen, el reconocimiento que hizo el Presidente López Obrador ayer en Tex
coco al gobernador priista del Estado de México, Alfredo del Mazo: "Subrayo la muy buena coor
dinación que existe entre el Gobierno del Estado de México y el Gobierno federal. Es una relación,
diría, ejemplar en todos los asuntos públicos. No hay discrepancias, diferencias; trabajamos unidos",
dijo López Obrador apenas al iniciar la mañanera de ayer. Y agregó además: "en el tema de seguri
dad, de igual manera. Como se sabe, en cada estado hay una mesa de seguridad. Lo que hacemos a
nivel nacional todos los días, nos reunimos el Gabinete de Seguridad y recibimos el parte, el reporte
de lo sucedido las últimas 24 horas en el país, lo mismo se replica en cada estado y en el caso del
Estado de México el que encabeza la mesa de coordinación en esta materia es el gobernador". Nos
aseguran que en tiempos en los que el trabajo conjunto es básico para dar resultados, varios man
datarios estatales yá quisieran escuchar esas palabras.

• La nueva frontalidad
Nos aseguran que esta semana en varias ocasiones se ha visto al subsecretario LópezGatell tenso
con los periodistas: el martes increpó a una reportera porque le preguntó de manera genérica sobre
el contenido de un boletín de la UNAM. Fue notoria cierta belicosidad que, después de la respuesta
del doctor, el Presidente le dijo a la reportera: "no es que estés preguntando de mala fe o de manera
tendenciosa, lo hiciste muy bien". Ayer LópezGatell difundió un video en el que se muestra a sí mis
mo diciendo al menos 16 veces que la pandemia será larga para responder a noticias que dan cuenta
de previsiones hechas en el pasado en el sentido de que una etapa de la pandemia acabaría el 25 de
junio. La duda ante estos nuevos episodios más encendidos es si ya decidió subirle una rayita en la
frontalidad a su estilo de comunicación, si ya está un poco harto de la rutina informativa cotidiana
o nomás ha estado desayunando gallo.

• Si Márquez tuviera Covid
Así que la secretaria de Economía, Graciela Márquez, está rezándole a todos los santos disponibles
y en una de esas hasta las gotas mágicas de Olga Sánchez Cordero le manda pedir, con tal de no
salir positiva a la prueba de Covid19, luego de que su compañero de gabinete, Arturo Herrera, de
Hacienda, resultara contagiado de coronavirus. Y es que ambos tuvieron contacto el 23 de junio en
una conferencia de prensa en Palacio Nacional y, aunque se busque la sana distancia, el virus es
traicionero. Apenas por la mañana el Presidente Andrés Manuel López Obrador había anunciado
que Márquez Colín sería una de las invitadas al viaje que realizará a Washington para reunirse con
Donald Trump, junto con el canciller Marcelo Ebrard y el coordinador de la Oficina de la Presiden
cia, Alfonso Romo. En su oficina lo menos que quieren es que resulte contagiada pues, de ser así,
no podría ir al encuentro entre López Obrador y Trump, un tipo de eventos que ningún funcionario
se quiere perder.

• Jalisco, en rutas de apertura
El que por estos días anda satisfecho con los números relacionados con el manejo de la pandemia
por el Covid19 en su entidad es el gobernador de Jalisco, Enrique Alfaro, quien, por cierto, reconoce
en ello la disciplina y esfuerzo de los ciudadanos. De acuerdo con los datos más recientes, la entidad
es la sexta en el país con la tasa de mortalidad más baja, la quinta con la tasa de casos activos más
baja y la tercera con la tasa de casos confirmados acumulados más baja del país. Además, su nivel
de ocupación hospitalaria está en 23 por ciento y mantiene estables los semáforos. Así que con ello,
nos aseguran, que se empiezan a generar las posibilidades de, con restricciones, abrir cines, teatros,
parques públicos, canchas deportivas privadas y albercas para clases individuales. Sin embargo,
esto no ocurrirá tan en el corto plazo pues, por lo pronto, la próxima semana se mantendrá la fase
denominada de Responsabilidad Individual, previa a la Fase 1, mientras se realizan adecuaciones
del protocolo estatal incorporando elementos establecidos a nivel federal. Por lo pronto, Alfaro llamó
a entender el nivel de riesgo que sigue presente en la actual fase de la pandemia.

«Medidas diferenciadas rumbo al extra
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Mientras en la Cámara de Diputados, que preside Laura Rojas, ya se preparan hasta con pruebas
de Covid19 para todos los asistentes a la sesión del periodo extraordinario del lunes y martes de la
próxima semana, en el Senado, encabezado por Mónica Fernández, donde sesionará la Comisión
Permanente este domingo, no se prevé ningún refuerzo a los lineamientos establecidos desde el 11
de junio: desinfección con cloro del mobiliario y el inmueble, colocación de tapetes sanitizantes y
lámparas ultravioleta en los ductos de aire acondicionado, filtros de ingreso para tomar la tempera
tura y gel antibacterial. La sala de prensa permanecerá cerrada y sin acceso a medios de comunica
ción al salón de sesiones, por lo que se habilitarán cubículos en exteriores. Sigue en el aire la petición
de legisladores para que haya pruebas rápidas, de las que no gustan mucho en la Secretaría de Salud.

« Pruebas rápidas sí van en Hidalgo
Y hablando de pruebas rápidas, en donde decidieron empezar a aplicarlas de manera gratuita es
en el estado de Hidalgo, que gobierna el priista Ornar Fayad. Resulta que en la entidad inició un
programa mediante el cual a través de 30 módulos distribuidos en puntos estratégicos cada día se
realizarán 100 pruebas. Éstas se aplicarán a personas que previamente hayan sido revisadas por
médicos especializados de la Secretaría de Salud del estado y que por sus síntomas tos, dificultad
para respirar, temperatura o dolor de cabeza se sospeche que puedan tener Covid19 y a quienes
resulten positivas se les brindará apoyo médico y alimentario. En una primera etapa, nos dicen,
los módulos estarán ubicados en Pachuca y Mineral del Parral y estarán enfocados a la población
más vulnerable. Hidalgo, que actualmente se encuentra en color de semáforo naranja, dispone de
56 mil pruebas.
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Casi a la misma hora en que el
Presidente Andrés Manuel Ló

pez Obrador reconfirmaba en
su mañanera itinerante en Texcoco

que viajará a Washington para reunirse
con el presidente de Estados Unidos,
Donald Trump, el embajador de ese
país en México, Christopher Landau,
declaró que el actual no es un momen
to oportuno para invertir en nuestro
país, porque los cambios en las reglas
son desalentadores y preocupantes
para la inversión extranjera.

En una videoconferencia con representantes de
la Confederación de Cámaras Industriales, sostuvo
que "no se puede decir a la vez queremos atraer in
versión y capital de otras partes del mundo y tam
bién decir, vamos a cambiar las reglas porque esa es
una política que espanta la inversión".
DE ESTO Y DE AQUELLO...

Por los riesgos y consecuencias que tendrá la anun
ciada visita que hará el Presidente López Obrador a
la Casa Blanca, en plena campaña por la reelección
de su homólogo estadounidense Donald Trump, se
multiplicaron las voces que lacuestionan, aun cuando
algunas otras la justifican por la entrada en vigor del

nuevo Tratado de Libre Comercio MéxicoEstados

Canadá, el TMEC
Diplomáticos, políticos, académicos, analistas, le
gisladores de oposición, exsecre tarios de Relaciones
Exteriores como la senadora priista Claudia Ruiz Mas
sieu, coinciden en que la presencia del mandatario
mexicano será aprovechada por Trump, que a toda
costa busca el voto de millones de mexicoamericanos

y latinos, para tratar de reforzar su quebrantada cam
paña y prolongar su mandato.
Eso fue lo que hizo cuando hace cuatro años, el en
tonces secretario de Hacienda, Luis Videgaray, por su
relación con Jared Kushner, yerno del entonces can
didato republicano y la influencia que siempre tuvo
sobre el entonces presidente Peña Nieto, logró que éste
lo invitara a Los Pinos aquel 31 de agosto de 2016 —a
pesar del desacuerdo de Ruiz Massieu, que era titular
de la cancillería— lo que le permitió oxigenar su cam
paña electoral frente a la demócrata Hillary Clinton.
Tras salir delaquefueraResidencia Oficial, elcandi
dato Trump reanudó entonces sucampañaen Arizona,
desde donde el martes pasado declaró que deseaba re
unirse pronto con López Obrador, a lo que éste respon
dió afirmativamente, y de inmediato y ante las críticas
que esa confirmación provocó, dijo ayer que será una
visi ta oficial, no de Estado y sin fines electorales.
Para él, quizá no, pero para Trump sí, sobre todo
cuando la última encuesta publicada por TheNew York
Times lo ubica 16 puntos abajo del exvicepresidente
Joe Biden, que es el candidato del Partido Demócrata,
quien logró reforzar su ventaja en las últimas sema
nas, después de los últimos hechos de violencia racial
y el fallo del Tribunal Supremo de EU, a favor de los
dreamers.
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"La justicia demorada es justicia denegada"
William E. Gladstone

La impartición de justicia en Mé
xico siempre ha tenido como
uno de sus problemas la lentitud

para resolver los juicios que se presen
tan, lo cual implica un costo y un riesgo
para las partes, per o la tecnología ha lle
gado para agilizar los procesos.

Desde sus inicios las computadoras, al sustituir a
las máquinas de escribir, agilizaron la redacción de
las demandas y de las resoluciones judiciales; sin em
bargo, todavía existen municipios remotos donde los
juzgados no cuentan con computadoras.

Si las computadoras revolucionaron la vida jurí
dica, el Internet representa una segunda revolución
con la implementación de los juicios y juzgados en
línea, donde todo puede ser más rápido y veraz; ya
no tendremos al archivista buscando un expediente,
entre cientos de ellos, ni podrá decir que no lo en
cuentra, que regrese mañana, o lo peor de todo, que
el expediente se perdió.

La implementación de los juicios en línea inició
en el Tribunal Federal de Justicia Administrativa

desde el año 2009, con muchas dudas por parte de
los usuarios respecto de la certeza y acostumbrados
a la materialidad de los papeles; sin embargo, el de
sarrollo tecnológico y el tráfico excesivo en las gran
des ciudades han hecho que se acuda más al juicio

en línea.

También la nueva Ley de Amparo de 2013 estable
ció los juicios en línea, sin mayor utilización en sus
inicios, sólo en circunstancias especiales acudían
a la vía electrónica. En el ámbito local, el Estado de
México estableció desde 2018 los juicios en materia
familiar en línea y posteriormente también en mate
ria mercantil, siendo de los primeros en establecer los
juicios en línea.

Con la llegada del Covid19 hasta la impartición de
justicia ha cambiado. Los Tribunales de todo el país
cerraron y la fecha de regreso se ha pospuesto, sin
saber todavía claramente cuándo abrirán totalmente.

Sólo aquellos Tribunales que ya tenían establecidos
los juicios en línea han avanzado, como el Estado
de México y Quintana Roo, por lo que al regreso se
espera grandes cantidades de nuevas demandas que
saturarán los juzgados, sobre todo en la Ciudad de
México, que aún no presenta un programa de juzga
dos en línea.

La Suprema Corte de Justicia de la Nación ha lle
vado a la práctica sus sesiones vía remota y de esta
forma ha resuelto diferentes asuntos, muchos de los
cuales han sido de gran trascendencia para el país;
por lo que también la Corte ha implementado los jui
cios en línea para no retrasarse y acumular más pen
dientes de los que ya tiene.

El regreso a la normalidad en la impartición de jus
ticia ya no será el mismo, la pandemia ha impulsado
la práctica de los juicios en línea, con ello todos salen
beneficiados, tanto los tribunales como los litigantes
ahorrarán mucho tiempo, que podrá servir para tener
un mejor sistema judicial, y que se cumpla la máxima
de que la j usticia es gratuita, pronta y expedita.
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Una visita prescindible

El Presidente debe saber que no es el
mejor momento para ir a Washing

ton, si no lo sabe, la Cancillería se lo de
bería decir. Como sea, algo debe saber
ante las muchas críticas, les haga caso
o no, a su dicho de "ya tomé la decisión"
"asumiendo" los riesgos.

Presuponemos que en su entorno inmediato le han adver
tido sobre las consecuencias que puede tener la visita bajo las
actuales condiciones internas de EU, es un viaje que puede
ser prescindible.

Si la Cancillería con toda su experiencia y trabajo de inves
tigación sobre EU no se lo ha hecho ver y saber puede signifi
car que está baj o el síndrome de "a sus órdenes j efe". Alertar al
Presidente es alertar a su proyecto de gobierno, y si la Cancille
ría no está cumpliendo esta función está perdiendo el sentido
histórico de la diplomacia mexicana.

El Presidente no va a dar marcha atrás. No se ve por dónde,
lo único que queda es suponer que sabe algo que no sabemos,
lo cual no alcanza a apreciarse. López Obrador tiene el peso y
legitimidad para determinar el momento idóneo, que no es
éste, para visitar Washington.

No hay indicios de que pudiera estar presionado, y en caso
de que así fuera, suponemos que como en muchas otras oca
siones lo pasaría de largo.

Las críticas no solamente están en el país, los demócratas
ya lanzaron dos o tres dardos y el embajador Landau mandó
un rudo mensaje: "... tampoco les voy a mentir, tampoco
puedo decir que es un momento oportuno para invertir en
México sí se ven cosas muy desalentadoras para la inversión
extranjera".

Un elemento que la Cancillería debe hacerle notar al Presi
dente es que para Trump somos culpables de muchos de los
males de EU, lo que lo ha aderezado con expresiones discri
minatorias y groseras.

Quizá el tabasqueño imagine que puede matizar la visión
de Trump sobre nosotros, pero no vemos por dónde pueda
hacerlo, la esencia de Trump es el reflejo de su forma de ser
y su vida.

No va a cambiar y ni va a pensar diferente del país, de los
mexicanos, de la corrupción y tampoco de la idea de que
vamos a pagar, o estamos pagando, el muro fronterizo.

En el camino el Gobierno mexicano está tratando de llevar

al baile al primer ministro canadiense. La relación entre los
gobiernos de este país y EU no pasa por su mejor momento,
basta contrastar los silencios críticos de Trudeau sobre el caso

George Floyd y la opinión de Trump sobre el tema, el cual va
siendo crucial para el momento político de EU.

No se ven condiciones para que Justin Trudeau asista a
la reunión a la que lo quiere sumar el tabasqueño tomando
como pretexto la instalación del TMEC, en caso de que vaya
no cambian las consideraciones sobre la visita del tabasqueño.

La multicitada y nefasta experiencia que vivimos con los
desatinos de un secretario que quiso ser canciller invitando al
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candidato Trump, debe entenderse como un antecedente que
nos coloca como nación endeble y expuesta ante un gobierno
que nos ve con desdén, desconfianza y como una especie de
mal necesario.

No creemos que López Obrador no lo sepa. Muchos de sus
discursos en el pasado fueron justificadamente severos contra
gobiernos de EU; hablaba de entreguismo y falta de dignidad.

La diplomacia es sensibilidad, entendimiento, respeto y
autodeterminación. Es momento para la diplomacia, la estra
tegia y la oportunidad y en esto debiera pensar para actuar el
Presidente. La ya inevitable visita se agudiza con la cuestiona 
ble gestión de Trump y las inminentes elecciones.

Para EU México cuenta muy poco, lo que cuenta son los
paisanos. Ellas y ellos son votos e impuestos y cuentan por
que el imaginario colectivo va viendo cómo van dejando de
ser minoría.

Es una visita prescindible, pero de nuevo se aplica aquello
de alégale al umpire. Vayan buscando en la Cancillería el re
medio y el trapito.
• RESQUICIOS.

Dos líneas sobre Guanajuato. La delincuencia organizada con
todas sus ramificaciones y la lamentable lucha política en el
estado en donde lo que menos cuenta son los guanajuatenses.

LAS CRITICAS no

solamente están en el

país, los demócratas
ya lanzaron dos o tres
dardos y el embajador
Landau mandó un rudo

mensaje:"... tampo
co les voy a mentir,

tampoco puedo decir
que es un momento

oportuno para Invertir
en México sí se ven

cosas muy desalenta
doras para la Inversión

extranjera"
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Esta semana ha sido muy
difícil para Oaxaca: el sis
mo de magnitud 7.4, cu

yo epicentro fue en el munici
pio de Crucecita, dejó muertos
y daños.

Son 21 los municipios afectados y
más de dos mil inmuebles, así como
15 hospitales y unidades de salud
dañados.
Pero muy cerca del epicentro

del sismo está San Mateo del Mar,
Oaxaca, donde se registró otra tra
gedia, que aparentemente se diluyó
en los medios de comunicación por
el temblor, pero la situación es graví
sima. Trece hombres y dos mujeres
fueron torturados y quemados vivos
la noche del domingo y madrugada
del lunes.
No hay detenidos. Las versiones

sobre el origen de la violencia no
coinciden, pero lo único cierto es
que, a cinco días de los brutales he
chos violentos en la comunidad de
Huazantlán del Río, agencia munici
pal de San Mateo del Mar, Oaxaca, lo
que sí hay, son más muertos.
El pasado miércoles fueron loca

lizados los cuerpos de dos personas
que habían sido reportadas como
desaparecidas.
Fueron los propios pobladores

quienes los hallaron a las afueras de
la comunidad de Huazantlán del Río.
Aún se busca a un número no deter
minado de personas que permane
cen desaparecidas y mientras tanto,
familiares de las víctimas libraban
otras batallas para poder enterrar a
sus seres queridos.
Unos denunciaban demoras en

la entrega de cadáveres, pero otros
tuvieron que esperar a que las au
toridades de las secretarías de Se
guridad Pública y General del Go

bierno del Estado lograran llegar a
un acuerdo con algunos pobladores,
que impedían el acceso al panteón
municipal de la comunidad indíge
na ikoot.

Según este grupo de autoridades
comunitarias a las que se les conoce
como Unión de Agencias y Comu
nidades Ikoots (UACI), negaban el
acceso de los fallecidos al conside
rarlos como "traidores".

El grupo había ordenado no abrir
la iglesia ni los panteones, además
de amenazar a los rezadores de la
comunidad para que no realizaran
los ritos funerarios.

Se dijo que esta masacre, que es
considerada como una de las más
brutales que se han registrado en
Oaxaca, tiene su origen en la elec
ción presidencial a la alcaldía de San
Mateo del Mar, ya que estuvo plaga
da de irregularidades y episodios de
violencia, por lo que un sector de la
población desconoció al munícipe
electo, creando así un gobierno pa
ralelo en Huazantlán del Río.
Incluso el propio Presidente An

drés Manuel López Obrador apoyó
esta versión, al atribuir la matanza a
una "confrontación por el gobierno
municipal; por un lado son poblado
res de la cabecera municipal y pobla
dores de comunidades. Suele pasar
que en los ayuntamientos, cuando
hay elecciones y queda de presiden
te municipal alguien de la cabecera
municipal, hay el malestar de las co
munidades porque se sostiene que
lo que llega de apoyo en obras o pre
supuesto sólo se aplica en la cabece
ra y no se distribuye en las agencias".
Pero lo cierto es que estos he

chos violentos son originados por
los enfrentamientos entre grupos
antagónicos del crimen organizado,
más allá de que unos se concentren
en torno al presidente municipal y
otros en su contra.

Desde un inicio, el Ayuntamiento
de San Mateo del Mar fue muy claro.
A través de un comunicado, señaló
que la masacre en la comunidad de
Huazantlán del Río fue ocasionada
por personas armadas y José Luis
Chávez Salinas, agente municipal
de esa localidad.
"Los hechos fueron orquestados

por dichas personas y respaldados
por quien se dice ser jefe de plaza de
un grupo de la delincuencia organi
zada llamado Gualterio Escandón
alias Gual Perol, y que a causa de su
sadismo hemos perdido vidas ino
centes de hombres y mujeres", seña
la el documento.
El Ayuntamiento asegura que el

crimen organizado quiere controlar
el Municipio por su ubicación es
tratégica para el tráfico de indocu
mentados y el almacenamiento de
combustible robado.
Durante años, toda esa zona es

tuvo controlada por un cártel cuyo
líder es identificado como Díaz Pa
rada. Tras su caída, sus sucesores
operaron de manera dispersa, pero
con el tiempo, los grupos criminales
se fueron asentando en Oaxaca, por
lo que se han comenzado a registrar
cada vez con mayor frecuencia ajus
tes de cuentas, cuerpos abandona
dos y mensajes.
Esta matanza es una disputa en

tre grupos criminales. No es diferen
te a lo sucedido en Iguala y Cocula
en la noche del 26 de septiembre
del 2014, cuando los normalistas de
Ayotzinapa fueron secuestrados, in
terrogados, asesinados y calcinados

para hacer desaparecer sus cuerpos.
No es tampoco distinto de lo que

ha ocurrido con miles de personas
desaparecidas en nuestro país, en
el contexto de la brutal lucha de los
grupos criminales por controlar dis
tintos territorios.
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No comprenderlo es no entender
la dinámica de la violencia criminal
en México y querer manipular la in
formación, para encontrarle a esa di
námica una justificación ideológica.
Esto sencillamente es inadmisible.
Hoy nadie parece querer aceptar

que estos enfrentamientos son per
petrados entre grupos criminales,
por narcotráfico y tráfico de perso

nas.

De acuerdo con organizaciones
sociales y magisteriales de la Coor
dinadora Nacional de Trabajadores
de la Educación, la masacre en San
Mateo del Mar, Oaxaca, fue produc
to de la colusión "entre el Cártel Ja
lisco Nueva Generación, autoridad
municipal y caciques locales".
A través de una carta, señalaron

que "recientemente la incursión de
la delincuencia organizada agravó
aún más la situación de esos lugares,
al considerarse un punto estratégico
para el tráfico de indocumentados y
enervantes".

Se tiene que resolver la masacre
de San Mateo del Mar; es un caso
muy similar al de Ayotzinapa, que
no debe quedar en la impunidad.

Temor en el ambiente

LUEGO del
multihomicidio
de 15 personas
eri la localidad, el
pasado fin de se
mana, habitantes
de Huazantlán
del Río pusieron
barricadas con

rocas, troncos y
llantas y has
ta quemaron
automóviles para
evitar el acceso
de personas que

; pudieran haber
participado en
ese crimen.
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Una de las claves para enten
der la gestión de AMLO al
frente del Gobierno mexi

cano ha sido la reivindicación del

lenguaje del siglo XIX como eje con
ductor de su discurso y sus convic
ciones, así como la recuperación de
un nacionalismo construido a partir
de las grandes figuras liberales de la
historia de México.

Para el Presidente, el periodo neoliberal sig
nificó una pérdida de valores y de desprecio por
la historia nacional y la economía familiar, que
derivó en un crecimiento económico mediocre y
desigual que aumentó la riqueza de pocos y la po
breza de muchos y, que por lo tanto, trajo consigo
la violencia criminal que ha vivido el país por más
de 15 años.

Una de las características de la 4T es su sim
bolismo. El Presidente tiene la misión de recons

truir una identidad oficial a un pueblo que la ha
ido perdiendo con el paso del tiempo. Contar una
historia oficial que le da su lugar a un Juárez que
en los últimos años había sido desprestigiado por
diversos estudios y la opinión pública como anti
indigenista, antidemocrático y antipatriótico o a
un Cárdenas que había sido criticado como esta
tista y autoritario.

No sólo trata de reconstruir la identidad nacio
nal con base en la historia del liberalismo mexi

cano, sino que también aprovecha sus foros para
hablar de la gastronomía de las fondas y los res
taurantes locales, de la alimentación nutritiva del
México tradicional. En sus discursos el Presidente

difunde su aprecio a las técnicas tradicionales de
producción y su orgullo por ese México olvidado
por los gobiernos de los últimos 40 años.

La pregunta es si este discurso no resulta ana
crónico y si su difusión encuentra eco en la mayo
ría de la población. Desde hace más de dos déca
das, el campesinado en México está arruinado y el
sector manufacturero creció a pasos agigantados.
Tres cuartas partes de los mexicanos viven en co
munidades urbanas. Ciudades dormitorio de tra

bajadores mexicanos en Estados Unidos o trabaja
dores en los recintos turísticos del país, ciudades
que se deben a las maquiladoras, automotrices, la
petroquímica o la minería. Ciudades que, como el
resto del país, crecieron de manera desigual.

Si la 4T tiene la intención de reforzar la identi
dad del mexicano, debería de partir de que el país
ha cambiado de manera dramática desde hace más

de medio siglo y que puede que revisitar el siglo
XIX no represente al mexicano del siglo XXI. Esto
tiene implicaciones no simplemente como una
materia de discurso, sino por un tema de repre
sentación política y políticas públicas, en el cual
el Gobierno en turno y el discurso oficial concibe
un México que no existe desde hace años y que sus
políticas no necesariamente se ajustan a la reali
dad del país, sino a un pasado que se esfumó hace
tiempo.
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Que la gran preocupación
en el equipo del secretario de
Hacienda, Arturo Herrera, es
que se enteraron por Twitter del
resultado de la prueba covid19,
que dio positiva para su jefe, y
muchos seguían trabajando nor
malmente, sin mascarillas e in
cluso planeando una conferencia
este viernes desde las oficinas de
Plazalnn. Graciela Márquez, ti
tular de Economía, por lo pronto
se va a cuarentena preventiva por
haber estado en contacto con su
compañero de gabinete. Si en las
fotos recientes hay más funcio
narios, ¿por qué solo ella tomó
esa decisión?

Que a pesar de algunas vo
ces que pretenden atribuir las
opiniones del ex embajador
Agustín Gutiérrez Canet a la
sede de México en Washington,
que dirige su esposa, Martha
Barcena (por mérito personal
y por decisión del presidente

Andrés Manuel López Obra
dor), es un hecho que nuestro
colaborador escribe con total
libertad y opiniones propias,
como lo demuestra su larga tra
yectoria en medios, enriqueci
da por sus 35 años como diplo
mático profesional.

Que el presidente de la Fe
deración Mexicana de Fútbol,
Yon de Luisa, expresó su dis
posición a colaborar en todo
momento con la Unidad de In

teligencia Financiera, que en
cabeza Santiago Nieto, y la Fis
calía General de la República, al
mando de Alejandro Gertz, en
la investigación sobre supuesto
lavado de dinero y evasión fiscal
en la Cooperativa Cruz Azul, pe
ro siempre partiendo del dere
cho a la presunción de inocencia
mientras no se pueda probar lo
contrario contra Billy Alvarez
y coacusados, a quien se le brin
da todo el apoyo como cabeza de
La Máquina Celeste.
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Welcome,
presidente López
Obrador

Ayer quedó claro en la
mañanera que el Pre
sidente ha decidido ir a

ver a Trump en julio; espera que tam
bién vaya Trudeau, pero ya no importa,
él irá. Dice que siempre hay riesgos, pe
ro que ya tomó ladecisióny es lo mejor
para México y no lo ve como algo elec
toral, sino una visita de Estado.
El Presidente tiene en mente el ar

gumento económico y la entrada en

vigor del nuevo acuerdo comercial de
Norteamérica, y no está equivocado,
frente a la crisis económica que viene,
solo la economía de Estados Unidos
podrá alivianar el desastre. O no.
El embajador de Estados Unidos en

México, el representante de Trump, al
que vaairelPresidenteavisitary agrade
cer ayer en una conferencia con empre
sarios: "No les puedo mentir a mis con
nacionalesy no puedo decirles que es un
buen momento para
invertir en México".

Sí se ven cosas
desalentadoras para
lu invorcmn ovtron.la inversión extran
jera, en varios secto
res hemos visto co

sas preocupantes".
"El Gobierno de México ha dicho que

en varios casos no estaban de acuerdo
con políticas de gobiernos anteriores
pero que se iba a respetar las promesas
que se habían hecho en el pasado. Las
reglas del juego establecido. Pero accio
nes en el sector energético han creado
incertidumbre sobre esa promesa del
gobierno de respetar lo que se hizo en el

pasado y no cambiarlas reglas del jue
go. No se puede decir a la vez queremos
atraer inversión y capital de otras par
tes del mundo y también decir, vamos a
cambiar las reglas. Uno impacta al otro,
uno no puede tener las dos políticas a la
vez, o un país tiene una política de atraer
inversión o un país tiene una política de
espantar inversión". No, pues gracias se
ñor embajador.
Ayer también, la secretaría de la De

fensa de Estados Uni
dos anunció la movi
lización de 4 mil efec
tivos de las fuerzas
armadas, en este caso
de la Guardia Nacio
nal, a la frontera entre

México y Estados Unidos.
Y por si algo faltaba, ayer la Suprema

Corte de Justicia declaró constitucio

nal la decisión del gobierno de Trump,
al que le vamos a agradecer, de depor
tar de manera expedita y sin revisión
judicial a ciudadanos extranjeros que
declaran que tiene miedo de regresar
a süs países. Welcome, Mr. Presidente
López Obrador.™»

"No puedo decir que es
mi })üen momento para
invertir en México"
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Por un pacto
comunitario
u
H——M atranscurndolaprimeramitaddees
H H te año marcado por la pandemia, te
_H—¦_ rremotosymalospresagioseconómi
cos, todos esperamos que la segunda mitad permita
salir de esta terrible crisis de salud pública y avan
zar hacia una reactivación económica responsable
yordenada
Mientras no exista una vacuna o no se encuentre

un medicamento efectivo contrael virus SarsCov2,
el avance hacia la nueva normalidad en esta nueva
realidad estará marcado por convivir con este virus.
Alas autoridades de los diversos órdenes de go

bierno corresponde garantizar el derecho a la vida
y la salud de la población. Ante una realidad que se
impone día a día, las autoridades debemos fortale
cer las acciones de prevención por medio de cam
pañas que sigan insistiendo en el confinamiento,
la higiene, la sana distancia, el uso de cubrebocas y
todas aquellas acciones que permitan contener la
propagación del virus. Tenemos que garantizar el
adecuado funcionamiento de los servicios de salud
en todos sus nivelesycontinuar conlareconversión
y ampliación del sistema hospitalario.
De manera paralela se tiene que apoyar la sub

sistencia de las familias, particularmente de las que
tienen escasos recursos y preparar la reactivación
ordenada de los diversos sectores económicos. To
do esto del lado de las autoridades, pero un elemen
to de gran relevancia en estas tareas es la acción de

la sociedad.
En diversas ocasiones me

he referido a un acuerdo co

munitario con la sociedad pa
ra tener un comportamiento
social adecuado ante la pan
demia. La verdad es que a
partir del primero de junio,
el confinamiento, el famoso

"quédate en casa" y todas las
acciones de sana distancia se han relajado, provo
cando que los contagios aumenten y, lamentable
mente, también el número de fallecimientos.
Ni el sistema jurídico, ni la historia, ni la cultura

de nuestro país permiten establecer condiciones de
confinamiento forzado. En México no existe el to

que de quedaylas garantías individuales deben ga
rantizarse en todo momento, por lo cual se necesita
la colaboración de todasytodos para bajar elnúme
ro de contagios.
El pacto comunitario del que hablo no se trata de

firmasy fotografías, sino de que asumamos un nue
vo comportamiento, que se promuevan acciones de
confinamiento, sana distancia y uso de cubrebocas.
El pacto comunitario es un acuerdo de buena fe con
la sociedad, no hay que firmar nada, se trata de que
todos nos hagamos responsables de nuestra salud;
es un llamado a las madres y padres, a las familias y a
la sociedad para tomar consciencia
Alos que han podido mantener el confinamiento,

los felicito, sigan haciéndolo; los que han tenido que
salir, deben extremar precauciones con las medidas
de sana distancia, uso de cubrebocas, lavado de ma
nos y todas las disposiciones ya establecidas. Es cla
ro que algunos tienen condiciones para poder con
finarsey otros no, por ello el gobierno debe apoyarla
subsistencia en estos difíciles momentos.
Este pacto comunitario, este llamado es válido

para todo el país. Se trata de mía nueva actitud social
y comunitaria ante la nueva realidad que se presen
ta ante nuestros ojos y que tiene como único objeti
vo la vida y la salud de toda la sociedad, mmm

Se trata de que
todos nos hagamos

responsables de
nuestra salud en la

actual situación
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Mucho por perder,
poco por ganar

Se les va la vida sin haberla vivido
Florestán

TI
e insistido en que se le ha perd i
do al presidente López Obrador

JHL en Washington de cara a su visi
ta a Donad Trump, el presidente que más daño ha
hecho a nuestros paisanos en Estados Unidos y
que más ha ofendido a nuestro país.
Yo recuerdo los mensajes de López Obrador

como precandidato, trazando su raya con Trump
ydemoliendoaEnriquePeñaNietoporsu apues
ta por él como próximo presidente de Estados
Unidos y que al final las urnas le dieron razón,
sin que eso se tradujera en un beneficio, enton
ces, para su gobierno ni para nuestro país. Trump
nunca se lo reconoció.
Al triunfo de López Obrador, en julio de 2018,

se marcó dos prioridades elementales: no tener
un conflicto con Trump y evitar una crisis econó
mica que afectara su proyecto de Nación.
Para evitar la ruptura con Trump, cedió a to

das sus presiones, y para no caer en la crisis eco
nómica, se le acabaron los argumentos. En 2019
el país tuvo un crecimiento negativo que lo aga
rró descolocado para el tsunami financiero deri
vado déla pandemia de covid19 que, de acuerdo
con la más reciente proyección del Fondo Mone
tario Internacional, nos llevará a una caída libre
de 10.5 en el crecimiento de este año.
En estas circunstancias, López Obrador deci

dió visitar a Trump en los próximos 15 días, sabe
dor que es mucho lo que tiene que perder, pero

también lo que afectaría el que rechazara el en
cuentro que, por cierto, Enrique Peña Nieto le
canceló en dos ocasiones.

Yo he reiterado imay otra vez que no sé qué se le
ha perdido a López Obrador en Washington, pero
estoy empezando a ver que podría perder mucho
más si le cancelara la visita, independientemen
te del riesgo de visitar a ese energúmeno en plena
campaña electo ral que hoy no tiene cómo ganar.
Lo veremos tan pronto como el primer martes

de noviembre. Y entonces haremos cuentas.

RETALES

1. CERO. El director de la cancillería para Amé
rica del Norte, Roberto Velasco, me dijo ayer que
no está previsto un encuentro con el candidato
demócrata Joe Biden, porque sería darle un ca
rácter electoral al viaj e de López Obrador. Si gana
Biden, será difícil la reconstrucción;
2. CONTAGIO. El secretario de Hacienda, Artu
ro Herrera, en su enlace del viernes donde estor
nudaba y tosía, aclaró que era una alergia, no co
vid19. El limes estuvo a lado del Presidente y de
la secretaria de Gobernación, ya infectado y sin
guardar la sana distancia Ayer anunció que había
dado positivo y ahora sí será necesaria la prueba
al Presidente y a sus acompañantes; y
3. APLANANDO. Siguen con el discurso de
haber domado la pandemia y aplanado la cur
va cuando ayer fue el segundo día con más conta
giados de covid19,6 mil 104 para llegar a 202 mil
951 casos, y el quinto día con mayor número de
muertes, 736, para tocar los 25 mil 529. La reali
dad rebasa los discursos. Y lo que falta, mmm

Nos vemos el martes, pero en privado
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No nos volverán a saquear
MEMORIAS DEL CORONAVIRUS/ LXI

El Presidente dijo que los directivos de la empresa españólale enviaron una carta
por el correo en temprano, en esa carta le dicen... ya, era un chiste malo. ¿Tierra de

conquista? ¿Conquista como la de Cortés? No, por Dios...

Jueves 25 dejumo. ¿Se encuen
tra doña Leona? Le traemos

un paquete de Amazon. Pe
dro Domínguez de su periódi
co MILENIO informa que "el

presidente Andrés Manuel Liópez Obra
dor arrancó su conferencia mañanera des
de Texcoco, en el Estado de México, en com
pañía del gobernador Alfredo del Mazo, a
quien reconoció el trabajo conjunto que
realiza en coordinación con el gobierno fe
deral para reducir la incidencia delictiva".
No se lo tomen a mal a Gilga pero qué tra

bajo conjunto más guango. "En este caso con
la participación destacadísima del goberna
dor del Estado de México, y subrayo la muy

buena coordinación que existe entre el go
bierno del Estado de México y el gobierno fe
deral; es una relación ejemplar en todos los
asuntos públicos. No hay discrepancias o di
ferencias; trabajamos unidos. Yen el temade
seguridad, de igual manera; como se sabe en
cada estado hay una mesa de seguridad. Lo
que hacemos a nivel nacional todos los días,
nos reunimos el gabinete de seguridadyre
cíbimoselpartedelosucedidolasúltimas24
horas;lomismo sereplicadaencadaestadoy
en el Estado de México, el que encabeza esta
mesa es el gobernador; está presente y lleva
la conducción de todo lo relacionado en bus
car la pazyreducir la incidencia delictiva."
Qué buenos amigos. Síganse reunien
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do todos los días, no dejen. Y contengan la
violencia (ahora se dice así), como en Gua
najuato, allá en Salamanca. ¿Y Durazo?
¿Quién es Durazo? No inventen nombres.

12:30 pm
El pleito con Iberdrola El Presidente di
j o que los directivos de la empresa española
le enviaron una carta por el correo en tem
prano, en esa carta le dicen...ya, era un chis
te malo. 'Todavía no hay ninguna informa
ción oficial, es una nota periodística; recibí
una carta de los directivos de esta empresa
informando que tienen, en efecto, alrede

dorde 26 plantas termoeléctricas en el paísy
que tienen la voluntad de seguir invirtiendo
enMéxicoytambiénladisposiciónde llegar
a acuerdo con el gobierno. Ya turné la carta
a la secretaria de Energía y al director de la
ComisiónFederal de Electricidad; esta carta
me laentregó la secretariade Gobernación...
No hay ninguna notificación en ese sentido;
me hubiesen dicho, de que ante las diferen
cias que tenemos, que sonpúblicas, habíato
madoladecisiónde cancelar unainversióno
unaobra,peronoesesoloque me expresan".
ElPresidente añadió: "estánpidiendouna

entrevista Quiero queprimerolos atiéndala
Secretaría de Energíay el director de la Co
misión Federal de Electricidad; pero yabas
ta, que se entiendabien, que se escuche fuer
te y lej os, México no es tierra de conquista, no
van avenir a saquearnos, se acabó eso".

Lo dicho: no nos volverán saquear. ¿Tierra
de conquista? ¿Conquista como la de Cortés?
No, por Dios. Gamés supone que la mitad de
los comentaristas titularán así sus contribu
ciones de hoy: "¡No nos volverán a saquear!"

2:30 pm
La hora sagrada. El Presidente dijo que

no irá por motivos electorales a visitar a
Trump. "Nos importa mucho la relación
con Estados Unidos, una relación de amis
tad y también una relación económica in
dispensable, por eso mi viaje... Acerca de las
críticas, tenemos que decidir y actuar con
criterio; yo tengo que hacer lo que más bene
ficie a México, lo que más ayude a los mexi
canos... Voy a Estados Unidos para agra
decerle, un agradecimiento al presidente
Trump y voy también a hacerle un agrade
cimiento, unreconocimiento, alos paisanos
porque nos están ayudando, nos están res
paldando, enviando fondos a sus familiares
en estos momentos... No voy a cuestiones
políticaselectorales, es una visita de Esta
do, que tiene que ver con el inicio del tratado,
que es deayudaparaMéxico.por eso voy. ¿Y
el riesgo? La política es como caminar en la
cuerda floja, hay quecorrerriesgos...Novoy
a ir privado, voy a ir en avión de línea; aún no
hay forma de ir directo de la Ciudad de Mé
xico a Washington; me va a acompañar el se
cretario de Relaciones Exteriores, Marcelo
Ebrard; la secretariade Economía, Graciela
Márquez, y Alfonso Romo; es la comitiva; la
fecha está por definirse."
Gil está de acuerdo en que el Presidente

de México le agradezca a Trump el muro, la
amenaza de los aranceles por los cuales 25
mil efectivosdelEjército mexicano reprimen
acentroamericanos,lasofensasylosagravios
alos mexicanos. Gracias, Mr. President
Todo es muy raro, caracho, como diría,

Mario Puzo: "El tiempo hace estragos en
la gratitud, aún más que en la belleza",

Gils'enva

"Yo tengo que hacer
lo que más beneficie a
México", dice AMLO
sobre su viaje a EU
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17
¦4 1 Presidente libra una feroz batalla con
H j tra la realidad. Desde siempre las ex

presiones de ésta son ignoradas por él.
Ya en el poder las consecuencias son desastrosas
para él, su gobierno y el país. Escapar a las expresio
nes adversas es su método. El reconocimiento del
Presidente a insuficiencias ha ocurrido, pero muy
ocasionalmente, como también han sido las discul
pas a algunos a quienes con frecuencia ofende.
Vicente Fox fue un presidente con suerte. Los

precios del petróleo alcanzaron su punto más ele
vado y a semej anza de López Obrador inició con un
respaldo popular amplio. En el primer año de Ló
pez Obrador, a pesar de las malas cuentas, mantuvo
números razonables en la buena opinión a su per
sona. Sin embargo, la crisis y su pésimo manejo le
han mermado gradualmente adherentes, además
de que crece el segmento de quienes le reprueban
abiertamente, casi un tercio de la población; y dado
el perfil social de éstos son quienes más influencia
tienen en la opinión pública. Se va a la polarización
con un Presidente a la baj a.
El presidente López Obrador debiera verse en

el espejo de su contraparte norteamericano. A
poco más de cuatro meses de su reelección está
diez puntos debajo de su com
petidor demócrata, según el
promedio de encuestas de Real
ClearPolitics. Las mediciones
de The New York Times y CNN
le dan a Joe Biden 14 puntos
de ventaja. Algo semejante ha
ocurrido con López Obrador
en los últimos meses, aunque
aquí no hay reelección, pero sí
comicios intermedios con un
fuerte componente local.
Los números buenos o malos del Presidente no

serán definitorios del desenlace de los comicios de
julio de 2021, precisamente por la dinámica local
que le acompaña. Las intenciones de voto las defini
rán las contiendas a gobernador y las de los alcaldes.
Por esa consideración la estrategia del Presidente es
hacer de las elecciones un referéndum a su persona
y potenciar el voto a favor de Morena por los bene
ficiarios de los programas sociales. En contraparte,
las oposiciones deben dar expresión local a las con
tiendas y no ceder ante la pretensión del Presidente.
Es menester que el conjunto de la sociedad y de las
fuerzas políticas respalden al INE en su condición
de autoridad, así como en su momento al Tribu
nal Electoral.
Nada existe en el horizonte que haga que mejo

ren las cifras del Presidente, sino justo lo contra
rio. Dejó pasar el momento de remover, o al menos
disminuir, al subsecretario López Gatell y la suer
te de éste será la de aquél. Hablar de que la pande
mia y el ciclo de contagio y muerte se prolongue
hasta octubre con más de 80 mil fallecimientos ofi
ciales es el escenario que más que posible es proba
ble. La economía seguirá con dificultades mayores
con el consecuente efecto en la economía familiar,
en los ingresos fiscales y en el financiamiento de
los programas e inversiones en curso. En la inse
guridad no habrá quiebre y en el mej or de los casos
se espera, al igual que las cifras del contagio, se es
tabilicen en el punto alto.
El Presidente podrá abstraerse de la realidad, no

de la adversa evaluación.

Los números
buenos o malos ele
AMLO no serán
definitorios para los
comicios de 2021
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¿Dónde hallarán
suficientes votos?

II
a criticado sobre todo

H ¦ el lenguaje presiden
HL cial, muchas veces con

razón, y ha tratado de llevar hacia sí mis
ma el descontento. Laoposiciónse ha en
focado en el discurso polarizador y mo
ralista de AMLO, en los regaños maña
neros y en el abandono de las empresas
ante la crisis del coronavirus. Pero, hasta
el momento, no se ha visto una propues
ta alternativadesoluciónal país. Nial que
perdieronen2018,nialdeahora

Los partidos no han sido capaces
de hablarle a nuevos posibles vo
tantes. ¿Qué pueden ofrecerles a los
mexicanos que votaron por AMLO
y que podrían cambiar su voto por
una decepción ante la 4T? Las solu
ciones que PRI y PAN planteaban en
las campañas presidenciales ante la
problemática económica y de pobre
za (que ya entonces era desesperan
te para la mayoría) resultaban insu
ficientes y sobre todo increíbles para
una población por diversos motivos
muy enojada. Pero
al menos podrían ex
plorar algunas de sus
ideas de campaña.
Además de defen
kfi I r\ f r*n /i nder las reformas de

Peña Nieto y apoyar
la inversión en energías renovables,
José Antonio Meade proponía cons
truir un tren para conectar el sures
te del país, promover nuevos polos
de desarrollo, triplicar el monto de
Prospera, duplicar las pensiones de
los adultos mayores, aumentar la
ayuda mensual a las familias con al
gún miembro en discapacidad, apo

yar a emprendedores, otorgar crédi
tos a la palabra para mujeres, ampliar
el Seguro Popular, llegar a 100 mil es
cuelas de tiempo completo
Ricardo Anaya planteó un Ingreso

Universal Básico, pero nunca ahon
dó en el proceso para lograrlo ni dijo
por dónde empezaría. Luego mantu
vo el tema en silencio, como si supie
ra que no contaba con sus apoyos más
seguros. "Elimina la pobreza extre
ma y reduce la desigualdad", dijo al
principio de su campaña, además de

acabar con la políti
ca clientelar, fortalecer el mercado inter_
no, valorar el trabajo
(lue no se Pa§a (como
mii/inn n 1 i ttcuidar a los hijos) y
promover el atrevi

miento emprendedor. Pero llegó y se
fue con Anaya.
Si insistieran en algunas de estas

propuestas los tacharían de lopezo
bradoristas. Claro que no lo han he
cho y tal vez ni lo hubieran podido
llevar a cabo. Pero ahora tienen que
voltear a buscar salidas para el país.
Si no, no se levantan, mmm

t , ¦ iLos partidos no son
capaces de hablarle a

nueVOS posibles VOt antes
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La pandemia
para ciudadanos
con oídos

¿Por qué está ganando el vi
rus?", se pregunta llanamente
Nick Oxford en The New York

Times ante los nuevos brotes que se dan
luego de domada la pandemia en varios
países. Responde con igual llaneza; por
que los ciudadanos no hacen caso de sus
enseñanzas fundamentales.
Luego de meses de horror y del tor

neo de mediciones, hay unas cuantas
lecciones que bastaría poner en prác

tica para reducir sustantivamente los
riesgos del coronavirus. Las lecciones
son desarmantes en su sencillez.

Primero, hay que usar una careta si
vas a estar con alguien que no es parte
de tu hogar.
Segundo, debes reducir al mínimo

actividades que se dan en espacios ce
rrados con mucha gente.
Tercero, debes hacer todo lo que

puedas porque tus encuentros con
otros sean al aire libre.
Cuarto, debes la

varte las manos con
frecuencia.

Quinto, si te sientes
enfermo, debes que
darte en casa, apartado
incluso de los miembros de tufamilia
Sexto, las autoridades deben hacer

el mayor número de pruebas posibles
de contagio y establecer un rastreo efi
ciente de los infectados.
La experiencia de los últimos seis

meses demuestra que los países que
han hecho estas cosas han evitado y
contenido brotes. Ejemplos: Corea del
Sur, Vietnam, China la zona metropo

litana de Nueva York, buena parte de
Europa Occidental.
En los últimos meses, dice Oxford,

el virus ha empezado a regresar y a ex
pandirse en Estados Unidos y en otros
países. La razón no es ningún miste
rio: mucha gente ha dejado de hacer lo
enunciado arriba y ha empezado a reu
nirse , sin precauciones en "restauran
tes, bares, iglesias, lugares de trabajo".

La etapa que sigue a la doma de la pan
demia la salida almun
do,yano es cuestión de
epidemiólogos o labo
ratorios, dice Oxford.
Es una cuestión de vo
luntad políticayde dis
ciplina social.

Y cita a su colega Apoorva Mandavi
lli: "Hay maneras responsables de so
cializar, pero la gente no parece capaz
de distinguir entre lo que está bien y lo
que no. Para mucha gente es un asun
to binario: o estás encerrado del to
do o sales sin tomar ninguna precau
ción" (https://nyti.ms/2Z7fF10). Sin
tomar precauciones y sin pruebas ma
sivas , regresará la pandemia mmm

Las autoridades deben

hacer el mayor número
de pruebas posibles
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Contra todo

y pese a todo

I o bien el presidente López Obrador
acababa de sorprender con la confir

1_ ^ marión de que se verá con Trump, el
embaj ador de Estados Unidos puso el dedo en la llaga
de la 4Tsobre la desconfianza de sus paisanos: "Los
inversionistas buscan certidumbre y no hay nada
peorque cambiar las reglas deljuego...".
Su declaración es la cereza, no, el chamoy en el des

compuesto pasteldelapolíticaeconómicamexicana re
vuelto con ofensas, presiones, chantajes y mentiras del
poderosobravucóndelpelo anaranjado.
AMLO quiere verlo dizque para "iniciar la etapa

nueva en el tratado económico comercial con Esta

dos Unidos y Canadá".
Recordó que "en momentos difíciles, cuando estaba

conmayorintensidadlapandemia,hablamosporteléfo
no, le pedí apoyo para que se consiguieran equipos, ven
tiladores, y ordenó que se apoyara al gobierno de Méxi
co. Voy también a esoaEstadosUnidos, a agradecerleal
presidente Trump por su gesto de apoyoysolidaridad
¿Verse con Trump por un acuerdo que entrará en

vigor antes y sin necesidad de que se vean? Sí, y en
ausencia del tercer firmante, porque "estamos espe
rando que responda el gobierno de Canadá para ver
si podemos estarjuntoslos representantes de los tres
gobiernos. Si no es así, yo ya tomé la decisión...".
¿Qué habrá sentido al enterarse y cómo reac

cionará Justin El prescindible
Trudeau?Saltan las interrogantes:
¿"Agradecerle" qué diablos a

T™mp?¿Le regaló algo aMéxi
Co? ¿Mostrar gratitud porque no
seopusoaquecompañíaspriva
das estadunidenses nosvendieranesosequiPos?

El Presidente confía en supe
rar el escollo, aunque sabe que su visita será usada pa
ra los fines reeleccionistas de su anfitrión: "La polí
tica es como caminar siempre en la cuerda floja, hay
que correr riesgos y tomar decisiones...".
Las determinaciones de AMLO son tan íntimas

que no se sabe de nadie, absolutamente nadie, que le
haga cambiar de opinión.
Emigrado como yo de Excélsior(197ó) tras el golpe

echeverrista, Agustín Gutiérrez Canet (ex cónsul gene
ral en Hong Kong, ex embajador en Irlanda, Finlandia
y Rumania, hoy embajador en retiro) es el esposo de la
embajadora mexicana en Washington, Martha Bárce
na, y tío de Beatriz Guriérrez Müller. Jamás ha militado
en algún partido y me consta su independencia intelec
tual, lo mismo en su paso por el 1 +1 de Manuel Becerra
Acosta mientras estudiaba relaciones internacionales
que aquí, en MILENIO.
La marcha de la locura tituló su Sin ataduras de

ayer: "En Washington las decisiones de política exte
rior se toman sobre todo por razones de política in
ternay más ahora", publicó, cuando Trump "busca el
triunfo electoral a toda costa".

Elogia a López Obrador, dice Agustín, después de
que amenazó con aplicar aranceles. "En México hay
algunos queparecen olvidar el desastre de la visita del
candidato Trump a Peña Nieto enLos Pinos que aho
ra, después de cuatro años, parece que se va a repetir,
a menos que súbitamente recuperemos la cordura".
Supongo que el tí o político ni lo leyó...
T as flpPISinnPS HpLicto UttkMUlltb Ut,
AMLO son tan

íntimas; rriip nn hav
I i J Ul l loo Ljut i lU May
nadie Cine le haga
i . icambiar de opinion
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Les voy a contar una película, por en
cima, a grandes rasgos. Entre las mu
chas comedias del cine español de los

años 5060, en su mayoría olvidadas, hay una estu
penda, en blanco y negro, dirigida por Pedro Lazaga
en 1962, que se titula Sabían demasiado. En su re
parto están, como suele decirse, todos los grandes
cómicos del momento José Isbert, José Luis López
Vázquez, José Luis Ozores..., siendo sus protago
nistas Tony Leblancy Conchita Velasco, dos porten
tos del género.
El caso es que Leblanc, apodado El Señorito, lide

ra una banda de modestos carteristas madrileños

que percibe el decaimiento de su negocio. Hom
bre de ideas e iniciativas, El Señorito decide que es
preciso modernizarse. Dicho y hecho. Se desplaza a
Chicago, se pone allí al tanto de las técnicas maño
sas y regresa a Madrid con un experto americano
llamado Joe y dispuesto atrabajar alo grande.
Sombreros, trincheras, camisas negras cái?

corbatas blancas... No hay quien reconozca ahora
a la banda de piojosos carteristas. Y, claro, ahora
no se andan con chiquitas. Se acabó eso de arri
marse a incautos en las aglomeraciones para bir

larles el billetero. Grandes pía

r¿Th°s P'an°s: atrac"
Tengoquecontarleselfinal,

aviso. El atraco sale fatal y aca
ban en la cárcel. Están ya todos
en patio del trullo El Pali

líos, El Pianola..., pasmados de
frío, e Ismael Merlo (El Cajero)
le dice al Señorito: «Tú lo has

planeado todo muy bien, pero el país no está pre
parado para tener gánsteres».
Hay peloteo, desde luego, en esta frase del Ca

jero. Y mucha más miga, a elegir: rechazo a la falsa
modernización, el tradicional reconocimiento au
topunitivo de que la innovación extranjera no tiene
cabida entre nosotros, consiguiente elogio nostál
gico de los procedimientos patrios... Y tambiénhay
una transferencia de la culpa a los demás, al país, y
lo que no hay es el menor atisbo de autocrítica. Y
eso es, exactamente, lo que está pasando ahora, que
es lo que pasa siempre. Todos y cada uno de noso
tros líderes, partidos, medios, entidades, ciudada
nos... hacemos las cosas bien, pero con esa gente
con ésos, con los otros no se puede ir a ningug^.
parte. ¡Si me dejaran a mí...! Si las ideas, los planes,
las actuaciones, las normas y los principios de cada
uno de nosotros fueran a misa, no estaríamos como
estamos. Incluso, caramba, es que los demás debe
rían dejarse atracaren condiciones. Pero no, es una
pena que, haciendo cada uno todo tan bien, el país
no esté preparado, mmm

Es una pena que,
haciendo cada

1 inn torio tan hipn
1X1 lx J í n j A U1 U1L11?

el DaíS 110 esté
t i

pi epai ano

"¿Qué era más trágico o quién estaba más condenado: el que lo sabía o el que no lo sabía?"
OlherSatks
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"I" o sé qué es más divertido que, sin que nadie se
I lo haya solicitado, Chiflano Aureoles salga a
I deslindarse del supuesto financiamiento de

^Hj unaplataformaantiCuarta trarisformeichon
JL ^ (como siempre, el góberpetocho sonó veraz y
oportuno), o los lamentos de los defensores de la Nuevavieja
banda TimbirINE, a la que prácticamente ponen al nivel de
la NASA que, como bien sabemos, nunca se ha equivocado ni
errado despegues, ni tiene en su haber aparatosos accidentes.

Y es chistoso no solo porque tratan al INE como una entidad
inmaculadaysuperior, conectada con vina clase de santidad va
ticana (sin pecadillos, plis), sino porque los mismos personaj es
que se desgarran las vestiduras cual protagonistas de Rubí son
los mismos que durante el sexenio de mi licenciado Peña cues
tionaron al Instituto por ser obscenamente
costoso, obeso y chafa Y lo decían echando
humo por las orejas exactamente como hoy
lo hacen, acosados por el alzhéimer selectivo
que es más peligroso que el coronavirus.
Y curiosamente los que defienden la

santidad del INE son, adivinó usted, los
mismos que se ponen como la niña de El
Exorcista solo porque AMLO podría tener
un encuentro con Trump. Sí, Donald es un
viejo oportunista, malévolo, fundamentalmente
pero que es el preciso en los Yunaits (ya saben, el Imperio
Romano Disneylandesco del Norte) potencia vecina con la
que hay que lidiar fuerza, digan lo que digan los demás.
— Está mal ir con Trump porque puede ser una trampa y

como mi bolita mágica dice que va a perder en las elecciones,

pior. ¡Vamos a quedar como sus gatos y le vamos a tener que
dar el estadio Azteca alos Cowboys.
—Bueno, entonces hay que ir con los demócratas...
—No, mano, no seas buey, ya sabes que ellos siempre

va del nabo.

—Ok,ok, entonces no hacemos nada...
—Por dios, ¿y que nos pase el tren en

cima? ¡Apátrida! Hay que hacer lo que
siempre se hace en estos casos...

—Que es...
—¡Ir al Fondo Monetario Internacio

nal y pedir un préstamo la mar de gor¡Jg!
Esto me recuerda a Bret Easton Ellis

que en su nuevo libro, llamado Blanco,
dice que hay que escuchar a los piensan

distinto porque si no te conviertes en una especie de onanista
intelectual e ideológico; sin embargo, supongo que esto ex
cluye alos histeriquitosy rabiositos como el iberdrolesco Je
lipillo y su panda de Lozanos. El Huero Castañeda, el Chumel
primigenio, el ChikiliQuadri Güero, burlándose de Putla, se
compra por separado,

Se ponen como la
niña de El Exorcista
porque AMLO puede

hacer una visita a
Trump

Fecha: 26/06/2020

Página: 31

Area cm2: 192

1 / 1

Columnas Políticas

Política Cero /Jairo Calixto

Jairo Calixto Albarrán

Costo: 25,664

Página 12



El arte de mentir
por el bien del
pueblo

I o pocas obras nacen como
i opúsculos, es decir, "obri
L_ ^ tas".UnalegendariaesEZ

Príncipe, que se editó como tal en Roma
porvezprimeraen 1532, cinco años des
pués de lamuerte de Maquiavelo, quien,
hay que recordar con Bacon, se limita a
describir ahí lo que los hombres hacen
realmente, lo que son, antes que lo que de
bieran ser, y por eso puede sostener que
nuncaobranelbiensinoespornecesidad

La traducción francesa de un opús
culo, datado en 1733, apareció en Am
sterdam firmado por el escritor Jo
nathan Swift, titulado Arte de la men
tira política, consistente esa habilidad
en hacer creer al pueblo "falsedades sa
ludables" con vistas a un buen fin, por
subien, paralo que debe cumplirse con
una regla de oro, la verosimilitud, que,
digo yo, después tanto beneficio le dio
a expresiones artísticas, como el cine
de ficción.

Aunque en unapublicaciónpostrera
Swift adjudicó la au
toría de este opúsculo
a un amigo suyo, John
Arbuthnot,hapreva
lecido la pertenencia
al prosista irlandés
acaso por la fama y la
obra literaria que lo
distinguen ante la hoja curricular del
médico escocés, aunque quizá también
porque compartían ideas políticas co
mo miembros del exclusivo club Scri
blerus, si atendemos el apunte de Jean
Jacques Courtine.
Swift no desaprovecha líneas y re

parte alfilerazos. Alos jefes de partido

les previene de no creerse demasiado
sus propias mentiras y a los periodistas
los llama "folletinistas y gacetilleros",
"burdos", sin talento ni ingenio pa
ra inventar, violando la regla de j amás
exagerar so pena de ser inverosímil,
porque el engaño, evalúa, se calcula, se
sopesa, se destilay se dosifica
No puedo pasar, así, dos citas que

gozan de total vigencia. "Hay una co
sa esencial que distingue a la mentira
política: ha de ser efímera; le resulta
imprescindible para poder ajustarse

a las circunstancias,
para avalar las dos
partes en disputa,
para adecuarse a to
das las personas que
ha de deslumhrar".
Y otra incontrover
tiblemente actual:

"Considerando la natural propen
sión del hombre a mentir y de las mu
chedumbres a creer, confieso no sa
ber cómo lidiar con esa máxima tan
mentada que asegura que la verdad
acaba imponiéndose".
Vaya lecciones tan remotas y tan

vigentes.,^™

N() pue(J0 pasar asj
GOS Citas tj lie gozail (J e

total Vigencia
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Cambiar las reglas del juego

Acaso fue poco diplomático o ta! vez muy realista, pero el
embajador Chiistopher Landau puso el dedo en la ¡lega durante
una reunión con industriales de la transformación.

Aceptó que parte de su trabajo es atraer inversiones de Estados
Unidos a nuestro país, pero que no les puede decir a los
inversionistas norteamericanos que es un momento oportuno
para invertir en México,
Los inversionista* buscan la certidumbre y para ello* no
hay nada peor que cambiar las reglas del juego sobre la
marcha, cuando ya se emprendieron lo* proyectos.
Esto contrasta con la inminente entrada en vigor de! TMEC
que es una oportunidad dorada que, en palabras del embajador
ambos países tienen que aprovechar,
La grabación de sus dichos circuló profusamente la tarde, de ayer
de manera que la intentona de asegurar que no dijo lo que dijo, se
diluyó.

La cauta de Iberdrola

Es curiosa ¡a manera en la que desde Palacio se habló de la carta
de iberdrola. "Están di spuestos a llegar a un acuerdo".
Este griilito se coló y vio la misiva en la que había un tono amable,
pero no se decía nada sobre negociar,
La empresa argumentaba, sobre todo, que su posición no
es mono polka y que su visión es la de una empresa que
invierte en México y beneficia a su población.
El griilito alzó entonces las antenas con suspicacia, ¿entonces de
dónde salió lo que dijo ei Ejecutivo de una disposición empresarial
a sentarse a negociar y alcanzar acuerdos?
¡ Ahhh. clarol Lo más seguro es que ese sea un añadido de quién
sabe qué, por si ei asunto va a tribunal va a perder de cabo
a rabo por cambiar los reglamentos para producir energía a
instalaciones ya en operación.

Síntomas menores

El propio secreta rio de I faciend a. Arturo I letrera, informó que dio
positivo en la prueba de Covid19, Fue un balde de agua helada a
pesar de que el funcionario dijo tener síntomas menores.
1 Ierrera se suma a otros compañeros de gabinete como Irma
Eréndira Sandoval.el subsecretario Ricardo Peralta, el director
general del IMSS, Zoé Robledo y Ricardo Sheffield de la Proiéco,
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que también resultaron contagiados y ya lograron saltar al
caronavirus. De inmediato circularon imágenes de ios recientes
encuentros de i Ierrera con el presidente López Obrador en los que
ambos aparecen charlando de cerca sin cubrebocas.
De hecho, como regla no escrita los integrantes del equipo
presidencial no usan cubrebocas en encuentros donde
está el presidente.
Del primer círculo de! mandatario a ia única que se ha \isto
con cubrebocas es la jefa de Cobierno de la CDMX, Claudia
Sheinbaum, quien así es congruente con el mensaje que e Ja
manda a los capitalinos de usarlo y guardar ia sana distancia
para evitar contagios.

Margarita a prueba

La Suprema Corte de justicia de la Nación decidió aceptar la
impugnación presentada por el gobierno de Michoacán sobre el
acuerdo para usarlas fuerzas armadas en la seguridad pública.
Que el máxima tribunal analice la constitucionalidad de
la decisión es benéfico para todos. Destaca el hecho de
que haya tocado a La magistrada Margarita Ríos Fajart
admitir el trámite.

La magistrada apenas se incorporó a la Suprema Corteen
diciembre del año pasado, proveniente del SAT, por lo que este
controvertido tema, el de la militarización de la seguridad pública,
será su primera prueba de fuego.
Se espera de ella dominio del tema y sobre todo imparcialidad.
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EL CRISTALAZO

El perdedor y el ganador
r>^m/ uando Luis Videgaray,j(*f/7/ en un momento de au

dacia se brincó a medio
, mundo y concertó para

j Enrique Peña Nieto, una
entrevista con el candi

dato puntero de las elecciones ame
ricanas de 201 h, Don a Id Trump,
logró acercar a su jefe con el futu
ro presidente de los Estados Unidos,
Nadie en el mundo había jugado
esa casilla en la ruleta electoral de
manera tan decidida.

El mundo se le vino encima a
Peña porque cometió la torpeza de
recibir a un seguro ganador como
si fuera un jefe de Estado, pero ese
fue un error de protocolo. En ese
tiempo Trump no podía, como aho
ra, condicionar políticas en Méxi
co, Hoy lo hace todos los días, An
tes ofendía: hoy ofende y manda,
pero aquel movimiento político fue
acertado: Peña tragó sapo y apostó
por el número ganador.

Las criticas, especialmente alen
tadas por quienes hoy están en el
poder y desde entonces manejaban

oleadas de bots en las redes socia
les para denunciarlo lodo, como
si todo fuera culpa de Peña, justi
ficaban su acidez en las injurias de
Trump hacia México, las cuales no
han variado nada,

Frijoleros, "greasers"*» violado
res, crimínales, asesinos, delin
cuentes. Todo eso. pero hoy con 3 a
dócil resignación de quien encima
de todo tolera el muro y pone el ta
pón chiapaneco contra los centro
americanos a quienes se ha queri
do ayudar con arbolitos ridículos
o semillas de ahuehuete o ílambo

yán, IJn espanto grotesco.
Ahora las condiciones son dis

tintas y México vive sometido a los
caprichos de Donald Trump. ama
gado por su valla, con sus fuerais
militares al servicio en la conten

ción migratoria y un tratado co
mercial invasivo y lleno de super
visiones inadmisibles enot.ro tiem

po (como los inspectores labora
les!, el presidente de México admi
te tácitamente o al menos no re
chaza con firmeza —. una invita

ción con aroma de instrucción, pa
ra acudir a los terrenos del otro pre
sidente quien está cerca de [perder
las elecciones.

De una manera, si se quiere sim
bólica, aquella invitación a Trump
tuvo la cobertura, falsa si se quie
re), de una simultánea cortesía a la
can didata demócrata, I lillary Clin
ton quien la rechazó enfurruña
da. Doña Cornelia estaba derrotada

desde tiempo atrás. Iloy no se sabe
de una posible reunión LópezBi
den.

Se pí>drá argumentar falsamen
te, es una reunión de jeles de Esta
do, lo cual llevaría otra prepara
ción y una agenda fuera de lo elec
toral, y no es este el caso. El SP no
va a reunirse con el POTliS: va a

empujar la campaña de un can
didato cuya reelección pende de
un hilo,

Y según yo—, ese hilo se reven
tará.

Y cuando eso suceda, alguien le
va a murmurar revanchas a Eiden,

Dicho de otra manera: Peña ju
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gó con el ganador y lo lincharon;
López Obrador le apuesta (forzado y
callado),, al número con riesgo per
dedor y su claque lo alaba por un
acto dizque de gran estadista, qui
zá además porque podría apro
vechar su visita a Washington pa
ra ofrecerse como inspector electo
ral y vigilante de la legalidad e im
pedir un fraude en perjuicio de Mr,
Trump, como en México hará para
garantizar los triunfo de Morena ei
año venidero.

Como sea este será un tropie
zo más en la política exterior, cu
yo mejor momento ha sido acudir
a! tianguis de suministros médicos
de China.

PARRA

No es de extrañar la cita opti
mista del SP en una de sus recien
tes conferencias.

Ha dicho en paráfrasis o cita
cancionera, "...gracias a la vida,
que me ha dado..," tal y como can
taba la chilena Violeta Pan a. linda
cosa esa de celebrar la vida,

Pero la información musical del
SP al parecer está incompleta, por
que la señora Parra escribió tam
bién otra canción terrible en la cual
maldice hasta del "alto cielo", lo
cual no es una blasfemia sino una

depresión, tan sincera como su tris
te final: la mujer agradecida por la
vida prefirió el suicidio a la existen
cia.

Así pues, la inspiración musical
del SP resulta por lo menos parcial,

porque no basta el nuevo cancio
nero (como se le llamó a ese movi
miento I para refutar ai Fondo Mo
netario Internacional, proterva
institución tan lejos del charango
y tan cerca de Washington, cuyo
diagnóstico de derrumbe econó
mico mexicano suena como aque
lla otra canción de Violeta:
"...Que pena siente ei alma/

Cuando la suerte impía/Se opone
a los deseos/Que anhela el cora
zón..."

Ü como dijo el Nobel Dylan, (y le
queda a Trump):

"...You that hide behind walls/

You that hide behind desks/I just
want you lo know/I can see throu
gh your masks..." (a ver si se lo tra
duce Epigmenio),
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El secretario de Obras y Servicios
del gobierno capitalino se com
prometió a concluir en agosto el
reforzamiento de !a estructura del

Angel de la Independencia, la cual lleva un avan
ce del 56 por ciento y en la que se invirtieron 14
millones de pesos. Esta obra se realizó en coor
dinación con la Secretaría de Cultura, el Instituto

Nacional de Bellas Artes y Literatura, así como
con el Instituto de Ingeniería de la UÍNfAM. Espe
remos la reinaugu ración en dicho mes.

Jesús
Antonio
Esteva
Medina

Y al que el coronavirus le cobró
cara la factura fue a !a estrella de

tenis, después de que el astro
realizara un juego de exhibición

en plena pandemia. Ahora, después del irrespon
sable acto, varios participantes resultaron conta
giados por COVID19, así oormo los invitados y el
organizador. Ojalá este acto le sirva de escar
miento al deportista y no lo repita,

Ngvak
Djokqvic
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CRÓNICA CONFIDENCIAL

¡Todos junios contra I* corrupción y Irt impunid\d!

La utopía de los ciudadanos
DR. LORENZO CÓRDOVA V1ANELLO,
INSTITUTO NACIONAL ELECTORAL

+ Viri menor no digo iirrrfrr. pero...
Anónimo

f¡ ra espera ble que, en su alan
transformador, el presidente
López Obrador y sus diputa
dos federales se fueran a fondo

i, , en el tema de los órganos au
) tónomos. la utopía de Sos ciu

dadanos, las telecomunicaciones, ¡a Comi
sión Federal de Competencia Económica y
la Comisión Reguladora de Energía de! se
nador Moii real.
£i sexenio de Enrique Peña Nieto

no profundizó en el debate al respecto;
sus reformas estructurales sobre la

autonomía del IFT y la Cofece no tuvieron
ni la discusión ni ios consensos suficientes

para dotarlas de plena legitimidad y
viabilidad mediante un análisis profundo
sobre la validez o el desgaste de ¡os óiganos
autónomos, si seguían siendo válidos o
se habían desgastado para quedar en un

cliché que entronizaba a los ciudadanos y
satanizaba a los gobiernos.

Muchos desconfiamos de la utopia de
los ciudadanos como fuente de pureza y
legitimidad porque todos, en tanto actores
sociales determinados por nuestra propia
circunstancia, estamos expuestos a
múltiples relaciones que nos condicionan
y nos determinan. La autonomía
constitucional también amerita una

revisión a fondo para hacerla funciona! a
las nuevas necesidades de la economía y de
la sociedad. Autonomía no necesariamente

es neutralidad u objetividad; autonomía
del gobierno y respaldo del Estado no
necesariamente implican órganos
autónomos fuertes porque, más allá de la
teoría política, el Estado no siempre es ágil
y actuante, mientras que los gobiernos
y los poderes lácticos sí ¡o son y pueden
capturar, como lo han hecho, a órganos
como el IFT y la Cofece.

En el caso del IFT. por más autonomía
que ha tenido, sus funcionarios nunca
han controlado a concesionarios de
medios de comunicación, entre otros
rubros que mantienen sus condiciones
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preponderantes. La Cofece. por el estilo,
difícilmente ha incidido en la competencia
económica a juzgar por la imparable
acumulación y concentración de riqueza,
mercados y privilegios.
En cuanto a los "consejeros

ciudadanos" que gobiernan los
órganos autónomos, pronto el
problema de su designación se resolvió,
desafortunadamente, a través de las
cuotas y las complicidades, de manera
que Ea independencia y neutralidad de los
consejeros se subordinó a ios intereses de
los partidos políticos, ios poderes Tácticos
involucrados y los proyectos que en la
materia se impulsaban desde el gobierno.

Por eso. la iniciativa de desaparecer al
IFT. la Cofece y la CRE. debe debatirse y
documentarse a fondo. De entrada, hay
que dudar del argumento de la austeridad
para fusionar a los órganos reguladores
en un solo instituto, porque la función
reguladora del Estado es estratégica y no
se debería regatear en ello.
Lo que si debe examinarse

exhaustivamente es la viabilidad del

modelo de autonomías constitucionales y
la presunta honestidad de los ciudadanos..,
porque los consejeros ciudadanos se
volvieron una casta que, basada en los
más duros principios de Ea tecnocracia,
desvirtuaron la idea del ciudadano

imparcial promedio para abrir una

estrecha puerta de entrada basada en
conocimientos uitraespecia!izados, de
forma que en el alan de consolidar un club
privado, buscaron alianzas con los partidos
políticos y los poderes lácticos. Incluso se
volvieron supuestos omniscientes como
jaequeline Peschard. quien permaneció
décadas en el IFE, el IFAI, el Sistema
Nacional Ant ¡corrupción, etc.
El problema de regular mercados,

servicios y sectores debe resolverse ya, de
manera inmediata, eficiente y democrática
si queremos garantizar el mejor uso de los
bienes públicos espectro radioeléctrico,
minas, agua, aire, vías terrestres y
cuantos más. El objetivo fundamental
de la regulación debe enfocarse en el
correcto funcionamiento de la economía,
la competencia funcional que optimice
y democratice los mercados y persiga la
concejil ración abrumadora.

En la actual coyuntura, es bienvenida
la revisión de la doctrina de ios órganos
autónomos y la ciudadanización. sin
que las inercias de la disputa político
ideológica lleve las decisiones ai otro
extremo y se caiga en la tentación de
entregar todos los hilos de la regulación
y el arbitraje al Ejecutivo; o peor aún, a
una oscura oficina de una no menos
oscura secretaría. La puerta está abierta;
ojalá que lo único preponderante sea
la imaginación política y la inclusión
democrática.
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Olga Sánchez Cordero dijo rápidamen
te que no se contagió de coronavirus,
de ser cierto, todos deberían correr a
comprar las famosas gotas de nanomo
léculas de cítricos que anunció consu
mía para blindarse en tiempos de pan
demia y que incluso le permitían no
usar cubrebocas. De todas formas, con
todo y su menjurje sus cercanos andan
que lloran de preocupación, igual que
los que rodean a Rabindranath y a Dia
na Álvarez, no se crea.

**»

Dicen los que saben que las alertas se encendieron
en Presidencia y en la Secretaría de Gobernación
después de que el titular de Hacienda informara
que es portador de Covid19, una enfermedad que
ya mató más de 25 mil mexicanos. Recordaron
que el pasado 22 de junio doña OLGA SÁNCHEZ
CORDERO estuvo más de media hora platicando
muy en corto en Palacio Nacional con Arturo
Herrera, por el movimiento de Diana Álvarez Maury,
a la dirección del Banco del Bienestar, y de
Rabindranath Salazar, actual director de dicho
banco, que será el nuevo subsecretario de
Gobernación. Todos estuvieron juntos para el
anuncio y los ajustes, incluyendo al presidente de
México, Andrés Manuel López Obrador. ¿Solamente
está enfermo Herrera? Es pregunta, como dice el
columnista fifí. ¿Y si solo Doña Olga se había
blindado con gotas de nanomoléculas?

"Me he hecho cinco pruebas, la más re
ciente fue este fin de semana que me
dieron el resultado negativo el domin
go, pero déjame decirte otra cosa, al se
cretario de Hacienda le voy a mandar
mis gotas mágicas, hoy mismo se las
mando", dijo durante una conferencia
la titular de Segob.

***

Por cierto, nos recuerdan que el vier
nes pasado, en una reunión virtual con
miembros de la Confederación de Cá
maras Nacionales de Comercio, Servi
cios y Turismo (Concanaco), Arturo
Herrera interrumpió en un par de oca
siones su participación por ataques de
tos, pero el funcionario aseguró que no
tenía Covid19 y que se trataba sólo de
una alergia.
Recuerdan aquel episodio del Estado
Fallido de Carlos Pascual con Felipe
Calderón, pues una continuación de
esos momentos de crisis entre los dos

países se presentó ayer y el ahora em
bajador de Estados Unidos en México,
Christopher Landau, también la quiso
componer antes de que pidieran su ca
beza: "Se está reportando que yo co
menté esta mañana a la Concamin que
no es momento oportuno para invertir

en México. Eso no lo dije. Lo que dije es
que los inversionistas buscan la certi
dumbre, y que no hay nada peor que
cambiar las reglas del juego".

***

Nos cuentan que, de manera contraria a
la percepción que empiezan a expresar
una buena parte de los mexicanos, el
subsecretario de Salud Hugo López
Gatell genera un buen ánimo en la pre
sidencia de la República; al grado que
ya se le considera, junto a Claudia
Sheinbaum y Marcelo Ebrard, como un
posible candidato de Morena para con
tender por la titularidad del Poder Eje
cutivo en el 2024.

No obstante, nos hacen ver que las he
churas que más le reconoce Andrés Ma
nuel López Obrador a su funcionario no
son precisamente las relacionadas con
el desastroso manejo de la pandemia,
sino la manera en que llevó previamen
te la negociación con los empresarios
para el tema del etiquetado de alimen
tos, ésta, aseguran, caracterizada por la
nula apertura de la parte gubernamen
tal y el uso del cada vez más conocido
látigo de la Cuarta Transformación.

ALEJANDRO OYERVIDES
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Este 25 de junio fue el aniversario 70 de la
Guerra de Corea (19501953), la cual repre
sentó el primer choque de la Guerra Fría y
una de las batallas más brutales del último

siglo. Después de la guerra, la Península co
reana quedó como el único lugar donde se
guarda el sufrimiento y dolor de la historia, y
en la actualidad sigue siendo un país dividido
por la Guerra Fría.

Recientemente el Embajador de México
en la República de Corea, Bruno Figueroa,
habló sobre la historia de los veteranos me

xicanos que participaron en la Guerra de Co
rea, pero fueron olvidados. En el evento orga
nizado por la Cancillería mexicana en la Re
pública de Corea, para conmemorar los 70
años del estallido de la guerra, el Embajador
dio una charla con el título "Los Soldados Ol

vidados en la Guerra de Corea", el cual me
pareció muy interesante y significativo. A
través de su plática, supe que por el Acuerdo
Estados UnidosMéxico de ese momento,
muchos mexicanos y estadounidenses de
origen mexicano participaron en la Guerra de
Corea, representando casi el 10% de fuerza
militar estadounidense, más de 100 mil per
sonas. Lamentablemente, el Sargento Joe
Campos (Miami, Arizona) fue uno de los pri
meros soldados desaparecidos en la guerra
por el accidente de reconocimiento aéreo en
el 28 de Junio de 1950.

Días después se escenificó la primera ba
talla entre soldados estadounidenses y sol
dados de Corea del Norte, la de 'Osan', don
de el soldado Florentino González (Chicago,
Illinois) fue rehén. En el mismo año, el día 26
de septiembre, el soldado Eugene A. Obregón
(L.A., California) salvó a varios compañeros

lastimados sacrificándose él mismo. Durante
la Guerra de Corea hubo sacrificio heroico de
nuestros hermanos mexicanos.

Por haber estado registrados "Blanco" en
matrícula militar, es difícil encontrar sus da
tos específicos oficialmente e historiales ge
nerales, sin embargo, por los testimonios de
veteranos quienes estuvieron junto con ellos,
sabemos que los soldados mexicanos y los
soldados estadounidense de origen mexi
cano cumplieron sus misiones, lucharon con
valor en momentos cruciales y sacrificaron
su vida valerosamente.

Además, en la 25 División de Infantería, el
35 Regimiento de la tropa de Estados Unidos,
existía una tropa sólo de mexicanos,y cree
mos que había más tropas como ésta.

Reconociendo el gran valor de los vetera
nos mexicanos, en Estados Unidos diez sol
dados estadounidenses de origen mexicano
recibieron la Medalla de Honor, la medalla
más importante en Estados Unidos.

La Guerra duró tres años, de junio de 1950
a julio de 1953, para salvaguardar la libertad y
la Democracia de la República de Corea, que

es un país recién nacido de nuevo. Dieciséis
países enviaron sus unidades de combate ba
jo la bandera de la ONU. Cinco países man
daron el apoyo médico, otros 40 países inclu
yendo México enviaron alimentos, asistencia
médica, entre otros materiales necesarios, y
seis apoyaron la restauración después de la
guerra. Ellos fueron quienes nos protegieron
para que pudiéramos renacer como la Repú
blica de Corea en el mundo actual.

Esa época, México no mandó ninguna uni
dad de combate, pero nos apoyó con alimen
tos, por ejemplo frijoles y arroz, al igual que
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alcohol y artículos médicos, un monto apro
ximado de 350 mil mdd. Los coreanos tienen

presente que México fue uno de los países
hermanos y estamos agradecidos con quie
nes nos ayudaron.

Gracias a su sacrificio tan valeroso, la Re
pública de Corea pudo crecer rápidamente y
ahora es uno de los países más importantes
en el mundo en los sectores social, económi
co, tecnológico y cultural. Antes Corea era un
país que recibía el apoyo de la ONU, pero ac
tualmente es un país quién apoya para prote
ger el mantenimiento de la paz en la sociedad
internacional.

México es el socio más grande y el compa
ñero más importante en América Latina para
la República de Corea, con la relación de
alianza estratégica para la prosperidad mu
tua y de los miembros de MIKTA a nivel in
ternacional. También desde el año 2017 existe

el vuelo directo CoreaMéxico que ayudó al
sector comercial. Así muchos turistas visitan

ambos países y se comprenden mejor mu
tuamente. Por añadidura, en la Copa Mundial
de Rusia2018 la selección mexicana obtuvo

el pase a octavos del final en el partido contra
la selección coreana. Así es la relación y
amistad, muy especial, la cual es firme al
compartir muchas cosas.

Desde el año 1973, cuando instalamos el
Agregado Militar en la Embajada de Corea en

México para el sector diplomáticomilitar,
casi 60 oficiales, incluyéndome, recibieron la
educación militar en el país de otro y tuvimos
18 visitas mutuas de los buques de escuela de
ambas armadas. También estamos en el pro
ceso de firma de un MOU para la cooperación
militar entre ambos países, así seguimos am
pliando los sectores en que podemos trabajar
y apoyarnos juntos.

Especialmente, en el año 2022 se cumple
el 60 aniversario de la relación diplomática
entre Corea y México, por lo tanto es un año
muy especial para ambos. Desde la Embaja
da de Corea en México estamos planeando
varios eventos significativos para celebrar,
esperamos tener una relación más íntima y
fuerte después de esto.

Por último, cumpliendo 70 años de la Gue
rra de Corea, después de escuchar la historia
de "Los héroes mexicanos olvidados en la

Guerra de Corea" siendo el Agregado militar
de Corea en México, estoy muy orgulloso de
ellos y les agradezco sinceramente. Sería un
gran honor para mí, si es posible, visitar a es
tos héroes para dar las gracias por su sacrifi
cio y esfuerzo tan valioso para mi país, repre
sentando a la República de Corea y al Ejército
coreano. Si me brindan la oportunidad, me
gustaría cumplirlo.
Agregado Militar, Naval y Aéreo de la

República de Corea
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Estados con Biden 202024
¡Todos con Biden! En entrevista con ABCRadio, la di

rectora nacional del voto latino en la campaña del aspi
rante demócrata loe Biden, Laura Jiménez (Ll) asegure
que su candidato mantiene una ventaja firme en los esta
dos que pueden determinar el resultado de la elección el 3
noviembre: Pennsylvania, Ohio, Nueva Hampshire, Ne
vada (de donde es oriunda una de las tres candidatas a la
vicepresidencia, Catherine Cortez Masto), Florida, Geor
gia, Colorado, Carolina del Norte y California con la más
viable compañera de fórmula Kamala Harris, amiga del
exalcalde angelino Antonio Villaraigosa y Nueva York
donde su gobernador Andrew Cuomo ya alzó la mano a
Biden: "Joe will be next president".

Prolatino: LJ recordó que Biden aprobó la Ley de Asis
tencia Asequible, pago de horas extras, beneficios de des
empleo y derechos de los trabajadores inmigrantes, por lo
que se sumará a la organización American Latinos United
un comité de acción política centrado en derrotar al pre
sidente Donald Trump.

Alianza: En la mira del PAC latino se ubica Florida

Carolina del Norte, Michigan, Pennsylvania y Wisconsin
donde recibió el respaldo de republicanos como el exgo
bernador leb Bush. Villaraigosa fue contundente: "EU es
un precipicio ante la incompetencia y corrupción de
Trump, una amenaza a la democracia y estilo de vida es
tadounidense". Otra organización antitrump que busca

alcanzar 10 millones de votos en favor de Biden es el Con

sejo Binacional de Fuerza Migrante.
Nos conoce Biden: En 2012 se reunió con aspirantes

presidenciales de las tres fuerzas políticas PAN, PRI y
PRDMorena y de gira en Houston, donde el 25 de mayo
se reunió con la familia del afroamericano George Floyd
abatido por la policía supremacista de Minneapolis, Bi
den afirmó que la política de Trump al sur del Bravo y
hacia la Patagonia representa una vuelta a la Guerra Fría

¡Amiga Kamala!: De acceder a la vicepresidencia la
exfiscal y senadora por California Kamala Harris, hija de
migrantes de India y Jamaica impulsaría, como embaja
dor ante México, a su amigo Antonio Villaraigosa mien
tras Joe Biden al exgobernador de Nuevo México, Bill Ri
chardson.

Funcionarios Covid19: Al resultar positivo el secreta
rio de Hacienda, Arturo Herrera son varios ya los servido
res del sexenio con este corona virus como el asintomáti

co titular de Profeco, Ricardo Sheffield; director del IMSS
Zoé Robledo y la secretaria de Función Pública, Irma San
doval y el subsecretario de Gobernación, Ricardo Peral
ta... IMSS: Anunció que entra en operaciones el Hospital
General de Zona en Atlacomulco para pacientes en grade
medio por Covid19... Senado: El Grupo Parlamentario del
PAN exigió al Gobierno federal dar resultados en materia
de seguridad.
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La foto fue el mensaje
Conjurado quedó el llamado a los senadores de
Morena para que se rebelaran ante su coordinador,
Ricardo Monreal. De los 60 integrantes de la bancada,
37 dieron su respaldo al zacatecano. Pero nos cuentan
que lo más contundente para sus malquerientes, fue la
fotografía que difundió Monreal de su reunión con el
presidente Andrés Manuel López Obrador

»A Herrera, gotas "mágicas'
Nanopartículas de cítricos para el secretario de
Hacienda, Arturo Herrera, enviará la titular de la
Segob, Olga Sánchez Cordero, tras revelarse que el
funcionario dio positivo a COVID 19. "Le voy a mandar
mis gotas mágicas", dijo, tras asegurar que a ella ya
le hicieron la prueba cinco veces, y en todas ha salido
negativo. La más reciente fue el pasado domingo.

Quiere todo con Morena
Propuesta formal para ir en alianza al 2021 entregó
el PT al líder interno de Morena, Alfonso Ramírez
Cuéllar La intención de los petistas es la coalición
total, es decir, para los más de tres mil puestos de
elección popular en disputa, entre los que están los
500 diputados federales y 15 gobernadores. Falta que
el Consejo Nacional de Morena lo apruebe.

Armenia es el enlace
Interlocutor designado por el Senado tienen ya las
administradoras de fondos para el retiro. Se trata del
legislador morenista Alejandro Armenia, quien será el
enlace de la Cámara Alta con los representantes de las
10 Amaíore que operan en el país. El objetivo: impulsar
una reforma al sistema de pensiones, por consenso
entre el gobierno, empresarios y legisladores.

Es de todo y sin medida
Ahora el subsecretario de Salud, Hugo López Gatell,
también es experto en discriminación. Dice que fijar
horarios a sectores vulnerables en supermercados
es discriminar, por lo que llamó a cancelarlos. Lo que
es un hecho, es que el doctor la hace de todo, menos
de epidemiólogo, pues la curva de la pandemia no se
aplana. Y de sus picos de contagios, mejor ni hablar.
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El Liverpool, de la mano de
Jürgen Klopp, logró romper una
sequía de 30 años, tras salir
campeón en la Premier League a
falta de siete fechas. El festejo en
Anfield fue a lo grande.

• Rosario Turner, ministra de
Salud de Panamá y encargada
de la pandemia, fue cesada por
el presidente Laurentino Cortizo
ante el aumento en el número de

contagiados por COVID19.

El titular de Salud en Chiapas,
José Manuel Cruz, llamó chafire
tes a los pacientes recuperados de
COVID19. "Después de que te da
la enfermedad, queda uno medio
chafirete".
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os inversionistas internacionales des

confían de México y, para muestra, la
cancelación de la construcción de una

central de ciclo combinado a gas natural
y vapor de agua en Tuxpan, Veracruz, que
fue anunciada por la empresa española
Iberdrola. Esto lanza una señal al mundo

de que las decisiones en México no generan la certidumbre
necesaria como para, en este caso, realizar una inversión
de mil 200 millones de dólares, con la generación de dos
mil empleos, para una planta que hubiese producido mil
204 megawatts.

En su anuncio de ayer, Iberdrola explicó que la cancela
ción del proyecto obedece a la falta de proveeduría de gas
para la futura planta, por lo que tomaron la decisión de parar
estay futuras inversiones. Iberdrola actualmente vende a
la CFE 57 por ciento de toda su capacidad de producción
en México, que se calcula en ocho mil 500 megawatts,
que se producen en 15 estados del país entre centrales
de ciclo combinado, parques eólicos y parques fotovol
taicos. Andrés Manuel López Obrador acusó a Iberdrola
de ser la beneficiaría de un sinfín de contratos durante
administraciones anteriores, y para estar en coincidencia

con su "campaña política" de
desprestigio de todo lo privado,
les espetó que México ya no esLA DECISION DE
una "tierra de conquista".IBERDROLA ES

Sabedores de que la decisiónUNA TERRIBLE
de Iberdrola es una terrible seSEÑAL
ñal en la víspera de la entrada en
vigor del TMEC, el presidente

López Obrador matizó su pos
tura luego del intento fallido de Cuitláhuac García, gober
nador de Veracruz, de anunciar una licitación por parte
de la CFE para que empresas veracruzanas construyan
la planta que ya no construirá Iberdrola. López Obrador
aseguró que no hay nada oficial en la cancelación del
proyecto, que su secretaria de gobernación, Olga Sánchez,
le informó sobre una carta que presuntamente enviaron
los españoles para reunirse con el presidente y aseguró
que "sí habrá arreglo";

En entrevista, Felipe Calderón, expresidente de México,
me dijo que el gobierno actual ha calumniado a la empresa
con el objeto de golpearlo a él. Calderón calificó de falsos
los señalamientos de corrupción entre Iberdrola y su
gobierno y aseguró que su administración sólo le dio a
Iberdrola un par de contratos. Calderón aclaró que nunca
fue invit ado a trabajar en Iberdrola, estuvo en Harvard dos
años y regresó a México para asesorar a una empresa de
energías limpias en Estados Unidos. Dijo que estos golpes
a una empresa como Iberdrola sólo traerán consecuencias
negativas al país y no a López Obrador. Las señales de
desconfianza preocupan. Un país sin inversión extranjera
y sin generación de empleos puede profundizar su crisis
económica por la pandemia de COVID19 y comprometer
el futuro de las siguientes generaciones.

CORAZÓN QUE SÍ SIENTE
Christopher Lcmdciu, embajador de Estados Unidos en
México, dijo que estos no son tiempos de invertir en

México. Terrible declaración a unos días del inicio del

TMEC. Vaya niuel de desconfianza.
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LOS RETOS DE MEXICO EN
EL CONSEJO DE SEGURIDAD

ADRIANA
SARUR

Será interesante el papel
del país, pues llega a
hacer frente a una crisis

117 de junio, México fue
E elegido por 187 votos y

5 abstenciones miem
bro no permanente del
Consejo de Seguridad
de la Organización de las
Naciones Unidas (ONU)

para el periodo 20212022. También fue
ron elegidos Kenia, Turquía India, Irlanda
y Noruega, que compartirán mesa con
los miembros permanentes China, Rusia,
Francia, Reino Unido de la Gran Bretaña
e Irlanda del Norte y Estados Unidos, con
poder de voto y veto, además de los otros
miembros no permanentes. El cuerpo di
plomático mexicano llega en un momento
en el que el mundo se encuentra en pausa
por la COVTD19. pero donde los apremios
internacionales no se suspenden.
La política exterior mexicana se ha ca

racterizado por un modelo de corte glo
balizado y asentado en políticas liberales,
con la llegada al poder de Andrés Manuel
López Obrador, la manera de ejecutar el
modelo se apega a la Doctrina Estrada de
manera más ortodoxa, caracterizándose

por mantener relaciones di
plomáticas de no interven
ción y como país mediador,
una muestra es el caso de
Venezuela en el que omite

firmar una declaración del
Grupo de lima que pedía no
reconocer al gobierno de Nicolás Maduro.
Será interesante el papel que jugará

México ante el Consejo de Seguridad, pues
llega hacer frente a una crisis con un evi
dente desgaste en la economía mundial
por la COV1DI9 y ante su propio deterioro
en política interior por la confrontación
que se agudiza por las medidas tomadas
durante la pandemia, su desinterés en uno
de los temas de preocupación para la ONU
por el aumento de la violencia y la falta
de medidas fiscales frente a la recesión.
México tiene la oportunidad de legiti

marse y solidarizarse con la comunidad
mundial que enfrenta esta pandemia, la
cual dejará miles de decesos y a millones
en situación de pobreza extrema, una di
ficultad que afecta el capital global y que
no todos los países poseen la estabilidad
para hacer frente. Tiene la responsabilidad
de proponer un orden planetario distinto,
pero con mesura, ya que su principal socio
comercial forma parte délos 5 miembros
permanentes del Consejo de Seguridad, al
igual que China, y actualmente se encuen
tran en medio de una guerra comercial que
puede impactar a nuestro país.
Una de las premisas del Consejo de

Seguridad es preservar la paz y la segu
ridad internacional; ahora, tenemos como
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amenazas las pandemias que afectan el
orden y estabilidad y que pueden agravar
conflictos, por lo que México
deberá de llevar una agenda
congruente entre política
interior y exterior para ges
tionar conflictos, más allá
de sólo responder a temas
beligerantes en el sistema
internacional, es el momento de proyec

tar una nueva visión de México. Marcelo
Ebrardy luán Ramón De la Fuente tienen el
gran reto de preservar la paz y seguridad,
así como fortalecer las instituciones de la
ONU, que pasan por tiempos difíciles en
cuanto a legitimidad y utilidad.

TIENE LA

OPORTUNIDAD

DE LEGITIMARSE

ANTE EL MUNDO
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La desesperación ha
hecho que Murguía dé
patadas de ahogado

Quien trata de cimentar la
esperanza de lograr la
candidatura por More
na a la alcaldía de Tlal

nepantla, tundiendo en
los medios de comuni

cación al edil en funciones, es, sin duda, el
diputado federal por el distrito 19, Ulises
Murguía Soto. El morenista no ha perdido
oportunidad de despotricar contra Raciel
Pérez Cruz, a pesar de pertenecer al mismo
partido. La desesperación al ver cómo se
diluyen sus posibilidades de ser tomado
en cuenta para el próximo año han he
cho que Murguía dé patadas de ahogado,
denostando los logros del actual alcalde.

Hace unos días, Ulises Murguía acusó
a Pérez Cruz de engañar o tratar de sor
prender al presidente de México, Andrés
Manuel López Obrador, al presumir un
liderazgo que no tiene. Este tipo de con
frontaciones entre políticos son normales,
es más, les dan sabor a las contiendas,
pero al tratarse de compañeros del mismo
partido, cae en lo inverosímil.
Alguien tendría que explicarle al "bri

llante" diputado que los
ideales del partido que re
presenta son los mismos
de Pérez Cruz. Claro, habló
de los ideales de Morena,
en los personales segura
mente difieren.
Sólo quedaría una pre

gunta para Murguía: ¿La imagen que cir
culó al lado de Ricardo Monreal Avila es

para dar muestras de poderío? Al tiempo.
ENTRE OTRAS COSAS: El goberna

dor Alfredo Del Mazo Maza informó que
los avances y las acciones en materia
de seguridad en el Estado de México, en
coordinación con el gobierno federal, han
permitido reducir los índices delictivos.
Lo anterior, lo señaló durante la con

ferencia de prensa en Texcoco, en la que
acompañó al presidente López Obrador,
quien a su vez resaltó el trabajo coordinado
con las autoridades del Estado de México

y destacó la presencia de Del Mazo en
las mesas de seguridad que se llevan a
cabo cada semana. Respecto al tema de la
pandemia por COVID19, el gobernador
mexiquense sostuvo que las acciones que
se han realizado para atender la contingen 
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cia sanitaria han permitido que el número
de hospitalizados y personas contagiadas
no haya sido mayor, a la vez que recono
ció el esfuerzo de los mexiquenses por
permanecer en sus hogares.

LA DE HOY: Tal y como lo adelantamos
en este espacio, será este viernes, en la
sesión de cabildo, cuando se den cambios
en Naucalpan. Claudia Oyoque Ortiz ren
dirá protesta como secretaria del Ayun
tamiento, en sustitución de Joaquín Colín,

quien a su vez regresará a su
antiguo cargo, como titular
de Asuntos Jurídicos. Todo
indica que Colín no llenó las
expectativas de la alcaldesa.

También habrá ajuste en

la secretaria de Desarrollo
Social. Ahí llegará Juan Ma

nuel Contreras Colín, quien despachaba
en la Secretaría del Bienestar del gobierno
de la CDMX. Cabe destacar que Contre
ras Colín fue uno de los fundadores de la
Universidad de la Ciudad de México. Con
estos relevos, la edil, Patricia Durán, busca
consolidar las metas que se fijó al inicio

de su gobierno. HASTA LA PRÓXIMA.
TODO INDICA QUE
COLIN NO LLENÓ
LAS EXPECTATIVAS

DE LA ALCALDESA
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EXPONEN
AL PRESIDENTE

Diplomáticos de carrero están alarmados
por la reunión de AMLO con Trump: "Nos
encaminamos hacia un error histórico".

MARTHA
ANAYA

n el medio diplomático están que se jalan
Ede los cabellos con la decisión de López

Obrador de viajar a Washington para
encontrarse con Donald Trump en la
primera semana de julio.

"Nos encaminamos hacia un error his
tórico", escribió el embajador en retiro

Agustín Gutiérrez Canet en su colaboración en Milenio.
"La marcha de la locura" que, déjeme contarle, circuló a
profusión con beneplácito entre los conocedores de
la materia.

Entre los profesionales de la diplomacia, la pregunta no
es cómo decirle "no" a Donald Trump, cómo rechazar su
"invitación" y evitar los costos que ello podría implicar.
Un experimentado diplomático nos responden— más

bien formularía la pregunta de otra manera. Y se maneja
así: "La diplomacia profesional evalúa ventajas y riesgos y
toma la decisión correspondiente, tomando en cuenta que
el interés nacional es no exponer al Presidente de México".
Ahí, desde esa perspectiva en la que el punto central

para la toma de decisión es el interés nacional no los
intereses extranjeros, lo primordial es evitar exponer al
Presidente. Cosa que, precisamente, no se está haciendo.

El llevar o permitir que
AMLO viaje a Washington en
este momento a cuatro meses
de las elecciones en Estados

Unidos y con un Trump cayen
do en las encuestas es no sólo

un error político y diplomático,
sino peligroso en términos sani
tarios, dado que el mandatario

mexicano viajaría en línea comercial (con todo y escala),
en medio de la pandemia, para hacerse presente en la
Casa Blanca.
Ya sabemos que el ínclito subsecretario de Salud, Hugo

LópezGatell, consideró "esenciales" las giras del Presi
dente. Sabemos también que Andrés Manuel no se va a
esconder de Trump como Vicente Fox lo hizo de George
W. Bush cuando el estadounidense le pedía su apoyo
en el Consejo de Seguridad para invadir Irak (2003), de
acuerdo. Pero quizás otro gallo nos cantara si...

En cuanto al canciller Marcelo Ebrard, valga preguntar
se: ¿Le faltó preparar escenarios para evitar el encuentro
en estos momentos? ¿Le faltó negociación diplomática
con el secretario de Estado, Mike Pompeo? ¿No logró
convencer al Presidente de México de rechazar la reu
nión? ¿O está apostando, al estilo de Luis Videgaray, en
el triunfo electoral de Trump?

Sean cuales sean las respuestas, de lo que no cabe duda
es de llevan a López Obrador hacia "territorio apache".
Lo están exponiendo.
Que logre salir airoso, no dependerá tanto del tabas

queño y de lo que logre blindar su equipo, sino del humor
de Trump. En cuanto al carácter de la visita, reiteramos:
No será visita de Estado. Será una visita oficial de trabajo.
GEMAS: Obsequio de López Obrador a propósito de

su encuentro próximo con Trumpr "La política es como
caminar siempre en la cuerda floja, hay que correr

riesgos de tomar decisiones".

LLEVAN A LOPEZ

OBRADOR A

TERRITORIO

APACHE
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VIAJAR O NO VIAJAR

Muchas son las voces que desaconsejan
la visita, pero la decisión está tomada.
El propio López Obrador dio sus razones

VERONICA
ORTIZ

1 presidente Trump revivió el tema esta
Esemana, luego de estampar su firma en el

muro que separa Yuma, Arizona, de San
Luis Río Colorado, Sonora, y de presumir
"200 millas de valla infranqueable". En
este contexto, el mandatario estadou
nidense anunció la visita del presidente

López Obrador a Washington.
Muchas son las Voces que desaconsejan el viaje, pero

la decisión está tomada. El propio López Obrador dio sus
razones. La principal, Visitar a Trump para agradecerle
el "respeto a la soberanía de México y el ánimo de coo
peración".

El problema es que tales razones no borran los agravios
hacia los mexicanos que no perciben el trato respetuoso
ni la política de buena vecindad a las que alude el presi
dente mexicano.
Peor aún, el presidente Trump sigue usando el tema

migratorio, incluidos los beneficiarios del programa DACA,
para agredir a México. De ahí que no fuera trivial el esce
nario elegido para la peculiar invitación a López Obrador.
Desde luego, la relevancia de la relación bilateral no

está en duda y es una razón de peso. Pero el Presidente no

puede obviar que Trump está en
campaña y usará la visita para
su beneficio electoral. Lo hizo
en el 2016, cuando utilizó su
viaje a México para proyectar
su candidatura presidencial
Cuatro años después, nueva
mente aprovechará la ocasión
para fortalecer su imagen dete

riorada por la crisis sanitaria, económica y social.
Probablemente, y contrario a las expectativas genera

das, el momento del encuentro no resulte mal. Después
de todo, el mandatario de Estados Unidos de América no
tendría por qué maltratar a su homólogo mexicano que
ha sido un verdadero aliado.
Sin embargo, el riesgo más alto estriba en la actual

debilidad de Trump. Su popularidad va a la baja y Joe
Biden se consolida en las encuestas de intención de voto
popular y del colegio electoral.

Por ello, igual que hace cuatro años, no dejará pasar
la oportunidad de machacar sus promesas de campaña:
el muro y la migración.

Quizá dos temas podrían hacer que la malhadada visita
rindiera algún beneficio para nuestro país:

El primero, lograr una reunión trilateral, como plantea
la Cancillería. Los mandatarios de los tres países conme
morando la entrada en vigor del TMEC. Con ello, acotar el
evento al ámbito comercial y superar los desencuentros
que se dieron con Canadá a lo largo de las negociaciones.
El segundo, manifestar el respaldo inequívoco del go

bierno mexicano al Tratado.
Es decir, más allá de haber avalado y participado en las

negociaciones a través del hoy subsecretario Jesús Seade,
asumir el compromiso de implementarlo y cumplirlo.
Esto implica respetar las reglas y dar certeza a las in

versiones. No es poca cosa, dada la abierta animadversión
de la administración lopezobradorista hacia la inversión
privada. Sería el mensaje más valioso y enviaría la señal
de un país que apuesta fuerte a la apertura v el desarrollo.
LA RELEVANCIA
DE LA RELACIÓN
BILATERAL NO
ESTÁ EN DUDA
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LOS RECLAMOS
Y MALOS MODOS
DE ASA CRISTINA

Tras renunciar a Salud llegaron reproches
de la exsubsecretaría, pero también
detalles de mala relación con sus colegas

ALFREDO
GONZÁLEZ
CASTRO

e cuerpo entero exhibió Asa Cristina Lau
rell al manejo de la política de salud en
México. Lo calificó como un desastre y,
de paso, tachó de inexpertos e ignorantes
al secretario del ramo, Jorge Alcocer, y
al director del Instituto de Salud para el
Bienestar, Juan Antonio Ferrer.

Asa Cristina no es fifí ni neoliberal, tampoco de dere
cha. Es experta en temas de salud que ha trabajado con la
izquierda y recientemente con la 4T. Sabe de lo que habla.
Por eso, el pasado 18 de junio renuneió a la Subsecretaría
de Integración de la Secretaría de Salud.
En una entrevista con Sergio Sarmiento y Lupita

Juárez, en El Heraldo Radio, explicó sus razones y, entre
otras cosas, dijo que fue marginada de la toma de decisiones.

Renunció a Salud, pero no a la "cuarta transformación",
abriendo la posibilidad de sumarse a otro proyecto, cosa
que no resulta fácil de creer, porque dejó una estela de
acusaciones y rencores acumulados.

La tensa relación que mantuvo con Alcocer y el director
del Insabi, no fue la única. Como subsecretaría generó
recelo con otros directores y funcionarios de primer
nivel del gabinete presidencial. Me cuenta uno de ellos

que en las reuniones de trabajo
callaba a todo mundo, y eran
permanentes sus quejas contra
el Insabi, el IMSS y el ISSSTE;
no atendía a nadie en sus ofici

nas y a algunos compañeros les
reclamaba su pasado político.

Tan mal ambiente creó a

su alrededor, que desde hace

varios meses fue marginada de las reuniones de tra
bajo, ya ni se diga de toda la estrategia que implemento
el gobierno para hacer frente la pandemia de COVID19.
En pocas palabras, me dice un funcionario, cosechó

lo que sembró. Era insostenible su permanencia, sobre
todo porque siempre quería dejar mal parado a su jefe,
el secretario de Salud, alguien que, aunque no lo parez
ca, es bien querido por otros secretarios como Marcelo
Ebrard, Arturo Herrera y Olga Sánchez. Asa Cristina es
una investigadora de origen sueco que alcanzó la fama
como secretaria de Salud en el gobierno de AMLO en la
CDMX; tiene un futuro incierto en el servicio público y
en la política, porque su compañero de múltiples batallas
la soltó antes de que lo arrastrara con sus malos modos.
El embajador en retiro Agustín Gutiérrez Canet participa
con comentarios editoriales en algunos medios, entre
otras razones porque conoce el oficio periodístico. Antes
de entrar al Servicio Exterior fue reportero de Proceso.
Ya jubilado volvió a sus orígenes. Pero hay algo que no

ve la hora de aclarar, y es que sobra gente que culpa de sus
opiniones, a veces muy críticas, a su esposa, la embajadora
de México en EU, Martha Bárcena.
Lo que me dicen es que Agustín vive en la residencia

de la embajada en Washington con su pareja de toda la
vida, pero cada quien hace su trabajo sin influir en el otro.
Y como dice el filósofo... Nomeacuerdm "Los que se
quejan de la forma como rebota la pelota son aquellos
que no la saben golpear"

CREO TAN MAL

AMBIENTE, QUE
FUE MARGINADA

DE REUNIONES
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JOSE
CARREÑO
FICUERAS

Cuando un Presidente busco ser
reelecto, convierte ¡os comicios en
un referendo sobre su actuación

1 problema para el presidente Donald
Trump y los republicanos es que el re

E chazo al mandatario es mayoritario en
Estados Unidos.

El problema de los demócratas y su
aspirante presidencial, Joe Biden, es con
vertir ese enojo en votos.

Cuando un Presidente en ejercicio busca ser reelecto,
convierte los comicios en un referendo sobre su actuación.
Hoy, las encuestas señalan que más de 50 por ciento de
los estadounidenses reprueba a Trump, pero eso no se
traduce automáticamente en votos para los demócratas.

Según muestras de opinión, Trump conserva la lealtad
de la mayoría de sus votantes, 43 por ciento del electora
do, que lo han seguido contra viento y marea. Trump ha
buscado mantenerlos movilizados, a través de medidas
que incluyen intentos más o menos exitosos de cumplir
promesas de 2016, cambiar los acuerdos de libre comercio,
construir una valla en la frontera con México y controlar
la migración.

Con la economía, su argumento original, en un terreno
endeble y una cuestionable respuesta a la pandemia del
COVID19, esos temas serán de nuevo prominentes en
la campaña, que ahora "prueba" su impacto entre sus
seguidores, mayormente blancos de clases media y baja.

Trump usará también
temas de "ley y orden" con
implicaciones raciales,
del intento de acabar con

programas que pudieran
ayudar a indocumentados,
como el de los "soñadores",
o promover respuestas de
fuerza contra las protestas

por el asesinato del afroestadounidense George Floyd.
Pero con ello aumentan los números y razones de sus
contrarios. Grupos que no parecían interesados en política
se han convertido en viveros de activistas antiTrump.

Los millennicils (nacidos entre 1980 y 1994), y los pri
meros grupos de la Generación Z (19952015) son, en
general, más inclusivos y socialmente incluyentes que sus
antecesores, inmersos en computadoras y redes sociales,
Y ahora parecen decididos a por lo menos crear proble
mas a la campaña Trump: la semana pasada, seguidores
estadounidenses de grupos juveniles sudcoreanos (k pop)
sabotearon con falsas reservaciones en línea el mitin que
marcaba el reinicio de actos masivos de Trump.
Pero el enojo no es garantía de voto, y ese es el pro

blema de los demócratas y de Biden, que deben darles
razones, además de la irritación para ir a las urnas. Hasta
ahora, Biden y sus estrategas se han limitado a pocos
actos públicos y una creciente presencia en internet y
redes sociales, porque aún deben lograr acuerdos entre
los distintos grupos raciales, ideológicos y de interés que
componen el Partido Demócrata.
Según sondeos, si las elecciones fueran esta semana

Trump perdería el voto popular, quizá por un margen
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mayor que en 2016, cuando Hillary Clinton lo superó por
casi tres millones de sufragios. Pero en EU lo que cuenta
es el Colegio Electoral, compuesto por 535 personas que
son las realmente electas en la votación de noviembre y
que en 2016 dieron la victoria a Trump.

EL ENOJO NO ES
GARANTÍA DE VOTO.

BIDEN DEBE DAR

RAZONES
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No es momento de Invertir: Landau
ES Embajador de Estadas Unidos se metió en Gammas comprometedores ayer.

En una videoconferenda con ia Confederación cíe Cámaras Industriales
(Concamin), dijo que no es momento para invertir en México.

Asé, contundente y dará
¦Parte de mi trabajo es fomentarla inversión, pero tampoco les puedo mentira

mis connacionales y decir que es un momento propicio para invertir, si se ven cosas
desalentadoras parala inversión extranjera; en varios sectores, sobre lodo en el
sector energético, hemos visto cosas preocupantes, han creado incertidumbre
con el cambio de reglas, dijo Ctiristoptier Landau.

Pero más tardó en decirlo y que se convirtiera en tendencia en twitter, que en
recular y asegurar que no, que sóio se ñaló los cambios de reglas.

¦¿0 sea que no lo dijo?, se escuchó e n radi opasii lo.
Herrera da positivo; estuvo can AMLO

Vaya embrollo el que existe en el gabinete.
Arturo Herrera, secretario de Hacienda, dio positivo aCovid19.
Antes ya tiabian sido Irma Erénd ira Sandoval, de la Fun ció n Pú c iica: Zoé Robleda,

del IMSS; artes. Ricardo Scheffield. de Profeco; y la lista continúa.
El tema es que el señor Herrera acompañó en gira a Andrés Manuel López

Obrador a una gira por H idalgo el fin de semana pasado y el lunes estuvo con él
en su oficha en Palado Nacional, donde se anunció un enroque entre Hacienda y
Gobernación.

V aíii estaban Oiga Sánchez Cordera, Arturo Herrera, los funcionarios del
enroque, y, obviamente, el presidente,

V todos sin tapabocas.
La secretaria dice que se lia sometido a cinco pruebas, la más reciente el

domingo hab ria que decirte que vio a Herrera el tenes y que te enviará a su
compañero de gabinete sus ¿titas mágicas nanomolélucas de las partículas de
nanocitricos.

_¿A estas hora ya se habrá hecho la prueba Andrés N!anuel:!. ¿o también te dará
doña Olga su dosis de nanomoteculas? se escuchó en radiopaslla.

AMLÜ se pondrá el tapabocas
Po r cierto. And res Manuel se pondrá el tapabocas.

y no es po rque Herrera haya dado positivo.
No, es porque viajará a Wáshington, y en vuelo comercial, con escalas, por te

que, de acuerdo al protocolo de aeropuertos y aerolíneas, sobre todo en Estados
Unidos, deberá ¡ponerse el tapabocas!

y usar gel antibacterial, tomarse la te mperatura, contestar unciestionario,
"sanibzarse" al abordar y más.

En el aeropuerto de Washington tendrá que traerlo puesto,
y no colocárselo como corbata, como Hugo LópezGatel, subsecretario de

Salud. Iva recomendado porque se contamina.
?e liedlo, é! ha dicho que no se use, ya que no garantiza estar exento de

contagio,
Esa será la foto, se escuchó en radiopasilto.

No se equivocó
V a propósito de LópezGatel, no te gustó que ftjera tendencia su proyecdón de que
la epidemia par C19 term inar ia el £5 de junio.

y, como haliecho desde febrero, cuando comenzó la pesadilla en México, dijo
que todos ios cambios de picos, de fines de etapas y de la crisis no son exactos aqui
ni en ninguna parte del mundo.

y reiteró que siempre dijo que seria una epidemia larga, larga. Bueno, hasta hizo
una encuesta a mano atzada entre tos re porteros para fortalecer su dicho.

¦Si usted en casa pensó lo mismo, está en io correcto.
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No asumimos que los periodistas o los dueños de los medios de comunicación
tengan mala voluntad. Esperemos que asi sea, dijoyagriflando,
Ackerman insiste

Que John Ackerman anda muy calterubto, aseguran en radiopasilo.
Que le doBó que exhibieran su riquezaen un pais con 55 millones de pobres y

11.6 millones en pobreza extrema, integrada por seis inmuebles que rondan unos
60 millones de devaluados pero útiles y valiosos pesos alrededor de 3 millones
de dólares y que como Ricardo Monreal no lo apoyó, pues pide que lo quiten de la
coordinación de los senadores de Morena.

Dicen por ahi que quien anda detrás de esto es Martiflatres, por aquello de
que te quitaron la Mesa Directiva, se escuchó en radiopasilo.

Morena no conoce el regañiente

En More na no conocen de reglamentos ni de iey es.
Asilo demuestra su reacción en la Cámara de Diputados ¦ donde su

coordinador. Mar» Delgado Garrió, obedece las órdenes desde Palacio Nadonal
luego de que la presidenta Laira Rojas presentó una controversia constitucional
por el uso permanente de las Fuerza Armadas en materia de seguridad.

La lian descalificado y liasta niegan su facultad para hacerlo.
Estáclaroquelos morenos no lee n, porque el articulo 233 numeral 2 del

Reglamento de la Cámara de Diputados establece que ia presidencia de la Cámara
está plenamente facultada para interponer controversias constitucionales de
manera personal y diretía.

Es más, establece clara y contundentemente que puede presentarse este
recurso en los periodos de receso legislativo, como ya lo lia explicado la diputada
Dulce María Saúl vicepresidente de este cuerpo deliberativo y con una enorme e
innegable experiencia.

Son o se liaran?, se escuchó en
radiopasillD.

radiopasillof ova.com,mx

Fecha: 26/06/2020

Página: 2

Area cm2: 273

2 / 2

Columnas Políticas

Redacción

Costo: 5,896

Página 4



Ackerman, peso minúsculo contra Monreal
El famoso académico, John Archer mar tal vez no midió los efectos de la

petición de pedir separar á Ricardo Monreal como líder de la bancada
de los senadores de Morena,

El peso de Ackerman pera enfrentarse a Monreal, obviamente es minúsculo, no
se ve por donde pueda construir una defensa sólida de aliados para derrocarlo.

Dicen tos que saben que se le hizo fácil pensar que por el solo hecho de
sentir respaldo del senador Marti fiatres, confrontado con Monreal. se aven
tara esa puntada como si fuera un parttoo de fútbol y cambiara al entrenador.

Ackerman está dolido con el mandamás del Senado que preside ta morenlsta
Móitca Fernández porque aceptó hablar en entrevista con Carias Loret de Mola.

Naturalmente que la molestia es que el intelectual está muy pero muy en
cabronado por que el periodista reveló ia existencia de siete p ropiedades del
matrimonio Ackerman y su espora Eréndira Sandovat Secretaria de ia Punción
Pública, en menos de 10 años. Gritó a los cuatro vientos que to demandará.

Si bien será un pieito de dos, porque meterá Monreal por el soto hecho
de aceptar la entrevista con Loret. entonces estaremos pensando que
Ackerman ahora decidirá que si tos medios de comunicación le hacen seña
lamientos a él y su esposa que es funcionarla púbüca, pues en automático
nadie de los morenos podrá hablar con esos medios de comunicación.

La brillante camera académica de John Ackerman no creo que te de dere
cho para ordenar quehacer y que no hacer a Jos grupos o militantes del parti
do donde su esposa forma parte del gabinete presidencial que llegó al poder

El tamaño o el peso político para confrontarse a Monreal no está ra siquiera
en discusión, no hay la mínima comparación y en consecuencia ni de broma
Ac&erman p uede retar a Monreal y ordenar a sus senadores de la bancada se
guirle el juego para destituirlo como coordinador de la fracción parlamentaria,

S ¡cardo Monreal ha sido un brazo fuerte, junto con el propio Marcelo
Ebrard del Presidente Andrés Manuel López Obrador.

No es de hoy que están en el poder, pues basta recordar que el camino para
llegar AMLO a Palacio Nacional no fue en esta campaña política, sino de IB años de
lucha que arrancó desde que llegó al gobierno déla Ciudad de México en el 2000.

Monreal renunció al Pfll en 1997 donde m ¡litaba y le dio la gube matura al PRD
en Zacatecas, partido de López Obrador y el propio Cuauhtómoc Cárdenas.

Desde esa fecha se han acompañado, en esos iargos años les ha to
cado enfrentar como oposición minoritaria, apabullada en la Cámara de
Diputados y el Senado por la fuerza de la mayoría del PRl y PAN.

Enfrentar la mayoría legislativa del PFMy FflN, tres VBces dputados y ahora tres
veces senador, Monreal lidióla aplastante humillación de tos priistasqueno daban
tregua y no piaban sus peticiones que AMLO pedia hicieran negar a Sos congresistas.

Hoy las reglas dei juego hancambiadoyAMLOtlenelamayoriaenel
Congreso, tiene la Presidencia y tiene el Poder. Morrea! sigue visitando cada
diez días al Presidente para hablar én corto, ios temas soto ellos lo saben,
ese es el tamaño del de Zacatecas.

MORENA AVENTAJA EN VARIOS ESTADOS, SLP TAMBIÉN
El partido dei Presidente Anifrís Manuel López Obrador conserva Ja ventaja
en diferentes estados para alcanzar el triunfo. De 15 entidades en disputa,
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porio menos hoy el 60 por ciento le favorecen a los more nos.
Como ejemplo, anote los números de Mitcfeky en San Luis Potosí, la alianza

de Morena con el Partido Verde con Ricardo Gallardo como candi dato alcanza
28 puntos sobre el panista y alcalde de la capital, Xavier Nava que lo sitúa en 21
puntos y 13 para los pristas. Es decir hay un margen de 6 puntos de diferencia.

Le había comentado que Gallardo recibió el espaldarazo de su coordina
dor. Arturo Escobar para buscar la candidatura pues para nadie es secreto
que cuando fue presidente municipal de Soledad las preferencias superaron
el 60 por ciento, una cifra considerable.

Esas preferencias parece conservarlas el diputado Gallardo, pues las
cifras de la encuesta de Mitofsky de Roy Campos asi to definen.

Como consecuencia, Gal ardo que salió de las filas del PRD y desbanco
la fracción parlamentaria que coordinaba, ai inicio de la semana comenzó la
salida de perredistas para adherirse líderes y militantes a su proyecto.

A0£UHTI PT ALIANZA CON MORENA
El PT de Alberto Anaya adelantó que buscará ir en alianza én las elecciones
federales del 2021, es decir meterle toda la carne al asador para que jun
tos, morenos y partido de Jos trabajadores puedan ganar la mayoría de la
Cámara de Diputados.

Desde luego que esa alianza sin duda se sumará el Partido \ferde de
Jorge Emilio González y Encuentro Social.

En ia cámara de Diputados que preside la panista Laura Rqjas, existen
dos alianzas que constituyen el pleito electoral cantado para el 2021, los mo
renos de Mario Delgado con mayoría abrumadora que conforman PT, Verde
y Encuentro Social y enfrente los panistas de Juan Carlos tornero Hicks que
teje con Movimiento Ciudadano, PRD y hasta los pnistas.

Podríamos adelantar entonces que el 2021 sin duda será un pleito de dos
partidos convertidos en alianzas, MOR EN APTESVerde contra el PANPRD
MC, los pristas de Alejandro Moreno A/itoaún sin definir.

Jachavez77i$yahoo
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La bendición de AMLO

El saludo que el presidente
Andrés Manuel López Obrador
le dará este viernes al alcalde de

Morelia, Raúl Morón, en la capital
michoacana, es interpretado
como un espaldarazo para que
sea el candidato guinda para
suceder a Silvano Aureoles

Los morenistas locales están

molestos porque el presidente no

lo quiere poner a competir con
el senador Cristóbal Arias y los
otros aspirantes a la gubernatura
Se hará a la vieja usanza, con el
dedazo de AMLO, o al menos así

lo interpretan. A Morón lo acom
pañan al menos dos funcionarios
bastante desprestigiados en Mo
relia. Su vocero Gerardo Antonio

Aguilera Espinosa, quien se
dedicó a crear empresas a las que
les asigna "autopases" de recursos
a través de su cuñado. El alcalde

lo ha arropado ante las acusa
ciones. Lo mismo a su secretario

del Ayuntamiento, Humberto
Arróniz, que en la gestión de la
crisis por COVID19 se ha estado
luciendo... ¡por su ausencia!

Porfirio no se guarda nada
Nos comentan que el coordina
dor parlamentario de Morena en
la Cámara de Diputados, Mario
Delgado, pretendió evitar que
Porfirio Muñoz Ledo hiciera uso

de la palabra durante las conclu
siones del conversatorio "¿Por

qué y cómo un Ingreso Mínimo
Vital para México?" que se llevó

a cabo el día de ayer de manera
virtual. En su lugar, le dio espacio
a María de los Angeles Huerta,
quien se dedicó a descalificar
la propuesta para otorgar este
ingreso. Con lo que nadie con
taba es que la diputada Lorena
Villavicencio le cedería parte de
su tiempo para que Muñoz Ledo
pudiera hablar, y el legislador no
se cortó a la hora de denunciar

que la exclusión y la censura ya
habían llegado a Morena, ante el
asombro de más de uno de sus

compañeros de bancada.

Ecos del madruguete
Los diputados de Movimiento
Ciudadano y Acción Nacio

nal en el Congreso de Jalisco,
encontraron forma de sacarle

jugo a la pandemia de COVID19
rumbo a los comicios de 2021,
pues madrugaron a la oposición
al reducir el periodo de campa
ñas a 30 días. Así, mermarían el
avance de sus adversarios, sobre

todo al considerar que ambas
fuerzas políticas participarían
en coalición para mantener a
Ismael del Toro como alcalde

de Guadalajara. Cercanos al
proceso.de aprobación, que
se concretó casi a las 5 de la

mañana del viernes pasado,
aseguran que la estrategia tiene
el sello del gobernador Enrique
Alfaro
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Nos hacen ver que quienes
también han guardado silencio
sobre las controversias para
legislar la paridad en el Congreso
de Nuevo León han sido el

dirigente estatal del PAN, Mauro
Guerra, y la recién nombrada
secretaria general del PRI en
la entidad, Claudia Escantilla
Espinosa. Simplemente no se han
pronunciado sobre el tema, y por
su posición dentro de su partido,
son silencios que se notan más que
otros.

Llama mucho la atención

que los diputados y diputadas
federales de Acción Nacional

hayan apoyado la paridad total
en las reformas en la Constitución

federal, pero los legisladores
locales azules se resisten a

homologar la ley de Nuevo León
con la federal y, justo en ese
contexto, resulta inexplicable que
Mauro Guerra guarde silencio.

Pero aún menos se comprende
que la secretaria general tricolor,

Claudia Esca milla, ni siquiera
haga una rueda de prensa o
emita una postura oficial sobre
la paridad total, a pesar de que
fue beneficiarla de las políticas
paritarias en la fórmula por la
dirigencia estatal.

Aunque tenga poco tiempo
en su cargo ya hay colectivos que
tienen muchas dudas sobre si

Escamilla va a apoyar realmente
a las mujeres de su partido en
Nuevo León. Un primer signo
positivo seria que saliera a apoyar

la paridad total, o que al menos dé
una postura.

MARCHA ATRÁS

El optimismo mostrado hace
no tantos días por el gobierno
de Nuevo León poco a poco se
va desvaneciendo a golpes de
realidad.

Tanto el gobernador, Jaime
Rodríguez Calderón, como el
secretario de Salud, Manuel de

la O, ya hasta hacían cuentas de
para cuándo podría iniciarse la
reapertura de nuevas actividades
económicas.

Sin embargo, en la entidad, día
con día se siguen superando los
registros de nuevos contagios por
COVID19, lo que no solamente
retrasaría la reactivación de algunos
sectores, sino que inclusive abre la
posibilidad de volver a endurecer
algunas medidas sanitarias.

Además, en el Semáforo
Epidemiológico, donde se evalúan
indicadores como el promedio
de muertes o el porcentaje de
ocupación hospitalaria, tampoco
han mejorado los pronósticos.

Otro signo de la marcha atrás
que se contempla es el anuncio
del titular de Salud de que, para el
próximo ciclo escolar que inicia en
agosto, el estado contempla que
tenga que arrancar mediante la
modalidad de clases a distancia,
por el riesgo que representa
la situación sanitaria para los
alumnos.
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En Nuevo León el próximo cicloescolar podría comenzar a distancia.
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CREDIBILIDAD
Siempre ha habido maridos tarambanas que
buscan en otro lado lo que en su casa tienen.
Viene a cuento el viejo cuento del rey que gus
taba de andar en tratos de entrepierna con las
fámulas y criadas de palacio. Su esposa, la reina,
le pidió al obispo que hablara con el soberano
por ver si lo apartaba de esos pecaminosos
devaneos. En efecto, el dignatario buscó al
monarca y le afeó su errática conducta. ¿Cómo
era posible, lo amonestó, severo, que buscara la
compañía de domésticas y fregatrices, siendo
que la reina era agraciada, inteligente y llena de
virtudes? El rey le pidió al obispo que se aloja
ra unos días en la corte a fin de seguir oyendo
sus piadosas prédicas. Esa tarde ordenó que
en la comida le sirvieran faisán a Su Excelen
cia. Faisán le sirvieron también en la cena, y
faisán igualmente en el desayuno del siguiente
día, y en la comida y la cena otra vez, e igual
al día siguiente. Después de varios días de co
mer faisán a mañana, tarde y noche el obispo
le preguntó, suplicante, al soberano: "Hijo mío:
¿por casualidad no tienes unos frijolitos?'. "¡Ah,
verdad!" exclamó el monarca en triunfo. Histo
ria antigua es ésa que no es posible contar en
nuestro tiempo. En el de Isabel la Católica, el
poeta y músico Juan del Encina "del Encina",
no "de la" escribió un coloquio pastoril cuyo
diálogo inicial, si no me traiciona la memoria,
dice así: "Pascuala, Dios te mantenga"/ "Nora
buena vengas, Mingo./ ¿Hoy que es día de
domingo/ no estás con tu esposa Menga?'/
"No hay quien allá me detenga/ que el cariño
que te tengo/ me pone un quejo tan luengo/
que me agobia a que me venga". Ya lo dijo un
filósofo pardo: algunos adultos gozan más del
adulterio que los infantes gozan de la infancia.
A esa nutrida especie la de los maridos casqui

vanos pertenecía Thomas Alva Edison, según
cierto cuentecillo apócrifo. Una tarde se estaba

refocilando con mujer casada en el domicilio
de ésta cuando se oyeron de repente pasos
que llegaban. "Es mi marido le dijo la señora a
Edison. Si eres tan buen inventor inventa rá
pidamente alguna explicación"... Quise mucho
a ese periódico, El Sol del Norte, de mi ciudad,
Saltillo. En él me formé, primero como emplea
do de taller, luego como corrector de pruebas,
después como reportero y finalmente como
columnista. Fueron mis guías dos grandes pe
riodistas regiomontanos: don Carlos Herrera
Álvarez y don Cipriano Briones Puebla. Al final
de su existencia, aquel periódico, pertenecien
te a la antigua Cadena García Valseca, entró
en decadencia y perdió toda credibilidad en
los lectores. Eso dio origen a una frase popular.
Cuando alguien contaba una mentira o afirma
ba algo difícil de creer no faltaba quien le dijera
en son de burla: "¡Eh, El Sol del Norte!". Escu
cho ahora las declaraciones de LópezGatell
acerca del coronavirus y digo aquello mismo:
"¡Eh, El Sol del Norte!"... El chiste que ahora si
gue es de ésos que se llaman "crueles"... Sir
Burton Highrump, famoso explorador al servi
cio de la Real Sociedad de Geografía, Cartogra
fía, Orografía, Hidrografía y Mineralogía, perdió
el rumbo en el desierto del Kalahari. Por varios
días lo siguió una bandada de buitres que des
de lo alto contemplaban su vagar en círculos
por la quemante arena. Cuando lo vieron dar el
último trago de agua a su cantimplora, uno de
los buitres les dijo a sus compañeros: "Ahora sí,
muchachos: ¿cómo lo quieren? ¿Término me
dio, tres cuartos o bien cocido?'... Himenia Ca
mafría le preguntó al apuesto boy scout: "Dime,
joven escultista: ¿hiciste ya tu buena obra del
día?'. "Sí, señorita" respondió el muchacho. In
quirió otra vez Himenia: "¿Y de la noche?'... FIN.
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Entre muchas otras cosas que ni remota
mente esperaban los constructores de la
Ciudad de México para este 2020, es que
dejarían de llamarlos Cártel Inmobiliario...
iy hasta atenciones tendrían con ellos!

Ante la emergencia sanitaria y la nece
sidad de que sean pilar de la reactivación
económica, cuentan que desde la CDMX les
han hecho llegar un mensaje alentador.

Que buscarán que los trámites para
obras se agilicen y —la cereza del pastel—
que intensificarán el diálogo con vecinos
para que se realicen las consultas, pero que
se reduzca la resistencia que generalmente

acaba en protestas y larguísimos procesos
legales.

En concreto, que se puede pulir la rela
ción que antes era terrecería.

El sismo del martes sacó a la luz un te
ma que ya se había empolvado para al
gunos: la necesidad de la transparencia
activa y proactiva en el tema de la re
construcción.

Desde 2017, organizaciones han puja
do porque toda la información no sólo sea
pública, sino que se incorpore al Atlas de
Riesgo para que las bases de datos sobre

vivan a los cambios de administraciones.
Los organismos involucrados no pue

den decirse sorprendidos, pues en apenas
en marzo recibieron exhortas de la socie
dad civil sobre varios temas al respecto.

¿O dirán que resultaron imperceptibles?

Fecha: 26/06/2020

Página: 15

Area cm2: 99

1 / 1

Columnas Políticas

Demis Fuentes "Línea 10"

Demis Fuentes

Costo: 8,316

Página 1



LA RAFAGA

¡INVESTIGAN RED PRESUNTOS
EXTQRSIONADORES!
Nos comentan que las instituciones de
seguridad pública y procuración de jus
ticia iniciaron una investigación en
contra de una presunta red de personas
que utilizan a amigos políticos e influ
yentes para cometer actividades ilícitas,
principalmente la extorsión, debido a
que mediante promesas y engaños les
piden importantes cantidades de dinero
y después se desaparecen. La Fiscalía
General de la República ya tiene identi
ficados a los principales integrantes de
este grupo delictivo que se hace llamar
la banda de Los Julios o Los Sánchez que
encabeza Adrián, Carlos y Francisco, és
te último, se dice delegado de la Confe
deración Autónoma de Trabajadores y
Empleados de México. Como parte de las
investigaciones, el Ministerio Público
Federal, ubicó un video subido a redes
sociales el pasado 23 de junio de este
año, donde se observa que Adrián Sán
chez Golpea a un dirigente de Transpor
teen el Estado de México, a quién agrede
presuntamente porque se negó a ser ex
torsionado.

NO SE BAJA LA GUARDIA CONTRA
LA DELINCUENCIA
El presidente Andrés Manuel López
Obrador reconoció en Texcoco, Estado

de México, la "buena coordinación" que
ha tenido con el gobernador Alfredo Del
Mazo para tratar todos los asuntos pú
blicos, incluso de la más alta prioridad,
como es la inseguridad. Es por ello que el
mandatario mexiquense entrega buenas
cuentas con la disminución en 17.4 por
ciento en delitos de alto impacto, entre
enero y mayo, como resultado del traba
jo conjunto con las fuerzas federales, en
especial la Guardia Nacional. Otro dato
interesante mostrado por Del Mazo es el
trabajo de inteligencia que logró inhibir
66 de 71 convocatorias para realizar sa
queos a diferentes comercios, es deci r, el
96 por ciento de casos. Además, la tasa
de homicidios logró reducirse en 4 9 por
ciento en el mismo periodo.

ATAQUES ARMADOS EN SINALOA
Fn las últimas horas se lian registrado
ataques armados en Tepuche, Sinaloa,
que han dejado un saldo de al menos 15
personas muertas, los tiroteos ocurrieron
entre La Mojonera, La Vainilla, y en Ba
grecitos. En uno de los enfrentamientos
en vecinal entre La Vainilla y La Mojonera
fueron encontrados ejecutados siete
hombres que portaban chalecos blinda
dos y fusiles de asalto a utomáticos.
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El 22 de junio el Presidente
Andrés Manuel. López Obra
dor anunció cambios en su

gabinete. Lo hizo con la pre
sencia de los secretarios de

Gobernación, Olga Sánchez Cordero, y
de Hacienda. Arturo Herrera.

Ayer Herrera Gutiérrez reportó vía
Twitter que había dado positivo en la
prueba de C o vid19.

"Tengo síntomas muy menores. A
partir de este momento estaré en cua
rentena. y continuaré trabajando desde
mi casa", escribió.

Este jueves López Obrador anunció
que viajará a Washington a reunirse con
el Presidente Donald Trump.

Irma Kréndira Sandoval, secretaria de
la Función Publica, anunció el 27 de abril

que también había sido contagiada.
Zoé Robledo, director de! IMSS, re

portó haber contraído el virus, pero en
redes sociales circuló la versión de que
había mentido.

Anteriormente, resultó con coronavi
rus el procurador Federal del Consumi
dor (Profeco), Ricardo Sheffield.

En la cancillería se registró el caso del
vocero de Marcelo Ebrard, Roberto Ve
lasco, así como del subsecretario de Go

bernación, Ricardo Peralta.
Por el lado de los gobernadores están

el de Hidalgo, Ornar Payad y el de Queré
taro, Francisco Domínguez.

Asimismo, el de Guerrero, Héctor Astu
díllo, y el deTabasco, Adán Augusto López.

¿Quién sigue? ¿O pronto tendremos
un gabinete Covid dada la cercanía sin
cubre bocas ni el uso de gel antibacterial?
¿Lis necesario que el Presidente se prac
tique la prueba antes de visitar a Trump?

PROSPECCIÓN.. Ligera polvareda
buscó levantar Morena en la Cámara de

Diputados, al cuestionar que 1 aura Hojas
haya presentado una controversia cons
titucional en contra del uso de las Fuer

zas Armadas en tareas de seguridad pú
blica, pero como declaró la vicepresiden
ta de la Mesa Directiva, Dulce María .Sau

ri:"... el Presidente podrá por sí mismo,
en uso de la representación originaria
que ostenta de la Cámara, como lo dispo
ne el articulo 23, numerall. inciso 1), de la
Ley Orgánica del Congreso General de
los Estados Unidos Mexicanos, presentar
demanda de controversia constitucional

cuando lo estime necesario para defen
der los intereses de ésta, aún en los pe
riodos de receso".
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Nos dicen en la SSC de la CD

MX, que muchos pararon
las orejas cuando en la ma
ñanera se habló de los seis

grupos que intentan con
trolar el crimen organizado y la impre
sión que se tiene es que desde el go
bierno federal tienen en la mira al menos

a dos importantes cargos de la depen
dencia, los más importantes de todos,
porque la estrategia seguida en la capital
tiene diferencias sustancia les con la de la

Federación y aunque no lo ven como un
reclamo abierto, sí consideran, que es una
advertencia y en una de ésas hasta im
portante podría ser. La discusión es el
modelo y la experiencia, así que no de
beríamos llamamos a ser una sorpresa,
pero podría haberla sobre todo ahora que
están de moda los relevos En conclusión

¡Aguas!

El martes que se realizó en el
Palacio del Ayuntamiento la
reunión del gabinete de Segu
ridad y la mañanera, no sólo a
A.MLO y a la jefa de Gobierno,

Claudia Sheinbaum, les dio nostalgia Por
ahí estuvo el exdelegado de Iztapalapa,
Jesús Valencia; ahora Jefe de Unidad de
Estados y Regiones en la Secretaría de
Seguridad; en donde es responsable, na
da más, de coordinar las mesas de segu
ridad en todo el país; él no implementa la
estrategia, se encarga de sentar en una

mesa a los representantes de los tres ór
denes de Gobierno y eso es un gran ¡ogro.
Diputados del PAN quieren

que el gobierno de la CD
MX deje de obstaculizar el
trabajo del Congreso Local,
debido a que Morena lleva

dos semanas cancelando de manera uni

lateral y sin argumentos la Comisión
Permanente. El PAN. que coordina Mau
ricio Tabe, exhortó al partido oficial a de
jar de lado esas prácticas, ya que es ab
solutamente ilegal y reprobable que se
pretenda silenciar a la oposición e impe
dir que los diputados cumplan con su
función de vigilancia y control
El PR1 en la Cámara de Diputa

dos convoca a todas las fuer

zas políticas a legislar sobre el
ingreso mínimo vital pues "el
tiempo apremia y hoy millo

nes de mexicanos no tienen para comer",
advirtieron las diputadas Cynthia López
Castro y Sara Rocha Medina ya que tiene
como objetivo salvaguardar a quienes
dejaron de ser económicamente activos
por el Covid 19. lópez Castro expuso que
apoyar a 12 millones de personas es poco
frente a la crisis, pero es el i nicio políticas
publicas para proteger a 72 millones de
mexicanos sin seguridad social.

PI): Ahora hasta los Bots van a pagar
impuestos, sí, esos que reciben dinero
por apoyar al gobierno en redes sociales
van a pagar impuestos.
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Ante la desmesura de un insulso "gringo
loco" movido como un muñeco por su
ventrílocuo, el carroñero "buitres",

viene a mi mente el título de un breve cuento

de Juan Rulfo: ¿No oyes ladrar los perros?
Lo que pasa es que ayer, mientras los diri

gentes de cierta gavilla se desgañifaban, en
una plática con sus amigos de verdad, entre
broma y broma, el senador Ricardo Monreal
confió que ante los ataques en su contra ya no
se espanta, "ya estoy curtido en a ce/fe" .
Además, por ser de Plateros, el pueblito

zacatecano en donde nació, pues se enco
mienda al Santo Niño de Atocha, quien es el
santo patrono de la región y con eso ya se
siente protegido.
Esto viene a cuento porque la despropor

cionada reacción del gringo loco" azuzado
por su esbirro, el tal "buitres", parecería que
ha perdido la cordura aun a contrapelo de
exponer a su querida "dulcinea", quien acusa
violencia de género escudándose en su con
dición de mujer, como muchas de su clase,
que no son todas, y tratan de desviar la aten
ción del centro de lo que ha provocado todo
este saínete.

Es cierto o no que se hicieron de esas seis
propiedades en tiempo récord y que las
pagaron en efectivo. Si es así, como parecería
que ya lo admitieron, pues bueno, nomás que
digan de dónde vino el dinero, y ya.
Pero en ese tema no está metido Ricardo

Monreal, su pecado es haber concedido una
entrevista a Carlos Loret de Mola, ¿y." ?
Circuló ayer por la tarde en redes la ver

sión de que el verdadero motivo de la furia
del "gringo Joco", de su inaudita reacción, fue
que no aceptaron los senadores de Morena
"defender" mediante un desplegado en me
dios a su "dulcinea*.

Obviamente que los senadores morenos no
se prestaron a tal despropósito y por eso, se
desató la jauría, una vez más, y fue para irse a
la yugular del senador Monreal, quien es el
líder de esa mayoría legislativa.
Pero ei amor que se tienen el "gringo loco"

y su carroñero "buitres" viene de tiempo
atrás, desde que estuvo su compinche como
dirigente de Morena y luego como presiden
te de la mesa directiva del Senado.

Hay fotos del amor que se profesan, que
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además, se ve que es puro y sincero como
para atreverse a ir en contra del mundo, a
pesar de tener buenas tajadas de pastel en
la actual administración y que se niegan a
perder.
Pero como dicen en mi rancho: dale poder

a un idiota y verás su grado de mediocridad...
y ahí están, exhibiéndose soli tos....
Pero como decimos siempre, la vida sigue

y hay cosas más importantes como para
seguir desperdiciando espacio con esta gavi
lla, en donde además militan una senadora
"estreüa", un senador canadiense y otros más
de quienes luego les platicamos....
Vamonos con otra cosa.

Les platico que ayer hubo una reunión a
distancia del senador Ricardo Monreal,
quien sí se ocupa de cosas importantes, con
integrantes del sector económico y adminis
tradoras de fondos para el retiro, Afore, para

revisar el sistema de retiro en México.

Para variar, y debido a que el nivel de aho
rro en México es de los más bajos en el
mundo, que se requiere de mucho tiempo
para alcanzar una pensión y de que el sector
informal debe ser incorporado al Sistema de
Ahorro para el Retiro, el senador Ricardo
Monreal ya adelantó que "es impostergable
una revisión al sistema Afore".

Los riesgos son muchos, y el senador
Monreal Avila previno que de no modificar
el sistema de ahorro para el retiro, se genera
rá un quebranto enorme en la calidad de vida
de la clase trabajadora que se está retirando
con pensiones precarias que no les alcanzan
para satisfacer sus necesidades más apre
miantes.

Por hoy hasta aquí la dejamos, a ver qué
sigue mañana de la interesante y apasionada
novela del gringo loco" y sus comparsas...
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Las mujeres en La política se mueven,
aportan y denuncian. En Atizapán de
Zaragoza se realizó una conferencia
virtual, en donde se dio a conocer la
denuncia interpuesta por la alcalde
sa Ruth Olvera Nieto en contra de

Gilberto Lozano, director de FRENA,
por probable violencia de género y
actos de misoginia, luego de que el
dirigente de esta agrupación en con
tra del presidente López Obrador, la
calificara como "basura" y "ramera po
lítica" por andar de un partido a otro
y haber infraccionado los autos de la
caravana que solicitaba la salida del
presidente de La República. Algunas
funcionarías e integrantes de colec
tivos de mujeres se han manifestado
en contra de estas agresiones a la
alcaldesa atizapense, y aseguran que
estos actos de misoginia no deben
quedar impunes.

En Naucalpan, este viernes será nom
brada la ex presidenta priista Claudia
Oyoke como secretaria del Ayun
tamiento, lo que será muy criticado
seguramente por sus ex compañeros
de partido, quienes se le fueron a
la yugular cuando se incorporó al
equipo delactualgobierno morenista.

También serán nombrados Joaquín
Colín como secretario de Asuntos

Jurídicos y Juan Manuel Contreras en
Desarrollo Social.

El Comité Directivo Estatal del PAN

en Edomex llamó a Angélica Moya,
también ex alcaldesa de Naucalpan,
para encabezar el proyecto Noso
tras Construimos, que se encargará
de buscar los mejores perfiles, para
tener a las mejores candidatas rum
bo a las futuras elecciones.

Al asistir a la firma de convenio para
la operación del Hospital Mater
no de Texcoco, que encabezó el
presidente Andrés Manuel López
Obrador, el gobernador Alfredo Del
Mazo indicó que esta obra es mues
tra del trabajo conjunto para cuidar
la salud de la población.

Elgobierno de Cuautitlán, aclaró que
en la conferencia "mañanera" reali

zada en Texcoco, se indicó que este
municipio es una demarcación con
altos niveles de incidencia delictiva,
pero en el mapa presentado por el
titular de La SEDEÑA Crescencio San

doval González, en realidad se refiere
a Cuautitlán Izcalli y no a Cuautitlán.
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La Otra Opinión
Francisco Javier Vázquez Burgos
* Ackerman Eréndira vs Monreal

Las diferencias del matrimonio conformado

por el ideólogo Jhon Ackerman y la titular de la
secretaria de la Función Pública, Eréndira Sandoval,
con el coordinador de los senadores de morena,
Ricardo Monreal, va más allá del tema Loret de
Mola, detrás de esta disputa existe una confron
tación entre dos equipos que se están disputando
la candidatura a la presidencia de la República, que
buscan Ricardo Monreal y Marcelo Ebrard.
Los AckermanSandoval van con Marcelo

Ebrard, ahí están sus intereses, son parte de ese
equipo, y cómo no habrían de serlo si son be
neficiarios de esta administración, dos hermanos
de la funcionaría se acomodaron bien, y no le ha
¡do mal al matrimonio, inclusive se nos ocurre que el
matrimonio feliz en vez de descalificar los señalamien

tos de Loret y amenazar con demandarlo, por qué no
simplemente aclaran el origen de las propiedades que
los muestra como nuevos ricos.

Es obvio que el presidente Andrés Manuel López
Obrador se inclina por Marcelo para que lo suceda,
este marcado aprecio se manifiesta en el hecho de que
les ha restado atribuciones a otros funcionarios y le ha
otorgado funciones al Secretario de Relaciones Exte
riores que no le corresponden, como el tema de los
migrantes, el manejo de la Guardia Nacional, la compra
de emergencia de pipas y también le fue encargada la
declaración de emergencia sanitaria por el Covid 19.

Por todas partes se busca proyectarlo, sobre todo en
foros internacionales, así se le proyecta y se le aleja de la
lumbre que significa estar cerca de los problemas del país,
donde los temas económicos, de seguridad y de salud han
rebasado a la presidencia.
Parece que los esfuerzos por proyectarlo no han

dado los resultados esperados, por lo que han pasado
a una segunda etapa de acción; la segunda etapa consis
te en atacar al adversario más fuerte, Monreal. De ahí

que insisten en exhibirlo con los bienes en Zacatecas,
lo que ha pasado desapercibido y no ha afectado la
imagen del Senador.
Monreal ha tenido propuestas interesantes como

la reducción de los cobros que hace la banca, pero
le fue bloqueada para evitar un efecto a su favor en
tre la población que se siente estafada por los cobros
abusivos de los banqueros; además se ha conducido
con habilidad, ha sabido manejar conflictos internos, ha
sabido sumar,y ha dado resultados, inclusive ya tiene el
control total del Senado. Son méritos que abonan a su
favor para lograr la candidatura.
Ese mejor posicionamiento de Ricardo Monreal

sobre la figura de Marcelo Ebrard es el origen del con
flicto en morena, que debe cesar o acabará por dañar a
todos en el proceso intermedio del próximo año, pero
lejos de verse un final, todo parece indicar que el
conflicto se extenderá a las entidades y pelearan
ambo grupos por colocar a sus referentes estatales en
las candidaturas, como estrategia para fortalecerse y para
pelear finalmente la candidatura presidencial.
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¡Que conste, son reflexiones!
Sócrates A. Campos Lemus

* Fraude y compló de empresas españolas
Oaxaca. Curioso que los españoles acepten a éstas alturas a

un rey, bueno a uno que abdicó, que lo tienen en las mejores revis
tas de modas y de escándalos. No me lo explico porque ni siquie
ra venía de un linaje sino de una imposición por Francisco Franco
con todo el escándalo que significo el famoso "golpe de Estado"
de Zapatero, donde él, como rey, llegó y calmo a los militares que
ya estaban de acuerdo para hacer el teatro y así llevó su vida y
sus escándalos, después se le vio matando elefantes, metiendo la
pata y quebrándola en algunas aventurillas, se le veía de "coqueto"
y facilito con algunas señoras y el escándalo lo llevó con frialdad
su esposa, y ahora, al paso del tiempo, con el nuevo rey, su hijo
en el poder, lo deja desamparado por esos escándalos y las in
vestigaciones por las corruptelas que tuvo a bien hacer durante
su "reinado" con el apoyo o la complicidad de los españoles que
no le reclamaban sabiendo de lo que se trataba, y ahora, se viene
a descubrir que Juan Carlos, el ex rey español, pues logró hacer
varios negocitos bajo el amparo de las corruptelas de los presiden
tes mexicanos y así se viene descubriendo que se embolsó varios
millones de dólares bajo el amparo y protección de los gobiernos de
Salinas de Gortari y de Ernesto Zedillo en la compra de .terrenos
de algunas de las empresas españolas que lo tenían de gato a cambio
de algunas propinas para el pinchurriento rey y bueno, los españo
les pues aguantan vara, no hay duda, pero se escandalizan cuando el
actual presidente que no los quiere nada, explica que las campañas
en su contra están financiadas por las empresas que saquearon du
rante años a nuestro país bajo el amparo de los gobiernos panistas y
priistas y dice que eso no se vale, como tampoco aceptaron aquella
carta donde so lie ¡taba, AM LO, las disculpas del gobierno español por
las transas, corruptelas, despojos y asesinatos mantenidos durante la
conquista y los años de control en México, bueno, nos parecía algo
raro, pero viendo cómo se las gasta en la necedad el presidente, pues
no es raro que ahora siga en el mismo carril.
Y ya que hablamos de corruptelas, transas y chingaderas, pues

todos estaremos al pendiente de los políticos, funcionarios y em
presarios coludidos para hacer, con los "factureros", uno de los
despojos que dice el presidente llega a más de 300 mil millones de
pesos, y presentará la lista de los correspondiente a los primeros
48 mil millones, dándoles chance a los empresarios a que se "pon
gan a mano" porque se alega que muchos de ellos no sabían de ese
enorme fraude al fisco nacional. El asunto es que el escándalo, dice
el presidente, alcanza a importantes funcionarios de las dos admi
nistraciones anteriores y a funcionarios importante de la SHyCP,
así como políticos, empresarios y financieros, así que en este mar
de mierda seguramente muchos estaremos interesados en que se
den los nombres y se encuentre a los responsables, no con un
ánimo de escándalo, sino para descubrir realmente las líneas de la

corrupción que nos han jodido por años.
Muchos esperábamos que en la realidad se comenzara a hacer

la limpia de la corrupción y no se quedar en los señalamientos de
que se luchaba en su contra y no se hacía ninguna consignación,
pero ahora, en los tiempos actuales, algunos, señalan que porque
son cercanos los tiempos políticos y los ánimos andan decaídos en
muchos sitios y hay desconfianza contra MORENA, pues se acelera
este proceso, y de paso se generan los escándalos para mostrar
que hasta en MORENA hay un proceso de limpia con ios escánda
los montados en contra de Yeidckol Polenvsky, de donde podrán
salir muchos despojos y muchos escándalos, porque a leguas se
nota que hay complicidades de muchos de los ambiciosos por
mantener el control absoluto de MORENA cuando se van a ju
gar muchas candidaturas, puestos y presupuestos y para ello no
importa descabezar a los que sean con tal de llegar a control
absoluto del poder y cuando hay muchas protestas internas y por
supuesto que ello causa de divisiones en el interior y así fuga de
información y claro está que dejan al garete muchos puntos que
se pueden llenar con los candidatos o miembros de la oposición,
la raquítica oposición y todo puede ser, sobre todo entendiendo
que en este proceso electoral no va encabezando el que en rea
lidad tiene el poder y al confianza de los mexicanos que votan y
lo siguen:Andrés Manuel López Obrador.
Por desgracia en muchos estados algunos de los morenistas

que están en el poder no podrán entregar cuentas claras ya sea
por descuidos o por ambiciones o corruptelas y en ello, los viejos
políticos que perdieron el poder han sido cuidadosos de regis
trar todos los errores de esos novatos políticos que no le han
entendido muy bien al arte de gobernar y la han cajeteado, y esto
será la base para que se dejen los huecos que pretenderán llenar
los "oposicionistas" ,y digan lo que digan la realidad es que tienen
muchos más chances que en el anterior donde los arrasaron y
los mandaron al carajo los mexicanos, dejando en el camino a sus
propios partidos y dejando al descubierto mucha de la mierda
que sigue apestando en el país.
Y en este enorme fraude en contra del fisco nacional ,no nos

vayan a salir que son los responsables los funcionarios de medio
pelo y no el secretario de hacienda del momento porque, entonces
no les vamos a creer, todos sabíamos que elVIRREYVIDEGARAY
era el que hacía y deshacía en el gobierno de Peña Nieto.y sin duda,
el mismo presidente sabia del tema y no nos digan que solo era el
compló de funcionarios menores, políticos desocupados o en las
transas y negocios y de empresarios que ni siquiera sabían cómo
le hacían sus contadores para hacer tales transas y negocios con el
dinero que se jodian por medio del negocio de los factureros.
Pues el escándalo será de primer nivel, no tenemos duda a me

nos que al final de cuentas nos digan que como ya se pusieron a
mano con los saqueado y robado.

Fecha: 26/06/2020

Página: 2

Area cm2: 316

1 / 1

Columnas Políticas

Sócrates A. Campos Lemus " ¡Que conste... son reflexiones!

Sócrates A. Campos Lemus

Costo: 17,168

Página 1



• Mara Gómez denunció gavillas de abogados que lu
cran con el dolor de victimas en la Comisión Ejecutiva
de Atención a Víctimas... y nos cuentan que así es, que
hay ese tipo de personajes que se aprovechan del dolor
de las personas. Ojalá en eso también ponga atención
la 4T, ahora que dice poner la lupa en este organismo.
• Arturo Herrera con Covid19. La cuarentena le servi

rá para reflexionar sobre su idea de gravar plataformas
digitales (Uber, Netflix o Amazon). El secretario de
Hacienda, por cierto, estuvo hace tres días con el pre
sidente López Obrador y antes en entrevistas en vivo
en muchos medios. Además, en asuntos de ingresos
a las arcas, nos dicen que aquello de meter mano a las
Afores no va a prosperar...
• Justin Trudeau, ¿acudirá al llamado de AMLO con
Donald Trump? Nos aseguran que es muy factible que
el canadiense acepte ir a Washington por el arranque
del TMEC. Esto en medio de críticas porque en el
actual contexto todo abona... pero a la campaña de
Trump.
•¿Trump tendrá miedo porque Arturo Herrera dio
positivo a Covid19? Porque seguramente el Servicio
Secreto estadounidense habrá de hacerse esa y otras
preguntas. Aunque también recordemos que Trump
como que tampoco le tiene miedo al peligro...
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SEGÚN EL FMI, NUESTRA DEUDA PÚBLICA
CRECERÁ MÁS CON AMLO QUE CON PEÑA.
El Fondo está ardido porque no le hemos pedido
más de 61 mil mdd en año y medio.
Don Andrés dijo que no irá a EU por cuestio
nes políticoelectorales sino por el TMEC, y
para agradecer el apoyo contra Covid19.
Ojalá que Trudeau acepte ir para que la visita
mexicana no influya en los 14 puntos de ventaja
que Biden le lleva a Trump.
Obrador citó que administraciones pasa
das dejaron crecer al Cártel de Santa Rosa
de Lima.

Y a los de Jalisco, Sinaloa, Juárez y los demás, en
comendados a San Vicente, San Felipe y San Enri
que de Lima.
Detuvieron en SLP a El Puma, cofundador de
esa banda delincuenciaL

Nada más falta San Marro de Lima para comple
tar el cuadro celestial en prisión.

Ortiz Pinchetti advirtió "al gobernador,
empresario o criminal que inyecte di
nero a las elecciones, que se atenga a las
consecuencias".

La Fepade con don José Agustín ahora sí será
garante de la ley, incluso contra el INE... ñcaz
de Lorenzo.

Raquel Buenrostro, titular del SAT y apodada
La dama de hierro del ñsco mexicano, suena
para dirigir la SHCP.
Y cómo no, si le dobló las manos a grandes eva
soras (Walmart, CocaCola, IBM. Femsa, minera
Fresnillo, Bal y las de Slim) y las obligó a ponerse
al corriente.

Maestro, ¿la frase del día?
Poderoso caballero... es el que se previene.
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GRUPO EVYA, LA VIEJA "OCEANO
GRAFÍA" PRIANI5TA EN LA4T/@PE
MEX

A raíz de la reunión presidida por
MARCOS HERRERÍAS, director
Corporativo de Administración y Ser
vicios; JAVIER NÚÑEZ LÓPEZ
#ElMilAmores, subdirector de Abas
tecimiento, y el gerente Favorito de
la Dirección Operativa de Procura y
Abastecimiento (DOPA), JOEL VE
RA. la realidad alcanzó a (g>Pemex, en
la que se anunció el recorte de presu
puestos a 29 grupos comerciales tene
dores de 160 contratos que representan
el 72% del presupuesto de los 847 con
tratos del universo de @Pemex Explo
ración y Producción y que suman ¡¡¡723
mil 603 millones de pesos (mmdp)!!!

que le cuestan a la nación, con fechas
desde 2004 a! 2022...

En este serial, las ballenas marca
das por la austeridad republicana son
en su gran mayoría corruptas y perte
necen a personajes polémicos inmis
cuidos en escándalos...

Ya toqué a MARVERDE IN
FRAESTRUCTURA, COMPAÑÍA
DE NITRÓGENO DE CANTARELL,
SCHLUMBERGER, GRUPO R, GRU
PO CEMZA/MARINSA, PROTEXA,
HALLIBURTON, GRUPO TAMSA/
TE CHI NT/TE NARIS/TE R NIUM,
REPSOL EXPLORACIÓN MÉXICO,
SEADRILL, GRUPO AVANZIA/ACS,
BAKER HUGHES GENERAL ELEC

TRIC (BHGE), DIAVAZ. IBEROAME
RICANA DE HIDRO CAR BU RO S/ACS,
GRUPO MÉXICO, WEATHERFORD,
PERFOLAT, SERVICIOS MÚLTIPLES
DE BURGOS (SMB), CONSTRUCTORA/
PERFORADORA LATINA, MEXOIL,
GRUPO CARSO OIL, BERGENSEN
WORLDWIDE LIMITED (BW LTD),
BLUE MARINE y GPA ENERGY...
Ahora toca el turno a GRUPO EV

YA con II mil 231 mdp en obra actual
mente en @Pemex...Increíble que los
CAMARGG SALINAS aparezcan en
la lista de las ballenas petroleras... Ha
brá más.
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AMLO EN REDES

Antiréi MinutlO 7 ¡ptaofermoc.. i
Ccffífái dí ctr» itimvimj. ítisdf Tessía. ssaij a» Méjico,

La 4t veta por
Los derechos

de todos y
todas, en el
marco del día

naranja; en
contra de ta

violencia de

género. .

Q Andi» Mmvit $ I
Cenlirttiiis a* príflij mííui^a dttst 1>*ta¿o :>uda a* Muco.
cPpicpr.

Sánchez Cordero 0 QM.OIgaSCordero 5n v
*vs rs'nia! íJa3 i'igi abirCcnjr ¡ jnt jus norms!i¡Saci cí vicltneij
ntaiecue* *7 j'.j'jr» *¦ fcre 3« "3upe
ratitu: enj1 34 ínme^ j: :c.np¿ oIítoís de Genere A
i5s*íf ;s íiLíiifo compran s; sw combatir ti» :po a* i^u cni.

25 de junio
#DíaNaranja
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Aunque se lance "Alerta Amber" cientos
de mexicanos se preguntan todos los
días cuál es el paradero de Enrique
Peña Nieto, nuestro expresidente que
si bien sabemo sigue envuelto en una
red de corruptela de la que muchos
se olvidaron y muy pocos hablan. Su
conciencia está intranquila y posiblemente
existen acuerdos que lo mantendrán en
el anonimato durante algunos años, los
reflectores se encuentran encima de Felipe
Calderón y aprovechó todo esto para
desaparecer aún más de la vida pública.
Al terminar su mandato Peña Nieto

escapó a España pues no le quedaba de
otra, sabía que Emilio Lozoya era buscado
por lajusticiay tarde o temprano seria
cuestionado por todos los mexicanos.
Algo interesante, es que el único

presidente al que no se le retiró la pensión
fue a Enrique Peña Nieto; y es que al
escapar a España, compró una residencia

en uno de los fraccionamientos más caros

de Madrid, donde se convirtió en vecino
de futbolistas como Cristiano ronaldo,
Zinedine Zidane.

Su Doctor Rubén Briján ski
Morgenstern también se mudó a la ciudad
de Madrid y se trata del mismo internista
que en el año 2013 operó a Peña Nieto de
una dolencia en la glándula tiroides; ese
médico fungió como doctor particular y
en España no romperá con esa relación
médico paciente.
Justo una semana después de ser

detenido Emilio Lozoya; Peña Nieto
pensó en otra estrategia para escapar
y aseguran que dejó sola la casa de ese
fraccionamiento en España, para viajar
de manera inmediata a NY en búsqueda
de refugio, pues sabe que la traición
de Lozoya será inminente y no habrá
poder humano que lo rescate, por lo
menos de declarar sobre los grandes
desfalcos de PEMEX...
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ES EVIDENTE QUE CADA VEZ, AÚN
MÁS GRAVE QUE EL CORONAVIRUS,,.

...se encuentra la actividad criminal en

nuestro país. Esta como nunca, ha cre
cido sin paralelo y lo peor, se ha des
bordado. Hace unos días Guanajuato
se incendió, porque detuvieron a la
madre de un narco y no hubo manera
de evitar la violencia en las calles, solo
una acción digna de un país en guerra;
en Sonora en una carretera, decenas de
personas acribilladas por un ajuste en
tre narcos; en Guerrero policías masa
crados. Lo cierto es que la delincuencia
sea la llamada organizada o desorgani
zada, está en pleno apogeo.
Una vez más se utiliza al ejército pa

ra labores policiacas, lo cual definitiva

mente nos parece un grave error. Urge
la profesionalizaron de la policía, la
creación de instituciones serías que
formen tan importantes cuerpos de
seguridad, México reclama mejores y
más eficaces agentes del orden, pero la
mentablemente debemos aceptar que
quienes portan uniformes, en su ma
yoría están más ligados a los carteles y
no se diga a la extorción y a la descara
da violencia contra los ciudadanos.

Los policías, lejos de prevenir al deli
to, son los mismos delincuentes, quienes
impunemente asesinan a los ciudadanos,
donde jóvenes y menores de edad bien sa
bemos no han sido la excepción.
Castigara un policía que mató a un

adolecente no es suficiente, a quien
también se debe sancionares a los polí
ticos responsables de esa mala policía,
así los gobernadores de entidades don
de el abuso policiaco es la constante, se
les debe sustituir; solo de esa manera
se considerará un castigo ejemplar, de
lo contrario téngase en cuenta que ese
policía que mató, lo hizo porque el go
bernante en turno le dio una licencia

para matar de manera cobarde y con
todas las agravantes de la ley.
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Hmm algunos años. el
f;inlü y prestigiado
filósofo Peter Singer,
ofreció Urtá Huirla

sobre el concepto de
altruismo efectivo, la
cual recomiendo para

cualquiera interesado en reflexionar
acerca de losali aun inóralo d<> i mor

irá necesidad por ayudar a: los demási
La pilarla, que puede encontrarse

fácilmente en internéis se sostiene
sobre tres ideas. La primera es qui
la ayuda a quienes más lo hecesitaiju
deriva de un hecho moral incontro

vertible: todos somos iguales, pues
todos somossusiieptibIes.de sufrir lo
mismo. Si hay algo que nos ha dejado
claro la pandemia provocada por el
Eovid19 es precisamente que nadie
eSíst fxento del dolor, la enfermedad
y la muerte; que la incertidumbre en
la desgracia nos iguala: todas y todos
H os po d cilios enferma r; t odas y loil os
podemos hacerlo gravemente; todas
y lodos podemos sufrir la perdida de
alguna persona cercana y amada.

La segunda idea nos dice que. entre
los seres humanos, la ayuda A quien
lo nMésitá es una necesidad moral.
So |p trata de ayudar,, en principio,
para aumentar la,utilidad social gene*
raudo riqueza o dismiruiyeiido el eii
men. objetivos loa bles e importantes,
pero no moralrnente detemunahfes:
se trata de ayudar porque hacerlo es
la forma humanamente correcta de
comportarle. Muestra. especie evolu
cionó a partir del desarrollo de ha
bilidades propiamente cooperativas:
ayudar y colaborar está ¡en nuestros
genes V explica el desarrollo propia
mente humano, f u efecto,: tal como
estudios lingüísticos y cognitivos
S()Stieneil, el desarrolla del sajlfggts
se produjo a partir de la capacidad
de imaginar escenarios hipotéticos,
para lo cual, además de construir
una imaginación propia e individual,
fue necesario que nuestros ancestros
desarrollaran a la par el lenguaje in
dispensable para compartir, precisa
mente, esa imaginación y su principal
producto: la creativ idad.
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JE! torcer pilar detrás de la «liarla de
Singe% consiste en sostener que ayu
dar no tiene.que verse como algo pro
hibitivo ti oneroso. ¡fiadie debe Creftr
que. tal como el desprendimiento so
cial lo demuestra cada vez que hay
Un terremoto en la Ciudad de México,
sólo los multimillonarios pueden ayu
dar a los demás, lampoco debemos
creer que hay formas más nobles de
ayudar que otras: nadie debe sentir
se mal por donar dinero a niños en
peligro de muerte, en lugar de donar
Uno de sus rifiones a algún enfermo
que lo necesite.
De aquí se deriva una idea adicio

nal. Nadie puede decir e identificar a
ciencia cierta que sólo hay un grupo
de la sociedad que iiec:#slta ayuda.
Todas yz todos tenemos todo el tiem
po necesidad de ser auxiliados, en
distinto grado, de distinta manera,
pero el hecho de que algunas perso
nas necesiten protección alimentaria
especial no implica la inexistencia de
otros grupos cqri necesidades diver

sas de apoyo y respaldo, por ejemplo.
I I sKfJretáj en todo < roitsMi» en
ayudar de forma efectiva:, a través
de mecanismos que puedan lograr a
plenitud el objetivo que os auxiliar a
otros. De ahí la importancia de (pie
promover la existencia de orgariiza
riones consolidadas de la sociedad

civil, gu labor debe apoyarse y pro
moverse desde todos los sectores de

la sociedad, sin que el gobierno pueda
hacerse a un lado.

La idea de altruismo efectivo pue
de, sili duda, permitirnos vefj, con
mayor amplitud, la arquitectura de la
red de soporte, apovo yr auxilio que
tenemos con el fin de imaginar la
(pie necesitamos. Además, nos puede
también tielarar confusiones: no lray
buenos y malos. De hecho, entre hu
manos, Sólo hay dos ui upos; por un la
do. gente (todas y todos) que necesita
ayuda de los demás y, por el otro, gen
te (todas y todos) que puede a\ utlar
a alguien. México 110 es la excepción.
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Ahora que se iniciaron los tra lajas
para |c) aplicación de la Ley de
\mii¡*4Ía. el sivretai io de Segu
ridad Pública federal, Alfonso
.Durazo Montano dejó «sj claro
í 11 re el Estado mexicano 110 pre
tende defender ni dejar en liber

ta cfa los delincuentes peligrosa^ sino apoyar a: las
personas que por aluiina injusticia se encuentran
recluidas.

I I liiueionario explicó (pe,para quelas perso
nas puedaníéíí^déiésáio ala libertad anticipada
poresta I tn.su requiere sobre todo 110 estar bajo
proceso o senleutíadc) por un delito grave.

Y según palabras del mismo Durazo, la Lcff de
Amnistía va dirigida a quienes.no tuvieron oportu
nidad de una defensa ademada. las personas que
soncoiisideradas presos políticos o de a>nciencia,
los queesián en prisión por delitosconfra la salud,
perosi'ilo porque eran consumidores.

Esta legislación que prcmiovió el gobierno le
deral \ que ahora I )iira/o Montano hace pública
para su aplicación^ permitirá í jue miles de hom
bres y mujerés, <pie por ni&psidad o miedo, a buso,
un mal proceso o 110 tuvieron un buen defensor,
tengan una segunda oportunidad para rerobrar
uno de los derechos más preciados que.es la li
bertad. reinsertarse en la familia y la sociedad y
tener una \ ¡da productiva.

El pasado 2B de junio se instaló la primera se
sión de lá Cl)iiJN$lt de Amnisúa, responsable de
analizar los «ama propuestos por el ljei utho. en

qtte proceda el beneficio de la liberación antici
pada a reos acusados de delitos menores.

Esta instancia lite cicada para dar i umpliinien
10 a la Ley de \iimisiía aprobada el pasado 22 de
abril por el Senado, tendrá hasta cuatro meses
para resoKci una pétiraón de libertad, aunque su
decisión 110 sera definitiva debido aque la some
terá a consideración di» un ¡ucv federal.
E11 este: primer encuentro. Durazo Mqntaño

subraye") que con la figura de amnistía 110 se pre
tende liberar dclinc uenles. sinoconsumirun me

canismo para brindar una segunda oportunidad a
quienes por t ick^k Irid o temor lian sido obligados
A cometer actos ilícitos.

"{ 01110 representantes de este gobierno tene
mos una responsabilidad con las y los mexicanos
para garantizar seguridatl y paz basados ante todo
en piint ipiosde jiMH ia. 111 < < n 1 ji 11 m > c;onel Poder
Judicial nos toca ser pieza c lave para empezar a
aplicar la Jwy de Vutirisijl y brindar esa segunda
oportunidad a las tUWgégíÉqá 4viMrM',JesaFíó el
funcionario federal.

VENTANAL
En el 11 imesiicde mar/o a mayo de 2020,1a poli
cía capitalina, a través de suIMdad Cibernética,
recibió 2 mil 5:09 repones, de los cátales 609 (24.!)
por cíenlo) fueron por fraude.

lan st'ilo.cn la llamada promoción del I loi Sale,
del 23 de mayo al 1 de junio fueron imúbiclas 718
quejas y denuncias, de los cuales un 20 por ciento
fueron casos ocurridoSienla Qtidad dé México.
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SANITIZACION DE MODULOS
•Aunci u el a lee ha jwc isa para ele ambic > del
semáforo de rojo a naranja en la ciudad no
ha sido definida todavía, en el Congreso de
la Ciudad parece que decidieron comenzar a
prepararse y, para ello, los¡.días 29, 30 v i de
Julio, los 66 Módulos de atención Ciudadana
de las y los legisladores serán sanitizados.
Así lo dio a conocer el Comité de Atención,

Internacionales del legislativo local. Para ello se
solicitó que esas casas de gestión permanezcan
abiertas para aplicar esas medidas de higiene
con miras a combatir la proliferación de
microorganismos que transmitan el SARS
CoV2 (CovidÍ9).

REGULAR M0T0TAXIS
•El diputado del PAN Jorge Triana alertó que
la proliferación de Mototaxis en Tláhuac ha
provocado el aumento de los accidentes viales
en aquella demarcación en un 60 por ciento.
Ante ello, informó que solicitará a Semovi y

se analice el retiro de motos y carritos de
golf que mueven a personas sin medidas de
seguridad. En calidad de portavoz del Polo
para la Movilidad, manifestó que ese grupo
dará seguimiento al trabajo que realizan las
alcaldías y llevarán a la Contraloría o, en su

caso, a la Fiscalía situaciones que sean adversas
a la agenda de movilidad localjjf perjudiquen al
transeúnte.

EC0CIDI0 EN GAM
•El diputado Nazarto Norberto Sánchez
consideró como inaceptable que prosiga el
ecocidio en la Sierra de Guadalupe, que ahora
se registra no sólo del lado de la Ciudad de
México, sino también del municipio de Tultitlán,
Estado de México. El legislador informó que esta
situación le ha sido denunciada por vecinos de
la Alcaldía Gustavo A. Madero que habitan en
zonas colindantes con la reserva ecológica y que
demandan que este lugar sea protegido por los
gobiernos capitalino y mexiquense. Por lo que,
_LAí) fA. _l?_r^ ^*! I' P3_ I 'A l_()_ _c. tí1'! 52
3 la.Cámara de Dipulados para .las autoridades^
tomen cartas en el asunto.

REGRESAN ASALTOS EN TRANSPORTE
•La delincuencia no respeta pandemia, ni sana
distancia. Un policía del Estado de México
falleció tras frustrar un asalto en un autobús

de transporte público, previamente disparó a
dos asaltantes, quienes también fallecieron. Los
hechos ocurrieron en la alcaldía de Tláhuac, así
el retorno a la nueva normalidad.
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La justicia electoral y la nueva normalidad
A raí/ de la eiueruencia

sanitaria provocadapor
el virus S.\l!S( o\ 1!.
a» organismos juiÉN
diccíonales han sido

puestos a prueba.

Jai el Caso del Tribunal Heetórol déla
Ciudad de Mákdtifji el Pleno aprobó el 9
de junio de 2020 los "Lineamientos para
él Uso dé vidép«>nfetwicias durante la
celebración de sesiones a distancia". los
cuales tiincn como finalidad daFfrániité
y resolución a los medios de impugna
ción déí;Mrá«;feí tirgénte, éritré otros, los
relacionado» can Proeesos Electorales

y de Participación ( iudadatia. aclarán
dose que la disensión y resolución a
distancia de los asumí®, es una medida
de carácter extrüBlin;¥rÍa'y eggEjepcio
nal, motivada por la propagación de la
Covid19.

La nueva normalidad cambiará radi

calmente la mañero en quedas personas
oírnos iinteraiituar, puesel coronayirus
estará presenté durante mucho tiempo
en todo él MundoS en ese sentido. las
medidas de distancia miento social se

aplicarán también en los tribunalés, to

da vez que se atiende al público y se ma
nipulan expediente, lisíeos, por lo tamo,
vale la pena seguir explorando y per
lón ionando ,1a modalidad dé sesiones
virtuales y el juicio en línea en materia
electoral, pues Vaticino que muy pronto,
la excepción se convertirá enlaiegla.
A manera de ejemplo, el 10 de junio

del añoefl,Curso fue publicado en el Dia
rio Oficial de la Fedeniáén, el Acuerdo
A 2020 de la Sala Superior del TEP[F por
el que se aprueban los "lincamientos
para la implementación y el desarrollo
del juicio pi línea en materia efexrtorat,,
rcspiM to de los recursos de ras ouside
ral ii'in y de réyisjón del procedimiento
especial sancionador", lo cual parti
cularmente me entusiasma, poique el
tema central de mi tesis de doctorado

en 2018 lúe precisamente: el Juicio en
Lineá en Materia LlCCforaL
Me queda claro que al ubicarnos

dentro de lá veda legislativa de 90 días
prevista en el artículo 105 Constitueio
nal, va no é$ posible realizar modifica

ciones legales fundamentales. pero lo
(|iic si resulta \ iable. es que la Cámara

de Diputados del Congreso de la Línión,
auspicie la creación dé un Observatorio
Ciudadano paro monitorear a los referi
dos tribunales y, nivo informe final, le
sirva de insumo para que en su carácter
de representante del pueblo, presenté:
fon posterioridad al procesó éléCtiyp
20202021, una iniciativa de Ley Proce
sal Efectoralífepcmal i|iie contemple y
simplifique:**! juicio en línea, un nume
ro reducido de medios de ímpugniición
f sesione»; virtuales de resolución, a
electo de: estandarizar y agilizar la jus
ticia eomieial éií el país.
Plancha (le quite: "los analfabetas

del sii/h> \\l mi serán aquel l(gs que no
sepan leer // escribir sino aquellos qsm
tw puedfm apremkr, desaprender § re
aprendep", Alvin Toffler.

Knniateria
clccU nal, ellribiinal Klectoral
clell\)tlcr.liidicialclela

Federación (THEIOT).emitíó_
lanor rna ti yapara celebrar
sesiones a diste
íue replicadopor algunos
tribunales electorales locales.

Contra RéplicaFecha: 26/06/2020
Página: 13

Area cm2: 282

1 / 1

Columnas Políticas

Moisés Vergara Trejo

Costo: 53,405

Página 8



Tirad i (os
PRUEBA COVID A REPORTEROS Y ASESORES
EN SAN LÁZARO
•En vísperas del periodo extraordinario en la Cámara de Diputados a
realizarse el 29 y 30 de junio, este viernes los reporteros que cubren la
fuente tendrán que realizarse la prueba del Covid19, lo mismo que asesores
v personal que asista a las sesiones. Siguen exentos los legisladores. Al
parecer tienen la creencia de que el fuero también los protege contra el virus.

MONREAL SEGUIRÁ DANDO ENTREVISTAS
"SIN DISTINCIONES"
•Pasada la tempestad por el desencuentro entre el líder de Morena en el
Senado Ricardo Monreal, con John Ackerman, académico y esposo de
la titular de la Función Irma Eréndira Sandoval, por una entrevista del
legislador a Carlos Loret de Mola, quien publicó respecto al amplio acervo
inmobiliario de la pareja, el senador dijo a su bancada que continuará dando
entrevistas sin distinción de medios, aseguró que no hay desencuentro
con Ackerman y agradeció el apoyo de 47 senadores de Morena en este
diferendo.

DEL VALLE BUSCA "EL BIENESTAR" DE INTERJET
•En las oficinas centrales del Grupo Alemán, en Las Lomas, ayer se vieron
entrando y saliendo a los que se dice tomarán las riendas de Interjet. El
grupo comandado por el empresario Alejandro del Valle sí, el mismo a
quien se le vincula con la modernización tecnológica del Banco del Bienestar
de la 41 — ya entró al rescate de la alicaída aerolínea que, no sólo, opera con
el mínimo de aviones (visibles son sólo cuatro) en medio de los esfuerzos
que hace la industria por retomar los cielos, sino suma adeudos millonarios
en dólares por turbosina a ASA y por aeronaves tanto a rusos como a
estadunidenses; menuda proeza será sacar a flote a la empresa, por lo pronto
ya iniciaron los ajuste, unos mil 200 empleados esperan ya su liquidación.

EL SANTA ANNA QUE MEXICO LLEVARA SIEMPRE EN
SUS ENTRAÑAS
•Ayer nos recordaron, al mero estilo de las decisiones que inventaba el general
Antonio López de Sania Anna para aumentar la recaudación, que en la
Ley de Ingresos de la Federación 2020 sí se incluyen nuevos impuestos —
contrario a lo prometido por el gobierno federal, sobre cjué ningún gravamen
fuera de los ya establecidos—. Santa Anna, entre otros, cobraba hasta por las
ventanas en las casas. Bueno, pues el secretario de Hacienda, Arturo Ilerrera
(al que le deseamos pronta recuperación) aclaró en su cuenta de Twitter:
"El nuevo marco tributario grava 4 rubros: 1) Descarga o acceso a contenido
multimedia; 2) Intermediación entre terceros oferentes de bienes o servicios
y los demandantes de los mismos; 3_) Clubes en línea y aplicaciones de
citas; 4_) Enseñanza a distancia o páginas de test"... En estos momentos, sin
comentarios.

SALVAGUARDAN LIMPIEZA
•Los trabajadores de limpieza que han acudido día a día a hospitales y
centros de salud a desempeñar su labor para combatir la pandemia de
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Co\id19 obtuvieron botas quirúrgicas, cubrebocas N95 y overoles con
capuchas de seguridad, luego de la intervención de la Unión Nacional
Independiente de Trabajadores y Empleados de Limpieza. Y es que, de
acuerdo con los beneficiarios, el secretario General de la organización, Marco
Reyes Saldívar, consiguió además que las empresas a las que se encuentran
inscritos les entreguen un bono quincenal equivalente al 20 por ciento de
su sueldo, sumado a intensas capacitaciones para salvaguardar su integridad
física y la de sus familias, pues hoy más que nunca oficinas publicas y
privadas, así como hospitales y centros de trabajo, requerirán garantizar la
limpieza y sanitización de los espacios.

EXPROPIAR PARA DETENER EL COVID
•IIov se vencen las 48 horas que dio el presidente de Perú, Martín Vizcarra
a las clínicas privadas que no aceptan cobrar una tarifa plana de 15,600
dólares por la atención de cada paciente de Covid19, sin importar el tiempo
que esté internado, ya sea un día o dos o más de 30. "De no ser el caso,
pensando en la salud, invocaremos al artículo 70 de la Constitución", dijo
el mandatario el miércoles en referencia a la ley que le permite expropiar
por razones de "seguridad nacional o necesidad pública, declarada por ley".
Ilasta ahora, las clínicas privadas no han respondido... se acaba el tiempo.
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De nada simó la lucha de 'Sakfidor 5Jpa; Martínez
por la democracia en San Luis Potosí cuando stis
propios (Icsii'iidii mi les son aiiifirirsdr la roí i up
ción y el oportunismo político.
Lós potosinos ñci tenemos mucha opción eti

la elección de 2021. Ninguno de los nombres que
hoy suena para contender por la gubernatura del

estado está libre de ácus;icioñeS de «aWii i i)»'u nt avaricia o per
juicio contra los potosinos, pero es de sorprenderse que unos
hablen de pestes de otros (pálido están ñfáS apestados que .SUS
señalados.

Me refiero a Xavier NiSva Palacios. alcalde de la capital que
no quine ser alcalde,pero que si usa millones depppos de los
potosinos para pagarse la; difusión de su imagen pública y darse
baños de honestidad y tran^jarftiCiá para Señalar la espiga eti ©1
ojo de Ricardo Gallardo Cardona, sin ver la viga en bu propio ojo.

Con él legado deSu abúék)vííavier NtíSa. Palacios ño defMíria
ser 1111 gobernante que discrimina y reprende a las mujeres. Me
debería permitir" licitaciones a modo para beneficiar a sus futu
ros mrreiiaseii la contienda electoral de 2021. No debería com
prar lámparas a sobreprecio. No det>ería ignorar los reclamos de
rjidalai ios quele nvlaiuaii iiideiuiii/ación portlsai Stts Iierras

para coiisiruii un píente, lia debería permitir el nepotismo en
su administración.

En resumen, con el legado de Salvador Nava Martínez, Xavier
Nava Palacios está obligado a;ser un hombre honesto,proa no lo
UJ» Este <pé menos le imputa.

,Encambio, sí usó y sigue usando la imagen desu a luirlo para
jiiStificar fgüf atropello^ HW tíSíñiSis en los progniit*#1» sociales,
en su discurso moralino que acusa presuntas irregularidades
Cometidas por !u añtecjésor Ricardo Gallardo Juárez a quién,
junto con su hijo, Ricardo Gallardo Cardona, taclia; de malvados,
corruptos, y ,de "haber traído" la delincuencia a h capital poto
sitia en el trienio anterior.
Pues bien, hoy, la capital es más insegura y violenta (peen

él trienio anterior. Pero ya ño están los Gallardo para culparlos.
Hoy, líava Palacios le da al hijo de Leopoldo Stevens contratos
de obra sin importarle el conflicto de Ínteres que esto significa.
Hoy, Xavier Nítva patea a los indígenas asentados en la capital
yr a dcseinpleados por el Govid19, yr prefiere desviar recursos
públicos para eoffiprai^ima fianqiiieia política \ coiiscguiisii
anhelada candidatura a la gubernatura.

Xavier Míjva hacftlo misino y másele aquello de lo que lo que
acusó a los Gallardo. Pero está bien, porque es el nieto de un
procer de la democracia.
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La® cifras (IcMiiiiMtlcii los pfa»t datos que
insistentemente el presidente Andrés Ma
nuel Lopéz Obrador qitiere que creamos;
la pandemia no cede en lo más mínimo,
los contagios jTeoetr cada día y el número
de muertos por este letal virus alcanza! so
brepisa los 25 mil. ¿Cuándo nuestras au

toridades se tornarán en Serio lá erisiS sanitaria que
noscoloicaen tercer hrgar en letalidad en el mundo?

$&) podernos Mi qtiéeemos |(ccfetiinihBírii¡©:§ a vivir
con la zozobra de contagiamos y morir en cualquier
momento cómo c#Si losugirió el snlrseeretário de Salud.
Hugo LópezGatell, qnierr frianientesalió (ion la nove
dad de que: debernos acostumbrarnos a vivir de dos a
tres arreseir eonvíveneia<)orrel comna\ ii lis.
El primer mandatario por su pane, ruando muy

oiJíisionalmente habla del ten® del CovidiqjáSSgura
(pte estamos saliendo déla gravedad cuando. como
señalaba al principio de esta columna, las cifras son
escalofriantes: más de200 miliaip^pftf^|lptlaguii(l(»>.
y no sabemos, poique no qniere hacer las pruebas su
geridas por la ()MS, arántos miles más hay cu nuestro
entorno.

Un gobierno humanista, como diariamente presu
men nuestras autoridades, ya habría dado la orden de
ejercer eiruayor presupuesto para la compra de pruebas
y detfilfir a las personas qije por una tr otra razón tienen
el ((ironax ¡rus y no lo saben,"Nada es más importante:
que la sálrrd de los mexicanos, nada valemásíjue la \ ida
de las personas que con enorme tristeza y fnrstración

vemos cómo la pierden.
l a nueva normalidad, como la llama el presidente

López Obradores ¿sálvese quien pueda? Ya lo dijo hace
unos días,cada uno es responsable de su vida , Sí, pero
no errando se tata de tura enfermedad no provocada
por la persona. feSíamo:S hablando de una pandemia
mortal y global donde ya México alcanza: niveles pre
ocupantes.

Sabemos qfteel jefe del l'.jecuiixo federal no qrriere
gastar dinero, que* de iodos los mexicanos, en pnrebas
dedetípción de (XWunaviri tiesos reínrsoSeSfán tilosa
mente dcslinadosa tas obras que desde su concreción
están tOUderrádas al fracaso: el áefóprrerto de Santa
Lrrcía, la refinería Dos Bocas y el Tren Maya, Esa es la
prioridad del presidente \ no la \ ida desusgobernados.
De ninguna manera pretendo ser:negativa, pero si

la tendencia en lugar* de bajar aumenta en numera de
contagios llegara el moinenio en que loshospitales es
tarán sai lirados, ¿es tan difícil entender que la .muerte
Jicecha a los iorxr.>mti&á Kida. Segundo y más errando
las medidas de restricción se han retajado completa
mente por la anuencia de quien gobierna a este pris
de casi 130 millones de personas.

En palabras coloquiales no se trata de decirles a los
gobernadores "rasqúense eomOpUedaUj la Fedefácién
por inandaro constitucional esiá obligada a garantizar
nos la salud yiro lo está haciendo, Lás consecuencias
vienen en camino.

«Egresada de la escuela de PCSG. Exdiputada
constituyente. Defensora de los animales y

fundadora de 'Ángeles Abandonados".
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John \i kerman. invesliüador del Instituto
de Investigaciones Jurídicas de taUUUH»
jurista, profesor, con una trayectoria .de
Iucha por las causas, sociales declara
inclinación izquierdista. Famoso por sis
y «I í< u Ion críl icos con el sfefeuia político»
denunciando*el enriquecimiento ilícito

ftincbisó un bombardero directo al gobierno del
presidente Peña, a través de esas cápsulas incen
diarias en RT, una importante agencia noticiosa
del estado ruso, dedicada a níaiitenis® campa
ñas de desinformación con todo aquello (pie el
Kremlin considere ajeno a suf |ntér§ii^' El Dr.
Ackerman prestó su repinada imagen para ¡eon
fértirse en instriímento al servicio ruso, y eii
asesor del gobierno obradorista, para difundir
los principios ideológicos del nuevo proyecto
poli ti tío mo re n i s ta.
Irma Iréndira Sandoval de Ackerman, esposa

del académico, miembro activo de las filas obra:
doristas,, secretaria de la Función Pública^ como
su marido, lian sido claros difusores de la doctri
na presidencial, con una parcialidad humillante.
Sorpresa no la, causa tanto una militante —cosa
tío extraña—, sino la de un marido que juegíi el
papel doble de respetable doctor y de bufón, (pie
lia movido siiSrecursos liistri órneos para evitar
bis consecuencias polítksrs por el descubrimiento
de sus muchas propiedades a las (pie el sueldo
de profeso 1!, simplemeniíéiio da, Claro, (piizás los
cheque* del Kremlin —para hacer justicia— a lo
mejor contribuyeron para "aluo" dé Sil cuantioso

patrimonio.
El ser un Académico, un investigador <f uña. fi

gura de opinión respetada no ¡#i simplemente una
vana ostentación para menospreciar a aquellos
etitiCos que tío ostentan la cantidad de publicacio
nes arbitradas (pie aparezcan en los buscadores
científicos —méritos todos ellos ¡iisianienic obte
nidos y reconocido* . sino que al mismo tiempo
son HE compromiso moral, como los que por latuo
tiempo el corrompido académico no dejó de gritar
en cuanto medio serie presentaba.
|jji profesor es un título (pté debe de haóéíS#

valer día a día, no solamente con el conocimiento
\ei lido (luíanle la clase, o la re\ ci encial ¡dad de

los estudiantes cautivados por el saber docente.. El
profesor es un ejemplo de vida, pues m espera ser
testimonio de los reclamos, ideales \ reflexiones

que los estudiosos leemos con respeto. El profesor
no se puede dar él lujo de rebajar su figura a la dé;
siervo de un gobernanta, pues, al mismo tiempo,
rebaja lanía luz adquirida al lodo de lo mundano,
deshonrando una profesión en donde el honor
pesa tanto como en el medievo lo encarnaría un
caballero batiéndose éií un duelo fe inueftfe
El profesor, como San Jorge, entabla lid con

dragones pa.rtento««í «pie no deben sino aplastar:
se: Ja ignorancia, la enajenación, la («irrupción,
lá •violeu.ciái él nepotismo...: y no convertirse: en
un fariseo, a la manera de.Aekerm.an, que termina
por embarrarse de lo (pie no dejó de señalar con
$Us patéticos golpes de pecho: hipócrita.
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[ ¿SERÁ?
¦pp ¡x Exabrupto diplomático

Previo a la visita del presidente de
México a KU, el embajador esta
dounidense Christopher Landau
causó revuelo porque se difundió
que había dicho que no era mo
mento oportuno para invertir en

México, más tarde salió a decir que él no dijo eso. Por si
lasdudas, aquí dejamos la cita textual: "Tampoco les
puedo mentir, no les puedo decir que es un momento
oportuno para invertir en México si se ven cosas muy
desalentadoras parala inversión extranjera". ¿Lo dijo o
no lo dijo? ¿Será?

Los candidatos del Trife
Nos aseguran que, en el ya por reactivarse proceso para
definir a los nuevos integrantes del Conse jo General
del INE, los magistrados del Tribunal Electoral tienen
también a sus propios candidatos. Ejemplo de ello es la
magistrada Mónica Soto Fragoso quien, a la callada,
impulsa en el concurso a Miriam Hinojosa Dieck,
proveniente del organismo electoral del estado de
Nuevo León. Habrá que recordar que, en su momento,
a la mencionada magistrada ta mbién la impulsó hacia
su cargo Emilio Gamboa Patrón, por lo que muchos
se preguntan si detrás de esta apuesta se encuentra
igualmente el ex senador priista. ¿Será?
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Ahora, a concretar
el Parque de Texcoco
Sin estridencia en los medios, quien
harealizado un trabajo muy eficien
te en su encomienda es el director

del Grupo Aeroportuario de la
Ciudad de México, Gerardo Ferrando Bravo, a quien
se le pidió liquidar los compromisos con las empresas
que par ticiparían en la construcción de lo que sería el
Nuevo Aeropuerto Internacional de Texcoco... y así se
dio, por eso es que ya se hizo la primera adjudicación
para comenzar el Parque Ecológico Lago de Texcoco,
a pesar de que para finiquitar dichos compromisos lega
les se atravesó la pandemiay se tuvieron que buscar
caminos paralelos que permitieran avanzar en los pro
yectos. Ahora el siguiente paso es consolidar el Sistema
Aeroportuario del Valle de México; dicen que ya están
librados los primeros obstáculos. ¿Será?

Muestra información parcial
En la carrera electoral, quien ha comenzado a dejar
un mal sabor de boca entre sus seguidores es Samuel
García, de Movimiento Ciudadano en Nuevo León.
Al senador le dio por hacer apariciones muy fashion, o
como se dice en tiempos de la 4T, muy "fifí", y aun
que se muestra muy confiado, siempre que presenta
encuestas en las que va a la cabeza olvida decir que esos
números se prevén... pero en alianza, principalmente
con el PAN, porque si se va por la libre quedaría en
tercer lugar. ¿Será?
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Licencia por fallecimiento

La Organización Mundial de la Salud
(OMS) ha advertido que, en tanto no
se encuentre una vacuna, el nuevo
coronavirus podría quedarse para

siempre y convertirse en una enfermedad
con la que la humanidad tendrá que aprender
a convivir.

La declaración del máximo órgano de la
salud implica que, ante la falta de un medica
mento para contrarrestar los efectos del co
ronavirus, la población mundial tendrá que
modificar de manera sustancial hábitos, con

ductasyformas de socialización. Este proceso
de adaptación que impone el Covid19 tiene
que ver también con el duelo de las familias
ante la pérdida de uno de sus integrantes que
padezca de contagio y que la mentablemente
pierda la vida.
Desafortunadamente, en las últimas sema

nas hemos tenido que convivir con la realidad
de una pandemia que nos está devastando a
nivel sanitario, económico, social y político.
Secuelas que perdurarán en el tiempo y a las
que hay que agregar tambiénlas emocionales.
En la Ley Federal del Trabajo vigente no

existe ninguna obligación patronal para
otorgar permiso o licencia por defunción o
fallecimiento, cuando las y los trabajadores
tienen alguna pérdida familiar. Hasta ahora
esta medida es discrecional o a criterio de los

empleadores, que en algunos casos lo toman a
cuenta de vacaciones o en otros los conceden

pero son descontados de nómina. El caso ex
tremo es cuando se toman los días por parte
del trabajador, lo que provoca el despido, con
lo cual se violentan sus derechos.

La pérdida de un familiar ocasiona un tran
ce difícil de superar. Es por eso que presentaré
una iniciativa que reforme y adicione el artí
culo 132 de laley laboral, para que se conceda
a las y los trabajadores mexicanos la oportuni
dad y el derecho, como un acto humanitario^
de contar con cinco días para vivir su duelo
ante el fallecimiento de un familiar.

Esta licencia permitiría que cualquier per
sona pueda ausentarse de su trabajo para
estar cerca de sus seres queridos y mitigar en
algo el dolor que causa una muerte cercana.
Esto significa que lalicencia se podría solicitar
cuando se trate de padres, hijos, cónyuges^
hermanos, abuelos o nietos.
La terrible actualidad de la pandemia nos

ha obligado, día tras día, a escuchar el terrible
recuento de fallecidos como si esta enumera
ción fuera tan solo eso, una fría sucesión de
números, un listado administrativamente

anónimo de vidas truncadas y sepultadas, que
en buena parte de ellos no tienen la oportuni
dad de contar con el consuelo y la despedida
de sus familiares.

Anteriormente se presentaron propuestas
similares, pero lamentablemente no encon
traron el eco y respaldo necesario para ha
cerlo derecho vigente. El contexto nacional
actual por la pandemia, obliga a tomar medi
das que reivindican un derecho que atienden
el momento coyuntural pero que, además,
forma parte de las asignaturas pendientes en
materia de derechos labores. Confió que mis
compañeros diputados respalden y aprue
ben la reforma, como un acto humanitario en
beneficio de las y los trabajadores mexicanos.
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Morena en guerra: puros contra conservadores

En Morena veremos lo que jamás se
dio en otro partido político en Mé
xico: una guerra sin cuartel, salvaje
y descarnada que busca eliminar al

enemigo, no adversario, de una vez y para
siempre.
Hay dos bandos en esta guerra caníbal: los

Puros, que son los que creen que adivinan el
pensamiento del presidente López Obrador.
Son los que asumen que haber realizado el
paro en Reforma luego del fraude de 2006
les da certificado de pureza y que, además,
lanzan ataques a los opositores al Presidente y
al partido, aunque no tenga prueba alguna de
sus dichos.
Los Puros también creen que se fragua un

golpe de Estado en contra del Presidente más
legítimo desde los tiempos de Francisco I. Ma
dero. Son ellos los que quieren muertos, civil
mente, a los periodistas, analistas e intelectua
les que critican al régimen y que nunca dijeron
nada, aunque sí lo hicieron, en los gobiernos de
Fox, CalderónyPeña Nieto.
El otro bando es el de la secta de los conser

vadores. Quienes pertenece a este club son los
que vienen del PRD y que no eran bien vistos
por sus excompañeros de partido. Salieron
de ahí buscando ser lo que criticaban de sus
enemigos perredistas: caciques partidistas
que repartieran candidaturas a cambio de un
módico 10 por ciento de los salarios y canon
jías de quienes ganaran la elección constitu
cional. Son los que se reparten los cargos en
el partido.
Ahí también están los neo intelectuales de

izquierda, los intentos de líderes de opinión
y los manipuladores del Face y Twitter. Los
Conservadores son los que han convencido
a los Puros de que se gesta un golpe de Esta
do "blando", en contra del Presidente. Y son
Conservadores porque quieren conservar
sus privilegios como parte de la burocracia
partidista.
Tanto los Puros como los Conservadores

buscan denodadamente quedar bien con el
líder, y se van a los extremos para intentar ser
vistos. Son más papistas que el Papa, pero las
dos sectas no buscan la purificación de la vida
pública, sino el muy conveniente "no me des,
solo ponme donde hay".
¿Cómo reconocer a los Puros y a las Conser

vadores dentro de Morena ? Solo vean las redes

sociales y ahí está la guerra: un morenista pide
la destitución de otro morenista; o un morenis
ta acusando de corrupción y lavado de dinero a
otro. Con o sin pruebas.
Son, simple y llanamente, ambiciosos, vul

gares, en la búsqueda de controlar el partido,
las prerrogativas (que se contarán en miles) y
las candidaturas para 2021.
Hay un tercer bando, el del centro, el mode

rado. De ese hablamos en otra ocasión.
La Letrina. Cuando terminaba de redactar

estas líneas, mediodía del 25 de junio, espe
raba con ansias la llegada de las 19 horas. El
científico Hugo LópezGatell debería, a esa
hora, haber dado por concluida la pandemia
del Covid19 o SARSCoV2, en México. ¡Ce
lebremos!
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Enésimo ajuste de plazas en la burocracia

Se creían agotados los márgenes de
austeridad.
Pero no.
Hacienda ha encontrado todavía

posibilidades de ahorrar más recursos públi
cos con cargo a la burocracia.
Es una revisión de lupa.
Se analiza dependencia por dependencia.
La revisión abarca prácticamente a todos

los organismos públicos: secretarías de Esta
do, órganos desconcentrados, empresas con
cierta autonomía, fideicomisos...
Ah, los fideicomisos.
Por disposición presidencial la mayoría de

estos serán absorbidos por Hacienda, pero
desde ahora se les hacen ajustes.
La búsqueda ha encontrado malas prácti

cas del pasado ¡ah, esos neoliberales! pero
también del presente para mantener plazas
no fundamentales.
La tarea fue encomendada al secretario Ar

turo Herrera, cuyo equipo hace el trabajo
prácticamente caso por caso.
Al frente de esta operación está la oficial

mayor, Thalía Lagunas Aragón, quien tiene
línea directa del ala norte al ala sur de Palacio
Nacional.

HASTA 30% DE LA NÓMINA
No se ha informado cuál es la meta.

En términos generales se estima que mu
chos directores generales conservaron posi
ciones prescindibles a pesar de los pasados
ordenamientos.

Lo hicieron porque encontraron contratos
vigentes o para dar espacio a su gente porque
desconfiaban de quienes estaban hasta el
sexenio de Enrique Peña.
Donde se han encontrado más espacios

es en organismos dedicados a la atención de
sectores específicos, sobre todo para subven
cionar al campo mexicano.
Entidades dedicadas a asegurar cultivos y

cosechas, a asesorar campesinos, a orientar
sobre siembras y cultivos...
Programas, fideicomisos, financieras con

cualquier nombre...
En algunos casos el despido de los sobrevi

vientes de ajustes anteriores han superado el
30% de la nómina.

Ponemos el ejemplo ala atención rural por
que es donde se encontraron mayores abusos,
pero no es el único sector.
El procedimiento es muy simple: el director

recibe un oficio, se le pide la cancelación de
determinado número de plazas y ya.
En eso están desde mayo con la reducción

departidas.

NAVA Y GALLARDO POR SLP
En San Luis Potosí se da un fenómeno de mu
chas bandas.

El resultado puede rebotar en la elección
del 2021.

El PRD decidió desconocer al presidente
estatal, Ignacio Segura, a quien acusa de
corrupción y traición.
En realidad lo consideran operador del

diputado federal Ricardo Gallardo, quien de
coordinador federal renunció al PRD y luego
emigró al Verde para ser candidato a goberna
dor en alianza con Morena.

Con Segura se va prácticamente toda la
planaperredistayno se terminaráindemne.
Esa es la primera parte de la historia.
La segunda es el surgimiento de otro pro

yecto.
Desde hace tiempo varios partidos, inclui

do Morena, se han acercado al alcalde de San
Luis Potosí, Xavier Nava, para ofrecerle la
candidatura para gobernador.
Nava, heredero del luchador Salvador

Nava, se había mantenido lejano a cualquier
tendencia.

Pero ahora los promotores de la alianza
PANPRDMC han expresado su interés en
hacerlo su abanderado.

Atrás están muchos priistas con quienes el
presidente municipal tiene cercaníay elogian
su trabajo en la capital del estado.
Ambas acciones cambian el panorama y,

cuentan analistas locales, la principal lucha
potosina Nava ya está en liza.
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Gabinete desgastado y
partido desconectado

En los últimos días se ha
dado una sucesión de tor

pezas, errores e impostu
ras.

Se ha vuelto a sembrar la incerti
dumbre.

Leemosyescuchamosataquespe
ligrosos contra organismos autóno
mos, pero también a ciudadanos que
pertenecen a otros partidos políticos
y a ciudadanos que no pertenecen a
ninguno.
Las huellas recogidas en las redes

sociales marcan que la desinforma
ción se apoderó, como virus ideoló
gico, de espacios enforma de propa
ganda electoral.
Con absoluta normalidad el pre

sidente Andrés Manuel López Obra
dor sigue señalando a la corrupción
como uno de los denominadores

comunes de las crisis de México y
con ello se cree capaz de garantizar
la cifra óptima que lo mantenga en
el poder.
A su favor está la buena posición

alcanzada durante los años de con

tención en la oposición.
El Presidente compromete su ca

pacidad al presentarse como defen

sor del pueblo.
"Vamos a estar pendientes para

que no haya fraude electoral, me voy
a convertir en guardián para que se
respete la libertad de los ciudadanos
a elegir libremente a sus autorida
des. .. ya sé que existe el INE, no me
voy a involucrar en eso, nada más
que estoy obligado a denunciar si
hay intentos de fraude, como cual
quier ciudadano... y recuerdo que
una de las reformas a la constitución

que se llevaron a cabo fue la de con
vertir el fraude electoral en delito

grave".
Para el Instituto Nacional Elec

toral, fue una amenaza, no una ad
vertencia.

Lorenzo Córdova, Consejero pre
sidente del INE, dijo: "el Presidente
no tiene vela en el entierro" y el con
sejero Ciro Murayama, recordó que
ante la ley los servidores públicos
tienen derechos y obligaciones dis
tintas que los ciudadanos de a pie y
dado que ni el Presidente ni ningún
funcionario de Gobierno tiene atri
buciones en la materia electoral, no
pueden ser ni participes, ni guardia
nes, ni protagonistas".

Para el presidente López Obrador
la democracia es elmejor de los siste
mas y se debe resguardar de podero
sos enemigos, como el INE.
"Es costosísimo, es el aparato de

organización de elecciones más caro
del mundo y nunca garantizaron
elecciones limpias y libres... Noso
tros triunfamos porque fue una ola,
era imposible de hacer un fraude,
pero en las elecciones anteriores lo
permitió el INE".
Para el INE la advertencia no se

debe repetir, ni en la Mañanera ni
en ningún espacio de comunicación
gubernamental y eso quiere decir
gobernantes manos fuera de las
elecciones.
El Presidente debe afrontar la

reconstrucción política del país
mientras finalizan unos meses de

pandemia, sin objetivos, pero eso sí
conlamirada puesta en el 2021 para
empezar.
Tiene por delante la difícil ecua

ción del éxito, primero para renovar
un gabinete desgastado y segundo
un partido Morena, desconectado.
El Presidente sabe muy bien que

de las urnas puede surgir el peor de
los miedos o el peor de los enojos.
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Seguridad y política:
jugando con fuego

@carlosramirezh / seguridadydefensa@gmail.com

De manera paradójica, el princi
pal problema de la estrategia
de seguridad no se ha dado con
los delincuentes, sino con las

instancias políticas y sociales. La recien
te matanza entre criminales en Caborca,
Sonora, y el planteamiento de inconstitu
cionalidad sobre los militares en apoyo de
seguridad pública en nivel de seguridad
interior llevó al secretario federal de Se
guridad y Protección Ciudadana, Alfonso
Durazo Montaño, a fijar un criterio que
debiera consolidarse:
En una reunión con la gobernadora

priista sonorense Claudia Pavlovich dijo:
"acordamos consolidar el respeto al espa
cio de la seguridad pública como un ámbito
de neutralidad política, de tal manera que
no agreguemos a las complejidades que
tiene la seguridad, las complejidades inhe
rentes alas cuestiones políticas.
En efecto, las posiciones políticas de

confrontación en un sistema plural han
distorsionado las tareas de seguridad.
En Caborca ocurrió un choque entre dos
bandas por el posicionamiento territorial
local y el decreto del 11 de mayo se basa
en el Cuarto Transitorio constitucional de
marzo de 2019 para legalizar la participa
ción de las fuerzas armadas en apoyo a la
seguridad. Desde que comenzó esa parti
cipación en diciembre de 2006 a la fecha,
las fuerzas armadas en ningún momento
han tenido acciones represivas contra

población civil ni contra movimientos
sociales.
De ahí el criterio de Durazo de llevar la

seguridad pública en reconocimiento
y reclamos a un campo de "neutralidad
política" podría ayudar a construir un con
senso nacional de seguridad que involucre
a actores políticos y sociedad misma en
acciones integrales de seguridad. La estra
tegia de seguridad tiene que lidiar contra
los delincuentes, pero también contra sec
tores políticos opositores y sectores de la
sociedad suspicaces.
Durazo dio en el clavo: la neutralidad

política de la seguridad sería un gran avan
ce en la lucha contra la delincuencia. Y
a partir de ahí, claro, exigir resultados.
Porque buena parte de la delincuencia se
apoya en políticos y funcionarios y en la
complicidad de la sociedad.

ZONAZERO
La ofensiva contra el Cártel de Santa Rosa
de Lima rompió la maldición Ovidio de
que las fuerzas de seguridad no podrían to
car capos sin desatar reacciones de guerra
criminal. Al final de cuentas, se ha demos
trado que el Estado sigue siendo la fuerza
dominante en seguridad.

(*) Centro de Estudios Económicos, Políti
cos y de Seguridad.

seguridadydefensa@gmaill.com
www. seguridadydefensa.mx
@carlosramirezh
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MéxicoEU: la inevitable relación

En el imaginario mexicano, alimenta
do desde hace décadas por el nacio
nalismo revolucionario, acompaña
do por el pensamiento de izquierda y

rebatido por el liberalismo económico, nues
tro país vive sometido a los designios de Esta
dos Unidos y ante los embates del vecino del
norte lo único que nos resta es envolvernos en
la falsa bandera de la soberanía.

Así ha transcurrido la larga y accidentada
relación MéxicoEstados Unidos, llena de epi
sodios de amor y odio que han sido alimento

para las suspicacias de quienes no ven en los
vínculos con Washington su verdadero alca n
ce y dimensión.
Un nuevo capítulo en la historia de ambas

naciones se abrió en la década de los noventa,
cuando México decidió transitar por el cami
no del libre comercio y aprovechar su posición
geopolítica para sacar mayor ventaja a su
vecindad con Estados Unidos y Canadá.
Adoptado el Tratado de Libre Comercio de

América del Norte y con el paso del tiempo,
México se consolidó en 2019 como el prin
cipal socio para Estados Unidos, con inter
cambios cuyos montos ascendieron a 614
mil millones de dólares, superando a China y
Canadá. Si se tratara de un velocímetro, este
total se traduciría en un flujo de un millón de
dólares por minuto.
Quiérase o no, México tiene una depen

dencia económica y comercial con Estados
Unidos que incide directamente en las rela
ciones políticas bilaterales. Compartimos con
la principal potencia mundial 3,140 kilóme
tros de frontera por la que a diario cruzan de
manera legal un millón de personas. De ahí
sigue una larga lista de temas que nutren una

agenda de diálogo que es ineludible, en la que
se incluyen asuntos comerciales, migratorios,
consulares, de seguridad, educativosymedio
ambientales, entre otros más.
A muchos ha sorprendido la decisión del

presidente López Obrador de reunirse con su
homólogo estadounidense, Donald Trump,
con motivo de la entrada en vigor del nuevo
capítulo del TLC AN. La sorpresa debería ra
dicar en el carácter tardío de este encuentro,
mismo que tuvo que haberse dado al arran
que de la administración, incluso antes, en
tiempos de transición.
Toda reunión entre mandatarios tiene un

alto componente político. No hay forma que
no existan lecturas distintas ante un hecho

así que, inevitablemente, se inscribe en la
historia de las relaciones bilaterales.

Si existe un país que ha sabido desarrollar
una destreza para vincularse conEstados Uni
dos a lo largo de las décadas es precisamente
México. La relación con una de las naciones

más injerencistas del planeta es inevitable.
De ella dependerá, como ha sido en otros
momentos, la forma en cómo saldremos de
la crisis que persistirá una vez superada la
pandemia.
Segundo tercio. La tolerancia de Estados

Unidos hacia México ha sido mucha. La clase

política en Washington sigue sin explicarse
cómo nuestro país no ha logrado superar des
de hace décadas retos como los de seguridad,
corrupcióny derechos humanos.
Tercer tercio. No existe vuelo comercial di

recto entre la Ciudad de México y Washington.
El Presidente y su comitiva tendrán que hacer
escala en algún aeropuerto estadounidense
antes de llegar a la capital de ese país.
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engranev@yahoo.com.mx//@adriantrejo

• Qué hace falta para que el Gobierno federal
I reconozca que se ha equivocado en las pro

át yecciones sobre la pandemia de Covid19?
No sólo no hay un reconocimiento en los

errores de cálculo y de estrategia, sino que ayer
mismo 24 horas después de haber registrado
el día con mayor número de contagios, el presi
dente López Obrador insistió en que gracias a las
medidas que tomó la Secretaría de Salud "se evitó
la explosión de contagios".
Es más, aseguró que se "aplanó la curva", cuan

do diariamente, el subsecretario estrella Hugo
LópezGatell lo desmiente unay otra vez.
¿Qué es lo que se ha ganado con esta actitud?
Que la gente pierda la confianza en el Gobierno

y en su estrategia.
Todo mundo duda de que los números que pre

senta en las tardes LópezGatell sean ciertos; se
ha perdido la confianza, se ha desincentivado el
interés por las medidas sanitarias y se ha dejado a
la ciudadanía a la deriva, a su suerte.
Porque parece que el Gobierno ya no quiso

hacer más de lo que debía para contener la pan
demia; las contradicciones y las mentiras sobre
el "aplanamiento", o sobre que ya "se domó" a la
pandemia no solo genera molestia en un amplio
sector de la población sino que resultan hasta un
insulto para la población.
Ni se aplanó ni se domó; en cambio, perdimos

la confianza.

Dice el embajador de Estados Unidos en México,
Christopher Landau, que no dijo lo que dijo aun
que todos lo hayan escuchado.
En foro (virtual) conlaConcamin, el diplomáti

co habló sobre los problemas que tiene que resol
ver desde su puesto, entre ellos el de los obstáculos
a la inversión en México.

"Tampoco les puedo mentir a mis connacio
nales y decir que es un momento propicio para
invertir. "Sí se ven cosas desalentadoras para la

inversión extranjera, en varios sectores hemos
visto cosas preocupantes", dijo.
Se refería al sector energético, en donde el Gobier

no ha cambiado las reglas del juego pese a que se ha
bía comprometido a respetarlos acuerdos pactados.
Landau aseguró que el cambio de reglas des

aliéntala inversión pue s provoca incertidumbre.
Con esa acusación a cuestas, tal parece que se

dará el encuentro entre Trump y López Obrador;
a ver si el mandatario mexicano no sale regañado
por el empresario.

• • • •

Pues sí, tal parece que habrá una reforma a las
administradoras de fondo para el retiro (Afores),
según se dejó ver durante una entrevista entre
representantes de las Afores y el coordinador de
los senadores de Morena, Ricardo Monreal.
No se conoce bien a bien cuál es el sentido de la re

forma, solo la intención que hay, según el morenista,
de "fortale cer el ahorro de los trabaj adores" par a que
reciban una pensión digna al momento de su retiro.
Monreal dijo hay varias iniciativas de reforma,

pero consideró necesario acordar conla oposición
para sacar una sola que recoja todas las inquie
tudes para incrementar "sustantivamente las
cuentas" de retiro.
Todo bien hasta ahí.

Lo que dejó flotando dudas sobre el destino de
la iniciativa, fue el reconocimiento del zacatecano
de que "la administración pública pasa por mo
mentos muy complicados, el Gobierno actuará
con responsabilidad".
¡Gulp!

• • • •

Por cierto, en dicha reunión se informó que al cie
rre de abril, los trabajadores habían retirado de
sus cuentas de retiro 5 mil 129 millones de pesos
por motivo de desempleo, un 44% más respecto al
mismo periodo del 2019.
Y falta todavía que se den a conocer las cifras de

mayo y desde luego junio; la cantidad de retiros
aumentará exponencialmente.
Como el número de contagios y muertos.
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